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Se reanuda la Sesión 

El señor PRESIDENTE 

-Señorias, se reanuda la Sesión. 
Después de la alteración del orden del dia acordada 

ayer por el Pleno, procede, en estos momentos, entrar 
en el debate de las enmiendas a la totalidad, presen- 
tadas por los Grupos Parlamentarios de Alianza Popu- 
lar y Centrista al Proyecto de Ley del Consejo Andaluz 
de Relaciones Laborales. El Provecto fue publicado en 
el Eoletin Oficial del Parlamento de Andalucia ntimero 
6, y las enmiendas, en el mismo Boletin, número 14. 

Señor Consejero de Trabajo y Seguridad Social 
tiene la palabra. 

El señor CONSEJERO DE TRABAJO Y SEGURIDAD 
SOCIAL 

-Señor Presidente. Señorias. Permítanme sus Se- 
ñorias ““os breves minutos de presentación de este 
Proyecto de Ley por el que se crea el Consejo Andaluz 
de Relaciones Laborales. Creo que es necesario fijar la 
filosofia general de la Ley. y dar unas breves ideas 
sobre el contenido del Proyecto. aunque evidente- 
mente esa filosofia queda perfectamente reflejada en 
el preámbulo del texto publicado en el Boletin Oficial 
del Parlamento de Andalucia. Quiero decir que la tras- 
cendencia de la problemática de las relaciones labo- 
rales en todos los campos, y, fundamentalmente. en el 
campo socioeconámico, hace que la Comunidad Au- 
tónoma Y. en concreto, el Consejo de Gobierno. no 
pueda permanecer indiferente a la situación de estas 
relaciones. debiendo arbitrar los medios más ade- 
cuados y precisos para su mejor canalización. Ya, en el 
Discurso de Investidura. el Presidente Escuredo anun- 
ciaba textualmente que. una vez transferidos a la CO- 
munidad Autónoma los servicios del Estado en materia 
de relaciones colectivas. propugnariamos el diálogo, 
la negociación y el acuerdo entre las organizaciones 
empresariales y los sindicatos de trabajadores de An- 
dalucia. institucionalizando los canales adecuados por 
los mismos tendentes a una mejora del clima social ya 
un progresivo descenso de la conflictividad; instru- 
mento básico para ello seria el Consejo de Relaciones 
Laborales de la Comunidad Autóiioma. cuyo Proyecto 
de Ley se comprometía el Presidente de la Junta a que 
tuviera entrada en la Mesa de la Cámara antes de final 
de año, corno asi. efectivamente, sucedió. 

creo que es necesario, en relación con este 
Proyecto, sencillamente, analizar su perfecto encaje 
en nuestro marco constitucional. en nuestro modelo 
de relaciones laborales, y analizar, igualmente. cómo 
desde el punto de vista formal y orgánico existe plena 
competencia de esta Cámara, del Parlamento de An- 
dalucia, para crear i~n órgano corno este Consejo An- 
daluz de Relaciones Laborales. Es evidente que con 

este Consejo queremos crear un instrumento de ex- 
presión de los interlocutores sociales en aquellas cues- 
tiones que directamente les atañen en relación con la 
Administración Autonómica. e institucionalizar una 
sede de encuentro para componer sus recíprocas y na- 
turales diferencias. Respecto a la existencia de un 
órgano público en el cual se integren. junto a la repre- 
sentación de las partes sociales los poderes públicos. 
creemos que este mecanismo es algo que corres- 
ponde a las caracteristicas de una sociedad democrá- 
tica avanzada, cuyo establecimiento es el objetivo que 
impone a los poderes públicos el preámbulo de la 
Constitución. y que es, por ello, propia del Estado 
social y democrático de derecho. Todas las insti- 
tuciones públicas, y no sólo el Parlamento o los Parla- 
mentos, son, instituciones que deben actuar democrá- 
ticamente; Y. por tanto, la Administración también 
debe asumir este rasgo de actuación democrática. Evi- 
dentemente, esa actuación democrática supone. para 
la Administraci6n. la necesidad de que quien toma las 
decisiones esté legitimado democráticamente. En defi- 
nitiva, que el poder que ejerce tenga su base. en última 
instancia, en la soberania popular. Pero a más de esto, 
a rn.3~ de la legitimación del órgano que toma las deci- 
siones del Gobierno. en definitiva, es necesario que en 
la toma de decisiones haya poslbklldad de discusión. 
de compromiso. de toma en cuenta de los intereses y 
de las posiciones de los interesados a trawis de los 
propios interesados. sin caer en fórmulas paternalistas 
de Gobierno y sin olvidar ni marginar las discrepancias 
naturales de intereses entre los grupos que existen en 
toda sociedad pluralista. Evidentemente, a partir de 
aqui. una Administración democrática es una Adminis- 
tración que debe estar abierta a la participación de los 
ciudadanos. que debe intentar facilit& la participación 
de todos en la vida politica. económica. social y cultu- 
ral. Asi la participación permitirá un mejor conoci- 
miento y compresión de las razones que han llevado a 
la toma de una determinada decisión, y facilitará la eje- 
cución y obediencia de esa misma decisión. Si una de 
las bases y fundamento del Estado de las Autonomias, 
que diseña nuestra Constitución, es el mayor ecerca- 
miento del poder politice al ciudadano. no cabe duda 
que la Administración Autonómica debe ser especial- 
mente una Administración muy abierta a la participa- 
ción ciudadana. En concreto. nosotros queremos abrir 
la Administración Laboral Autonómica a esa participa- 
ción de los protagonistas sociales que son las organi- 
zaciones de empresarios y los sindicatos obreros de 
Andalucia. 

Desde el punto de vista de las relaciones laborales y 
de la administración de trabajo, la exigencia de demo- 
cratización y participación tiene aspecto singular. El 
modelo pluralista que diseña nuestra Constitución 
parte de la idea de que la sociedad está formada por 
grupos de intereses diversos, legitimados todos ellos 
para la defensa de esos intereses. Evidentemente, a 
partir de ese reconocimiento. que se hace en el articulo 
7.” de la Constitución. de los sindicatos y de las aso- 



ciaciones empresariales. para contribuir a la defensa y 
promoción de los intereses económicos y sociales que 
les so” propios: a partir de ahi, hay todo un reconoci- 
miento de la autonomia colectiva. por lo tanto de la po- 
sibilidad de autorregulación por’parte de los propios in- 
tereses, lo cual supone romper el monopolio norma- 
tivo público al que han estado sometidas en este pais 
las relaciones laborales durante cuarenta años. pero 
no por ello se impide a los poderes públicos que 
puedan. de alguna manera, dejando el espacio sustan- 
cial para que las propias colectividades tutelen sus 
propios intereses, intervenir en mejorar y en facilitar 
ese ejercicio de autotu+. El propio respeto de la au- 
tonomia colectiva supone por tanto un aspecto nega- 
tivo, esto es. de no ingerencia en ese ámbito perfecta- 
mente diseñado, legalmente, de esa autonomia; y un 
aspecto positivo que supone la aceptación. el acogi- 
miento, la toma en cuenta de la expresión de los inte- 
reses colectivos formulados por los propios protago- 
nistas sociales. Asi. el Convenio 150 de la O.I.T. del 
año mil novecientos setenta y ocho, sobre administra- 
ción de trabajo, impone a las partes firmantes -y es 
un convenio ratificado con instrumentos de ratifica- 
ción, y firmado por el Ministro Pérez-Llorca- el esta- 
blecimiento de procedimientos adecuados que garan- 
ticen la co”sulta, la cooperació” y la negociación entre 
las autoridades públicas y las organizaciones más re- 
presentativas de empleadores y de trabajadores, no 
sólo a nivel nacional -dice el Convenio- sino tam- 
bién a nivel regional y. en su caso. local. 

En definitiva, desde esta perspectiva de cuál es 
nuestro modelo constitucional, nuestro marco legal de 
relaciones laborales, el Proyecto de Ley responde al 
espíritu democrático. pluralista y participativo de la 
Constitución española, al crear un instumento a través 
del cual las representaciones democráticas de trabaja- 
dores y de empleadores pueden ser oídas. garantizán- 
dose la consulta entre aquélla y los organismos pú- 
blicos. asi como la negociación. el diálogo y el en- 
cuentro entre las mismas. 

Desde el punto de vista formal, podria plantear 
algún problema este Proyecto si no existiera ya una 
toma de posición firme y nitida del Tribunal Constitu- 
cional en su sentencia de catorce de junio, donde cla- 
ramente queda delimitado cuál es el bloque competen- 
cial de las comunidades autónomas en esta materia: 
ejecución de la legislación laboral, qué se debe enten- 
der por legislación laboral y, por lo tanto, hasta dónde 
pueden llegar en esta esfera las competencias de las 
comunidades autónomas. Es evidente que, en realidad, 
la exclusión que se hace en la Constitución en relación 
co” la legislación laboral no hace referencia al carácter 
fwmal del instrumento, ley o reglamento, sino que se 
refiere claramente a toda la regulación unitaria de una 
materia, la materia laboral, la materia que regula la re- 
lación de trabajo, la relación entre las partes. 

Evidentemente, este hecho no impide que desde las 
comunidades autónomas no se puedan poner en 
marcha mecanismos adecuados, instituciones. organi- 

zaciones. que. respetando esa legislación, favorezcan 
su adecuada ejecución. En definitiva, quiero decir que 
a partir de esta sentencia queda perfectamente esta- 
blecido que las comunidades autónomas tienen com- 
petencaa. y les corresponde, además, la responsabili- 
dad de organizar sus propios servicios -potestad au- 
tónoma que permite la elección de las formas y fór- 
mulas organizativas que se estimen mis adecuadas 
para ejecutar con efectividad, racionalidad y eficacia 
las tareas encomendadas- entendiendo que las insti- 
tuciones de autogobierno de cada comunidad. serán 
las necesarias para organizar y dirigir los servicios co- 
rrespondientes a la Administración Autónoma, y no se 
agotan, necesariamente, con las establecidas en cada 
caso por el Estatuto de Autonomb correspondiente. 
Por lo tanto, a partir de aquí. podemos crear este orga- 
nismo; corresponde a la Comunidad Autónoma de An- 
dalucía la facultad de organizar, establecer y configu- 
rar las fórmulas a través de las cuales pueden prestar 
más adecuadamente los servicios y funciones que le 
correspondan y además, es claro que todo esto hay 
que hacerlo dentro del respeto a nuestra Constitución. 
pero precisamente esa Constitución democrática y 
pluralista es la que postula una organización participa- 
tiva de la Administración Laboral Autonómica. Eviden- 
temente, a partir del Consejo Andaluz de Relaciones 
Laborales tendremos una fórmula de apoyo y comple- 
mento al diálogo natural de las partes sociales, con di- 
recta conexión con lo que se han venido a llamar 
instrumentos públicos para favorecer la negociación 
colectiva y la solución del conflicto. En definitiva. 
puede ser este Consejo un buen instrumento para la 
normalización de las relaciones laborales en Andalucía. 
Si vemos las cifras de convenios colectivos pactados 
en lo que va de año, se verá claramente, de alguna 
manera, la debilidad que padecen nuestras relaciones 
laborales. La mejora de la negociabilidad dificilmente 
podrá hacerse por nosotros y entre nosotros sin un re- 
forzamiinto de la maquinaria de apoyo y promoción 
de la negociación. La debilidad de nuestra estructura 
económica se refleja, necesariamente. en la debilidad 
de las relaciones laborales y en una conflictivad part- 
cularmente dirigida a los equilibrios y desequilibrios 
ocupacionales; de forma que la presencia de la Admi- 
nistración Autónomica en el seno del Consejo Andaluz 
resulta indispensable para facilitar ese diálogo y “or- 
malización que se persigue y. al mismo tiempo, para 
facilitar la consulta y la cooperación entre la Adminis- 
tración Andaluza y las organizaciones empresariales y 
sindicatos. Negar el papel de la Administración. en de- 
finitiva, de los poderes ptiblicos en las relaciones labo- 
rales, es tanto como negar al Estado el papel de 
agente social cualificado que tiene en este campo. La 
presencia conjunta de la Administración Autonómica 
y las partes sociales favorecerá a la cooperació” entre 
ellas y posibilitará que este organismo realice fun- 
ciones de coordinación de servicios encomendados al 
Estado hasta el momento de las transferencias de es- 
tructura institucional y con participación activa de las 



partes sociales. Asi, por ejemplo, las labores de coordi- 
nación de los servicios provinciales transferidos perte- 
necientes al organismo autónomo IMAC pasarán a de- 
pender, a partir de esta Ley. del Consejo. y, en con- 
creto, de la Secretaria General que asumirá la coordi- 
nación y tutela de los mismos en una situación admi- 
nistrativa intermedia entre órgano ejecutivo de la 
Junta y miembro ejecutor del 6rgano consultivo, que 
es el consejo, situacion que no es ni nueva ni Unica en 
la Administración española, y mucho menos en la eu- 
r*pC?a. 

Unas breves palabras, sencillamente para delimitar 
las lineas generales sobre la composición, las fUn- 
ciones genéricas y el funcionamiento interno de esta 
Instituci6”. La Ley ha definido las funciones del Con- 
sejo Andaluz de Relaciones Laborales de modo 
amplio, recurriendo a ckusulas generales para facilitar 
asi que sea luego la propia realidad social, la propia ne- 
cesidad, la propia actitud de las partes sociales, las 
que llenen de contenido eses funciones genkicas. La 
Ley fija un marco para el desenvolvimiento de las rela- 
ciones laborales, pero el contenido de dicho merco 
será el propio funcionamiento el que lo indique, pu- 
diendo adaptarse sin trauma ni rigideces a los cambios 
de circunstancias y a las nuevas necesidades. Dicha 
flexibilidad es particularmente clara en cuanto a la or- 
ganización interna. La existencia de una Comisión Per- 
manente, junto al Pleno, evita recargar excesivamente 
la actividad de éste, y asi facilita el funcionamiento 
ágil del propio Consejo. Fundamental también es la 
creaci8n de comisiones de trabajo que actuarên como 
ponencias especializadas, siempre coordinadas y en 
estrecha vinculación con el Pleno. La composición tri- 
partita del Consejo deja abierta, sin embargo, la posibi- 
lidad de introducir no sólo miembros de la Administra- 
ción Laboral Autonómica, sino personalidades inde- 
pendientes y expertas en las relaciones laborales, que 
co” su independencia y sus conocimientos puedan fa- 
vorecer ese diálogo. esa cooperación y ese consulta. 
que es el cometido esencial del órgano cuya creación 
se propone. La Secretaria General articulará la coordi- 
nación adecuada del Consejo co” la propia Consejería. 
co” la Administración Laboral de la Comunidad Autó- 
“Orna. 

Ha quedado claro que partimos de una visión de 
este organismo de carácter institucional; hay un mer- 
cado carácter institucional. sin embargo. el qroyecto. 
al no atribuir voto en ningún caso ni al Presidente ni al 
Secretario General, evita que esta presencia institucio- 
nal cualificada pueda convertise en algún momento en 
una intervención no deseada. En cuanto e los criterios 
de representatividad de las partes “os hemos movido 
en la linea de respeto a la legislación, al Estatuto de los 
Trabajadores, a la sentencia del Tribunal Constitucio- 
nal que exige la puesta en marcha de esos criterios 
pare este tipo de organismo. Y, en definitiva, a partir 
de esta creación, se ha” atendido finalidades varias 
cuyo denominador común es la racionalización y com- 
posición de Ios intereses contrapuestos entre las 

partes sociales andaluzas y su necesaria vinculación a 
las finalidades generales de la Comunidad Autónoriw. 
siempre mediante el diálogo y la negociación entre las 
partes, en base a su propia autonomia colectiva. 

Queremos por tanto... 

El señor PRESIDENTE 

-Señor Consejero, su tiempo ha finalizado. y le 
ruego que vaya terminando. 

El señor CONSEJERO DE TRABAJO Y SEGURIDAD 
SOCIAL 

-Termino. Queremos que el Consejo sirva para 
que sobre esta base de diálogo y negociación entre las 
partes, a partir de ese encuentro, de ese institucionali- 
zación, de un lugar de encuentro; Andalucia vaya 
avanzando y puedan producirse mejoras sustanciales 
en su situación económica. Sabemos que organismos 
de este tipo. que en un momento determinado fueron 
novedosos en el campo de las relaciones laborales, re- 
presentaron en los albores del siglo, en España y en 
otros paises de Europa, mecanismos que posibilitaron 
avances importantes en el camino de concienciación 
de la clase trabajadora, de puesta en marcha de meca- 
nismos y de instrumentos que facilitaron un avance en 
el campo de las relaciones laborales. Sabemos que 
esos objetivos. a partir de estos organismo a nivel de 
Comunidad Autónoma, sigue” siendo posibles 
siempre que las partes hagan el uso adecuado y co- 
rrecto, y saque” la máxima partida a estas insti- 
tuciones. Nosotros somos conscientes de que estos 
objetivos máximos de esta institución dependerán en 
su cumplimiento de los propios miembros que ven a 
formar parte del Consejo, de las fuerzas económicas y 
sociales, que tendrán que decidir quienes so” las per- 
sonas que le van a representar en su seno. En defini- 
tiva, de la capacidad de sacara este organismo toda la 
virtualidad que el merco de nuestro Proyecto de Ley le 
da. Nosotros esperamos que eso sea asi. El Consejero 
de Trabajo, el Consejo de Gobierno y el pueblo anda- 
luz. sabemos que los miembros del Consejo tendrán la 
última palabra en cuanto al funcionamiento de 6ste. 
Queremos todos y deseamos que ese sea une palabra 
de esperanza. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Galán. 
Señorías. de acuerdo co” las facultades que el Re- 

glamento concede a la Presidencia, las dos enmiendas 
a la totalidad del Proyecto de Ley. aunque su razón de 
ser o su fundamento es distinto, persiguen el mismo 
objetivo. y con objeto de acelerar los debates, la Presi- 



dencia ha decidido agruparlas. En consecuencia. en 
primer lugar, para defender la enmienda del Grupo Par- 
lamentario de Alianza Popular, su Portavoz. el señor 
del Río y Garcia de Sola, tiene la palabra para defen- 
derla. 

El señor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-Señor Presidente. serioras y señores Diputados. 
Una vez más comparecemos en esta tribuna para de- 
fender, en nombre de nu&tro Grupo, una enmienda a 
la totalidad, si bien por razones diversas y perfecta- 
mente explicitadas en nuestro escrito, de las que 
abonan la petición de devolución al’ Consejo de Go- 
bierno que vamos a formular. 

Nosotros estamos convencidos de que es necesario 
en nuestra Comunidad Autónoma. un Consejo de Re- 
laciones Laborales. Nos bastaba ya con la Exposición 
de Motivos y la lectura atenta del Proyecto del Consejo 
de Gobierno, y, por si fuera poco, el Consejero de Tra- 
bajo nos ha ilustrado aún más de las profundas ra- 
zones que mueven al Consejo de Gobierno a instituir 
un Consejo de Relaciones Laborales dentro de nuestra 
Comunidad Autónoma. Leo en la Exposición de Mo- 
tivos que el organismo pretende facilitar consultas y 
cooperación efectiva entre trabajadores y organismos 
públicos, y las organizaciones de empleadores y de 
trabajadores, asi corno entre estas tiltimas. Leo tam- 
bién que la existencia de un órgano de diálogo perma- 
nente entre las partes sociales propiciará, sin duda. la 
promoción y el favorecimieoto de unas negociaciones 
colectivas fluidas y sinceras. Leo tambibn que la expe- 
riencia comparada demuestra que el funcionamiento 
de estos mecanismos de asistencia y de ayuda en la 
solución de los conflictos depende muy directamente 
del prestigio de los organismos y de los mediadores. 
Señala la Exposición de Motivos que hay que facilitar 
el papel de catalizador de acuerdo, por lo que resulta 
necesaria la creación de un marco de confianza en la 
independencia. Tan nobles, tan altruistas fidelidades, 
indudablemente, mueven a la creación de este Consejo 
Andaluz de Relaciones Laborales, de cuya necesidad. 
insisto, estarnos plena y rotundamente convencidos. 
También lo estamos de la competencia de la Comuni- 
dad Autónoma de Andalucía para instituirlo. 

Ha citado el seiior Consejero una sentencia del Tri- 
bunal Constitucional de catorce de junio, en donde se 
afirma clara y terminantemente que Ia~Comunidad Au- 
tónoma, que las comunidades autónomas. no sola- 
mente la nuestra, pueden, en el marco de la legislación 
del Estado, establecer instituciones para el desarrollo 
y aplicación de esta legislación. Nosotros presentamos 
nuestra enmienda a la totalidad no porque el Consejo 
no sea necesario, no porque la Comunidad Autónoma 
no pueda establecer un Consejo de Relaciones Labo- 
rales, sino porque entendemos que el instrumentojuri- 
dico, la ley. no es el rango adecuado para su creación. 
En otras y más sencillas palabras, no hace falta una ley 

para instituir un Consejo de Relaciones Laborales y la 
existencia de una ley en su institución. aparte de no 
ser, en nuestro modesto juicio ya la vista del Estatuto, 
legalmente posible, no va acarrear más que inconve- 
nientes y dificultades. Y decimos que no es posible le- 
galmente que un Consejo Andaluz de Relaciones La- 
borales se cree por medio de ley porque en el artículo 
17 de nuestro Estatuto. en el apartado 2.“. cuando 
habla de las facultades que corresponden a la Comuni- 
dad Autónoma cuando ejecuta la legislaci6n del 
Estado, la ejecuta en una serie de materias entre las 
cuales figuran las laborales, número 2 del articulo 17. 
Por su parte, el articulo 41, párrafo 3.“. contiene la dis- 
posición. a nuestro juicio definitiva, porque señala que 
en las materias en que la Comunidad Autónoma sólo 
tenga competencias de ejecución, corresponde al 
Consejo de Gobierno la administración y ejecución; 
cuando la Comunidad Autónoma vaya a desarrollar le- 
gislativamente la legislación básica del Estado, lo que 
tiene el Consejo de Gobierno es potestad reglamenta- 
ria. En otras palabras, si lo que corresponde a la Comu- 
nidad Autónoma es el desarrollo de la legislación 
básica del Estado, según el Estatuto, en estos casos lo 
que tiene la Comunidad es una potestad de dictar re- 
glamentos y no de dictar leyes. Si la Ley no está cre- 
ando una persona juridica. porque no se le atribuye 
personalidad jurídica al Consejo de Relaciones Labo- 
rales, si el Consejo no tiene facultades legislativas. 
ipara qué se ha acudido a la disposición de rango su- 
perior? Piensen ustedes las dificultades en la práctica 
de modificación, cuando con la experiencia se de- 
muestre, o pueda demostrarse. que no es la más ade- 
cuada la composición del Consejo. Hay ejemplos en 
otras Comunidades Autónomas donde se ha elegido 
la norma. el rango de decreto, en lugar de la ley. Asi. 
concretamente. en Cataluña existe un decreto. el de 
diez de agosto de mil novecientos setenta y ocho. por 
el que instituye el Consejo de Relaciones Laborales: Y 
en Galicia, tenemos entendido. que tambi&n se le ha 
asignado el mismo rango normativo. 

A nosotros. la regulación. sin perjuicios de que el 
rango jerárquico que se ha elegido no nos parece el 
adecuado, nos parece buena. y si nosotros hemos for- 
mulado una enmienda a la totalidad es porque que- 
rernos, de alguna manera, llamar la atención de la opi- 
nión pública que, en ocasiones, el Consejo de Gobierno 
no somete a lo que yo he calificado en esta misma tri- 
buna de parodia de actividad legislativa; una vez. para 
decir que estamos legislando, se coge una ley del 
Estado, se copia más o menos bien, a juicio de cada 
grupo. y se nos presenta la Ley General de la Hacienda 
Pública; otras veces. cuando se regula un supuesto 
que debe ser regulado. y, por cierto, se regula con ver- 
dadera técnica jurídica y sin copiar -que nosotros se- 
pamos, por lo menos- ningirn tipo de disposición. se 
utiliza el rango de ley, cuando le hubiera bastado al 
Consejo de Gobierno dictar un decreto, y asi se dice 
que este Parlamento está funcionando. 

Este es el profundo sentir de nuestra enmienda. Y 



eso, probablemente, si nuestra enmienda, corno ya 
saben ustedes que yo soy un poco pitoniso y que yo 
suelo pronosticar que nuestras enmiendas a la totali- 
dad van a ser rechazadas probablemente, como no te- 
nemos más que dos enmiendas a dos articulos. en el 
resto de los articulos no enmendados, votaremos, en 
su dia y en su momento, en su favor. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Del Río y Garcia de Sola. 
Para defender la enmienda del Gry>o Parlamentario 

Centrista tiene la palabra su Portavoz, señor Arenas 
del Buey. Dispone su Señoria de quince minutos. 

El seAor ARENAS DEL BUEY 

-Gracias, señor Presidente. 
Señor Presidente, Señorías. Hoy tengo que mostrar 

mi discrepancia con una Ley del Consejo de Gobierno 
mediante la defensa de una enmienda a la totalidad de 
mi Grupo. Ley de la que es autor, por otra parte, una de 
las personas más preparadas, a ““estro juicio. del Go- 
bierno de Andalucia. Y esta preparaci0n. nos hace, 
precisamente. mirar con lupa el texto de la Ley. El 
señor Consejero de Trabajo no dice nada porque si. 
siempre hay una raz6n detrás de cada término y un ob- 
jetivo detrás de cada frase. y aunque las razones las 
comprendemos -el socialista, yo no- los objetivos, 
ni los compartimos ni nos parecen oportunos. Y preci- 
samente, en la falta de oportunidad nosotros funda- 
mentamos nuestra enmienda a la totalidad. Ha sido bri- 
llante el discurso del señor Consejero al inicio de esta 
Sesión, y además, está en la linea de la Exposición de 
Motivos que compartimos enteramente. Lo malo. 
señor Consejero, es que la filosofia que late en la Expo- 
sición de Motivos y en su discurso, no está de acuerdo 
con la parte dispositiva de la Ley; y aunque usted ha 
querido aqui explicar el porqu6 de determinadas dispo- 
siciones, la verdad es que a mi juicio. es pueril la expli- 
cación que usted nos ha dado. Recordarán ustedes 
este texto o parte del texto: uUna vez transferidos a la 
Comunidad Autónoma los servicios del Estado en ma- 
teria de relaciones colectivas. propugnaremos el diá- 
logo, la negociación y el acuerdo entre las organiza- 
ciones empresariales y los sindicatos de los trabaja- 
dores, institucionalizando los canales adecuados para 
los mismos. tendente todo ello a una mejora del clima 
social y a un progresivo descenso de la conflictividad. 
Instrumento básico para ello será el Consejo de Rela- 
ciones Laborales de la Comunidad Autónoma. cuyo 
Proyecto de Ley será presentado a esta Cámara antes 
de finales de añou Asi reza literalmente una parte del 
Discurso de Investidura del Presidente Escuredo que. 
además está inserto en la página sesenta y dos, último 
párrafo, del Diario de Sesiones de esta Cámara. Y 

parece deducirse de este texto que acabo de leer, un 
sentido de libertad entre las dos partes que intervienen 
en las relaciones de trabajo. De un lado los sindicatos. 
de otro lado las organizaciones empresariales. El 
Estado, y la Junta de Andalucía es Estado, claramente 
para mi, es Estado, no tendria más misión que institu- 
cionalizar los cauces a travk de los cuales pudiera fa- 
vorecerse el diálogo entre ambas partes. Pero sin nin- 
guna clase de dirigismo. sin ninguna clase de interven- 
cionismo. sin ninguna clase de paternalismo ni de ver- 
ticalismo. Y parece, desde luego. que ka pudiera ser 
la libertad precisamente, la intención primaria del Con- 
sejero de Trabajo, pues en la Exposición de Motivos y 
en el discurso que aqui “os ha dicho hoy, se recoge la 
filosofia politica que informa el Proyecto de Ley, y va 
dirigido por los derroteros de este texto que acabo de 
leer: la libertad. Y asi, en el párrafo 2.” del apartado 2 
de la Exposición. se afirma que el órgano que se crea 
pretende sin dirigismo. pero también sin abstencio- 
nismo, un buen funcionamiento de las relaciones labo- 
rales y de la negociación colectiva. facilitando un 
mejor tratamiento de tos conflictos laborales, pero 
todo ello en un ambiente de libertad en el que la Admi- 
nistración sólo intervendrá como mediadora. como 
hombre bueno componedora de arreglos; todo lo 
cual, hasta ese momento, a mi me parece bien. Insiste 
el Consejero en su idea de libertad cuando se nos 
transcriben dos párrafos completos de la resolución 
de la O.I.T. que hablan de canales de consulta.,coope- 
ración y negociación, pero yo, en un sentido parecido 
al de aquél que se pone el parche antes de que le 
hieran, pues. entre lo que se afirma en la Exposición de 
Motivos y lo que se afirma en este discurso que hoy 
nos ha ofrecido. brillante, por cierto. el señor Conse- 
jero, y lo que dice la parte dispositiva de la Ley. hay 
una apreciable diferencia. 

La Ley, Señorias, crea un aparato al servicio del Go- 
bierno de Andalucia, dirigido por el Gobierno de Anda- 
lucia. además, yo creo que, a pesar de las palabras del 
señor Consejero, no hay ambages ni enmascara- 
mientos de ninguna clase, que va dirigido a subsumir 
dentro del Consejo de Relaciones Laborales a empre- 
sarios y trabajadores, en lo que yo creo un claro signo 
de verticalismo. que a lo mejor no lo es. que a lo mejor, 
hasta es bueno. pero que a mi. a nosotros, no nos 
gusta. Nosotros entendemos que esta Ley. dada la es- 
tructura que tiene, lo que va es a subsumir en una 
unidad sindical a las dos grandes centrales sindicales. 
y que vamos a quitara todos aquellos pequeño? sindi- 
catos. que suponen el veintinueve por ciento del voto 
sindical, que son los sindicatos independientes. en ““a 
unidad sindical. Y la estructura de la Ley va a eso. a 
nuestro juicio, va a eso; y si hay alguien que no se ha 
opuesto. que yo crei que iba a haber una enmienda a la 
totalidad, no lo comprendi en un principio. luego he 
comprendido porqué algirn otro grupo de esta Cámara 
no ha presentado una enmienda a la totalidad. ¿Por 
qué? Bueno. pues porque esa unión sindical viene pre- 
dicándolo desde hace muchisimo tiempo. bueno. Y 



ahora parece ser que es el momento. Lo que pasa que 
no se dan cuenta de que el Gobierno de Andalucia 
-ese pequeño detalle- esta en manos de los socia- 
listas. Esta es una Ley que jamás se hubiera presen- 
tado a nivel general del Estado por ir el Consejero con 
el excelente tino y buen sentido que le teniamps reco- 
nocido. Afirma en el apartado primero de~su Exposi- 
ción de Motivos. que se intenta no reproducir los es- 
quemas organizativos de la Administración del 
Estado, esto es, que lo que aqui se produce es una ley 
ensayo perfectamente aplicable, una Ley original, 
como no podia ser menos en el señor Consejero de 
Trabajo. Dice que no hay dirigismo, bueno. pues Yo, 
observen ustedes, si hay dirigismo o no hay dirigismo. 
El Presidente dei Consejo de Relaciones Laborales es 
el Presidente del Consejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucía, que adem& va de San Antonio de Padua, 
de hombre bueno, un Presidente efectivo porque no 
es honorario. es efectivo, que tiene voz pero que no 
tiene voto. Bueno, además, es un órgano co” un 
mimero par de miembros, donde el voto del Presidente 
dirime los empates. Seguro que el señor Consejero 
sabe que no se va a producir ningún empate. Bueno, 
yo creo que, y además, lo tengo reconocido. no está 
aqui Y por lo tanto no puedo echarle un piropo porque 
no está aqui delante, que el señor Presidente del Con- 
sejo de Gobwno es una buena persona. pero no es un 
santo; ylos políticos están para mojarse, y para votar, 
y por eso un Presidente efectivo vota, si no, se le da 
una presidencia honoraria, pero un Presidente efectivo 
vota Y se moja porque es un politice. Claro, que si que- 
rernos darle libertad a las relaciones laborares entre or- 
ganizaciones patronales y empresariales, 0 sea, y sin- 
dicatos lo que convendria es que la Comunidad Autó- 
,noma. tras organizar la plataforma de encuentros. se 
mantuviera al margen, cosa que no ocurre. ique no 
hay dirigismo? Dos. el Consejero de Trabajo y Seguri- 
dad Social ostenta la Vicepresidencia de este Consejo, 
dice que, bueno. que no hay dirigismo, porque el señor 
Presidente no tiene voto, pero el señor Consejero tiene 
voto, Y es el Vicepresidente. Tres, el Viceconsejero, el 
Secretario General T%cnico, y un Director General 
forman parte de dicho organismo; no hay dirigismo. 
Cuatro, el Secretario General del Consejo es designado 
a dedo por el~señor Consejero de Trabajo; no hay diri- 
gismo. Quinto. cuatro consejeros más son elegidos, 
tambik, a dedo por el Presidente de la Junta; no hay 
dirigismo. Sexto. el personal es elegido. no es un.per- 
sonal transferido. es un personal contratado por la 
Consejería de Trabajo, cedido para la Consejeria de 
Trabajo, y el resto de los consejeros se pueden nego- 
ciar, señor Consejero de Trabajo, se pueden negociar 
ya que son elegidos o designados por el Presidente. a 
propuesta de las organizaciones sindicales y empresa- 
riales, por mi en una terna. son negociables. Esto se 
desarrollará luego en un reglamento, aqui no lo desa- 
rrolla, son negociables. Como sabrán sus Señorías. ni 
hay dirigismo, ni intervencionismo, ni paternalismo. 
Pero aún hay más, Señorías. a nuestro juicio. atin hay 

más, al IMAC, que ha sido transferido a la Junta, se le 
despoja de todo su contenido. quedando práctica- 
mente corno un residuo burocrático. sin función que 
justifique su existencia. Dice el señor Consejero que es 
el órgano ejecutor de las decisiones del Consejo de Re- 
laciones Laborales, cosa curiosa, porque si es un 
órgano consultivo. sus decisiones no son ejecutivas, 
sin embargo, dice que el IMAC es el ejecutor de las de- 
cisiones aqkllas. Yo aceptaria. sin embargo, que esta 
Ley asumiera las funciones del IMAC totalmente, e hi- 
ciera desaparecer a este organismo. pero crear una bu- 
rocracia nueva me parece un despilfarro innecesario y 
poco coherente con la politica de austeridad que dice 
seguir el Gobierno. y co” el anuncio que se “os hizo en 
el Discurso de Investidura, de que no se crearían 
grandes montajes burocráticos ni administraciones 
paralelas. Si el IMAC no hubiera sido transferido, po- 
dríamos aceptar, a puros efectos dialécticos, que se 
creara un SOPREA del trabajo para luchar contra el 
empecinamiento centralista. cada vez más duro, al pa- 
recer. pero ese no es el caso del señor Consejero de 
Trabajo que tiene, además, muy buenas transferen- 
cias, el que más transferencias tiene. El despojo de las 
funciones del IMAC y su mantenimiento. me parece in- 
necesario e inexplicable, Y tanto más cuando esta Ley 
viene de su Swioria. que sé que tiene muestras de que 
sabe atornillar las cosas bien y ser astutamente cauto, 
y. desde luego, ser austero. 

En definitiva, Señorias. esta Ley resucita fantasmas, 
o mejor diria yo, la estructura de esta Ley nos hace re- 
cordar otras estructuras periclitadas que no nos gusta- 
ban. y por eso esta no nos gusta. aunque quizás, ejer- 
ciendo un positivismo a ultranza. su ofrecimiento no 
seria tan malo, pero Yo no soy el dado a hacer ese ejer- 
cicio de fe y de positivismo. no me gustaban estas es- 
tructuras ni antes ni ahora. Señor Consejero, el do- 
mingo, veinte de marzo, un comentarista politice, 
Pedro Rodríguez -para el que yo ya soy un rojo, 
ipara qué le quiero a usted contar la opinión que 
puede tener de su Senioria? - IrisasI escribia despu& 
de leer. Dicen que después de leer esta Ley, escribia en 
la columna de lo out: nponer a los invitados cintas con 
discursos de Pepe Solís. Y decir ihabéis escuchado la 
última rueda de Felipe González?n Yo no estoy de 
acuerdqcon ese comentario, naturalmente, y además, 
para preservar la paz de esta Cámara, ni hablar, no 
estoy co” él. pero aqui lo dice, esa es la realidad. Que- 
remos realmente, creernos realmente. seriar Conse- 
jero, que la parte dispositiva de la Ley no responde a la 
filosofia que mantiene su Swioría en la Exposición de 
Motivos y en el discurso de hoy. que no corresponde 
una cosa a la otra, Y como estamos de acuerdo con la 
Exposición de Motivos, Y estamos de acuerdo co” su 
discurso de hoy, creemos que procede su devolución 
al Consejo de Gobierno para que por razones de opor- 
tunidad politica. se adecue el “no al otro; los principios 
a la Ley o la parte dispositiva de la Ley. en el texto de la 
Ley, a los principios filosóficos expuestos, Y, por 
favor, aunque sea un órgano consultivo con un Presi- 



dente efectivo. un Presidente efectivo va co” voto si 
es un politice, o no se interviene ni se dirige esto, yen- 
tonces la intervención da sus bendiciones. y deja que 
sean las regiones libremente los que arreglen sus dife- 
rencias. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, seiior Arenas del Buey. 
iTurno en contra? 
Por el Grupo Parlamentario Socialista tiene la pa- 

labra el señor Fernández González. Su Seiioria al tener 
que responder a las dos enmiendas a la totalidad tiene 
un tiempo de treinta minutos. pero la Presidencia le ro- 
garía que. a ser posible, consuma solamente el turno 
de quince. 

El señor FERNANDEZ GONZALEZ 

-Señor Presidente. se,ioras y señores Diputados. 
Efectivamente. creo que va a sobrar el tiempo de 
media hora. 

Hay. entiendo yo, una diferencia sustancial entre 
las dos enmiendas a la totalidad planteadas por cada 
“no de los grupos, voy a tratarlas, por tanto. por 
partes. y voy a empezar en el orden cronológico por el 
que las presenta el Grupo de Alianza Popular. 

Yo creo que tiene una filosofia inicial de indole juri- 
dica. la que yo trataré de meterme por eso-males pro- 
celosos para mi. que se basa en lo siguiente. Usted, us- 
tedes distinguen entre: potestad legislativa, por tanto 
eso conlleva -entiendo yo- una ley; potestad regla- 
mentaria. hace innecesaria la ley. Yo voy a dar una 
serie de argumento, que entiendo que justifican la 
oportunidad. si ustedes quieren. de utilizar el meca- 
nismo de la ley para regular el Consejo Asesor de Rela- 
ciones Laborales. Efectivamente, una vez que me he 
tratado de documentar en este tema, perece cierto 
que, si bien el derecho establece cautela a que los as- 
pectos reglamentarios invadan el campo legislativo, 
no sucede asi en sentido contrario. y que es dificil 
vedar. impedir la extensión de la Lev a materias que 
quieran regula,, de hecho, la relación entre ejeCutiV0 Y 
legisletivo a nivel de Comunidad Autónoma. que creo 
que es perfectamente extrapolable a la que puede 
darse a nivel del Es:ado. Pues bueno. hay varias per- 
sonas doctas en esta materia. de lo que yo he visto. 
Tomás Ramón Fernández, Eduardo García de Enterria, 
que dicen que no existe una reserva constitucional di- 
recta en favor del reglamento, por tanto. el campo de 
la ley sigue siendo posible. Como. además, mi compa- 
ñero Joaquin Galãn ha hecho referencia auna senten- 
cia del Tribunal Constitucional del catorce de junio de 
mil novecientos ochenta y dos, a la que yo creo que 
volveremos a hacer referencia en este turno los com- 
pañeros que me sigan, seguramente. co” toda seguri- 

dad en Comisión y con toda seguridad en el Pleno, 
porque es el único precedente que tenemos, porque 
ya habia una Ley para el Consejo de Relaciones Labo- 
rales del Pais Vasco. y hay una sentencia del Tribunal 
Constitucional en ese tema, dése usted cuenta que 
ese sentencia que. efectivamente, invalida el articulo 2 
y 7. quiero recordar, sin embargo cuestiona el conte- 
nido. no cuestiona la forma, eso es cuando el legisla- 
dor resuelve sobre eso no dice: «es improcedente utili- 
za, la Leyu No, dice, NOS improcedente el articulo 2. el 
articulo 7 de esa Ley, pero no el instumento que tienen 
Por tanto yo creo que la ley es posible, que no puede 
vedar a la Ley en este caso. y Que. ademas, hay otra 
serie de razones que lo hacen aconsejable. Dicen w- 
tedes: aNo se crea un órgano con personalidad juri- 
dica* y tienen razón. pero vuelvo otra vez a lo mismo, 
si bien en esta labor de documentación que está ha- 
ciendo. he repasado el Código Civil, que lo tenía un 
poco arrumbado de mis tiempos jóvenes y, efecti- 
vamente, el capitulo segundo, del título segundo, ar- 
ticulo 35 y siguientes. empieza a hablar de personali- 
dad juridica qtie tiene que creerse necesariamente por 
ley. No quiere decir esto, tampoco hay una relación 
mecánica aqui en la que la ley no pueda regular ór- 
ganos que no tengan persontiidad juridica. por tanto, 
sigue siendo perfectamente posible utilizar el meca- 
nismo legal, y es más, yo creo que hay precedente. y 
perece lógico, y es habitual en el campo del derecho, 
que cuando se creen organismos consultivos de esta 
importancia, precisamente se utilice la ley, y aquí 
vengo, quizás, a la parte, digamos. menos técnica, res- 
piro aliviado y peso a la parte más política donde 
nuestro Grupo sí tiene que insistir, porque ustedes 
dicen también: xOiga, como no tienen competencias 
legislativas en materia de trabajo -perdón- de legis- 
lación laboral, no procede aplicar esto puesto que us- 
tedes sólo tienen meras facultades de ejecucióna 
Vuelvo otra vez a la sentencia del Tribunal Constitucio- 
nal, efectivamente, no hay competencias en materia 
de legislación laboral que se reserva el Estado, pero 
también matiza esa sentencia qué se entiende por le- 
gislación laboral, y hace referencia al trabajo asala- 
riado. lo hace el Estatuto de los Trabajadores, etc., 
pero no dice. es más, lo explicita concretamente. que 
es posible toca, otros aspectos del mundo laboral, no 
impide cualquier otra referencia~al mundo del trabajo. 
Y digo que este es el ãrgumento politice fundamental 
porque creo que es muy importante. creo que es un 
poco la clave de este debate que estamos soste- 
niendo, el que esta Cámara legisle sobre este tema, 
precisamente. que no sea el Consejo de Gobierno. por 
mucha confianza. como ustedes comprenderán, que 
tenga yo en mi Consejo de Gobierno. especialmente. 
que no sea el Consejo de Gobierno en su reunión el 
que elabore el texto, sino que nosotros, y ustedes, los 
distintos Grupos Parlamentarios, den su opinión. 
hagan sus criticas etc., etc. Eso, además, para mi justi- 
fica, precisamente. el que see por ley. a uno de los ar- 
gumentos que ustedes dan: el hecho de la dificultad 



de cambiar el Consejo. Pues. señores, precisamente 
por eso “amos a entrar en el debate, y que no nos lo dé 
hecho el Poder Ejecutivo. Y ademas, señor del Rio. no 
quiero competir con usted en este tema, efecti- 
vamente, pero yo creo que usted se equivoca cuando 
habla de donde se tipifica por el Estatuto de Autono- 
mia esta iniciativa legislativa. Yo creo que está claro. 
para mi, que es el articulo 13.1, sustentado del 148.1 
de la ConstituciOn; por tanto& capacidad de crear ór- 
ganos de autogobierno, yo creo que hay que centrarlo 
así. Salgo de este tema diciendo: es posible la Ley, 
nada lo impide, hay una tradición doctrinal que posibi- 
lita hacerlo tras sentencia del Tribunal Constitucional. 
etc.. Vamos recorriendo pasos, y llegamos al aspecto 
politice, para mi fundamental. de no escapar al debate 
de esta Cimara en la Ley del Consejo Asesor de Rela- 
ciones Laborales que. como mi compakro Joaquin 
Galán habia dicho antes. es una pieza angular. bueno. 
pues. de todo el trabajo de una politica de concerta- 
ción en las relaciones laborales. 

Y una cosa curiosa que me ha llamado la atención 
cuando he leído sus enmiendas: ustedes que empiezan 
utilizando argumentos juridicos, concluyen. creo que 
es el punto cuarto de su enmienda a la totalidad, que 
es inoportuna. Me llama la atención porque si hay ar- 
gumentos, según ustedes, juridicos. lógico sería que 
fuera improcedente; si ustedes lo catalogan como ino- 
portuno, pues. entramos un poco en el terreno del sub- 
jetivismo, y yo aqui diría, bueno. que es oportuna. o 
sea, que entramos en que es oportuna 0 no es inopor- 
tuna; y yo digo que es. efectivamente, oportuna, preci- 
samente por el propio rango y por la propia importan- 
cia que en todo el entramado de la politica de rela- 
ciones laborales quiere llevar adelante el Consejo de 
Gobierno, y, por tanto, me parece un poco destem- 
plado el calificativo de parodia. precisamente por la 
importancia del texto y por el propia rango. Y termina 
usted diciendo en su enmienda a la totalidad dos alu- 
siones a estatutos de autonomía que ya contemplan 
esta forma posible de representación de las fuerzas 
sociales,.de interlocución, etc., que yo creo que es 
oportuno a veces referido a esos temas, compañeros 
mios lo han hecho otras veces, el compañero Pezzi, el 
compañero Angel López. alguno de ustedes. bueno, 
pues. cuando hemos regulado otras materias, qué 
decía el Estatuto de Autonomia de Galicia o del Pais 
Vasco, o de Cataluña; me parece que es legitimo y 
puede ser oportuno. pero creo que en este caso con- 
creto, los dos ejemplos que ustedes me ponen son 
malos ejemplos, y les voy a decir por qué. En el Esta- 
tuto de Autonomia de Cataluiía es posterior, es finales 
de diciembre de mil novecientos setenta y nueve. es 
posterior a la entrada en vigor å lo que se llama allí 
Conid de Treball que es de agosto de mil nove- 
cientos setenta y ocho. luego se crea antes el órgano 
de que tuviera Cataluña competencia legislativa..Difi- 
cilmente, señor del Rio. señor de Alianza Popular. 
podría legislar en algo cuando no tenian competencias 
legislativa. El otro ejemplo que ustedes me ponen tam- 

bién es rwlc porque no es asimilable al sentido que no- 
sotros le queremos dar al Consejo Asesor de Rela- 
ciones Laborales en Andalucia. con el sentido que 
tiene. no sé si lo digo bien. el Consello do Traballo en 
Galicia, porque alli eso viene a ser una parte de la es- 
tructura orgánica de la Consejeria de Trabajo, es decir, 
es un órgano que cuando se hace la relación 
consejeros-viceconsejeros-directores generales. un 
apéndice más de la Consejeria. eso está regulado en. 
la fecha no la sé. en el año mil novecientos ochenta y 
dos, está regulado como un apéndice más de la Con- 
sejeria, y no como un órgano autónomo, que es la 
forma en que nosotros pretendemos. Por tanto, creo 
que son inoportunas las dos referencias. Concluyo 
co” la parte de Alianza Popular diciendo que procede 
la Ley. politicamente es bueno utilizar el texto legal, es 
por la propia importancia del instrumento en materia 
de concertación y de dialogo entre los interlocutores 
sociales, y que los dos ejemplos que ustedes ponen. 
no vienen al caso. 

Y paso a ccintestar al señor Arenas del Buey, quien 
dice en su enmienda de oposición: wpor ser contrario 
al principio de libertad que deben inspirar las relaciones 
laborales% si usted me permite. yo antes le voy a 
contar una anécdota, y como sé que usted tiene sen- 
tido del humor no se va a enfadar por eso. Pues, mire 
usted. cuando yo era joven, otra vez. hace muchisimo 
años. creo yo. era secretario de prensa de las Juven- 
tudes Socialistas de Sevilla, todo esto entre muchas 
comillas porque secretario poco. prensa poco. juven- 
tudes socialista erarnos un grupo pequeño, v recuerdo. 
y viene al caso. que haciamos un boletin tremenda- 
mente rudimentario, una vietnamita. teniendo que 
hacer los clichés como podiamos cada uno, y recuerdo 
una anécdota, que queriamos que los compañ.eros. los 
pocos que habíamos, colaboraran de alguna forma en 
hacer aquel boletin. que no fuéramos entre dos o tres 
quienes redactaran el tema. y en una de esas reu- 
niones, pues, le pedimos a los compañeros que apor- 
taran textos para rellenar el boletin. bueno. pues al- 
gunos compañeros nos presentaron cosas más 0 
rnmos decentes, sus cuatro o cinco folios, con análisis 
más 6 menos profundos. pero recuerdo algo que nos 
puso en un compromiso. que era un compañero más 
joven aún. era un.compañero de bachiller, que nos pre- 
sentó “na hoja de papel doblado y escrita a mano, que 
de&, si no recuerdo mal, en titulares: «No a la Junta 
Democrática>k y decía el desarrollo del artículo: «los 
COmuniStaS son ““OS totalitarios, por tanto. no te- 
nemos que estar con ellosü y se cerraba el papel, y ese 
era su articulo de fondo. Usted comprenderá, que 
cuando yo he leido un pocoesto. pues. me he quedado 
con la misma sensación por lo concreto, por lo rotundo 
y por lo un poco ridiculo, no ya digo su exposición, que 
lo ha ampliado, sino la presentación de su enmienda a 
la totalidad. 

Y entrando en materia, lo que usted dice. cómo no 
sabia usted qué queria decir cuando usted hablaba de 
que se inculca la libertad sindical. pues yo tenía prepa- 



rado un esquema que lo tendré que ampliar al hilo de 
su intervención. Mire usted, señor Arenas del Buey, si 
miramos un poco hacia los puntos de referencia, y en 
esto parece que todo el mundo estamos de acuerdo 
que pueda sar la O.I.T. de lo que significa la libertad 
sindical. el articulo 87. el articulo 98. la resolución 
144, todo asta serie hila cosas, hasta llegar a la que 
había mencionado mi compañero Joaquin Galán, la re- 
solución 150 de mil novecientos setenta y ocho, sus- 
crita por un Gobierno cuyo Ministro que la suscribió 
entonces era del mismo partido originario de usted. En 
todas ellas hay un denominador comun, quizás en 
esta 150 lo recalca mucho más, que es, lo recalca en 
el preámbulo expresamente, que es reconocer el prin- 
cipio de libertad sindical como algo incuestionable. y, 
sin embargo, en el desarrollo recomendar los con- 
tactos, el intercambio de opiniones, el diálogo. las 
mesas de trabajo entre la Administración Ptiblica y los 
interlocutores sociales, por tanto, serior Arenas del 
Buey, no haya ninguna contradición entre defender li- 
bertad sindical. y plasmar órganos de este tipo. 

Y ya entrando en materia de lo que usted dice de su 
desarrollo, ya digo que he tenido que inventarme un 
poco qué queria usted decir con libertad sindical, que 
queda claro que no hay ningún impedimento. repito. 
entre ese reconocimiento constitucional por lo demás. 
y por otro el hecho de plasmar órganos de esta indole. 
pues le he cogido cuatro o cinco cosas que si se me 
olvida alguna creo que le contestaré, y creo que el 
compañero Joaquín Galán habra anotado algunas 
cosas dignas de contestar. 

Primera, mire usted, yo creo que cambia el sentido 
de las relaciones laborales con la nueva etapa, con la 
situación democrática en España, sustancialmente. 
con respecto a lo que había antes, no en el sentido de 
que el Estado desaparezca de ese campo, sino que si 
nos volvemos y hacemos una comparaci6n de etapas, 
usted reconocerá que lo que habia en la Ley de Conve- 
nios Colectivos de mil novecientos cincuenta y ocho, 
la de mil novecientos setenta y tres, era un papel de 
hegemonia. Joaquin lo habia llamado antes: umono- 
polio de la Administración sobre los interlocutores so- 
cialesw la forma más clara de plasmar eso, la cláusula 
de homologación. Una vez que los sindicatos y los em- 
presarios negociamos algo, estando siempre pen- 
dientes de la espada del delegado que homologara. 
diera el visto bueno a ase texto. Yo creo que es claro 
afirmar que existe un modelo de relaciones laborales 
absolutamente democratice y absolutamente. -si 
usted quiere. por &lizar un término occidentalizado- 
donde el Estado si juega un papel. Lo que pasa que ya 
no es una parte sobre dos sino que son tres partes Que 
se ponen en un sentido horizontal. Libertad sindical im- 
plica: empresarios con sus organizaciones. sindicatos 
con sus organizaciones y el Estado, que también 
juega, y si no tanto en el terreno de la negociación co- 
lectiva, que también usted conoce el articulo 92 del 
Estatuto de los Trabajadores, es claro que ahi el 
Estado juega un papel, sino. bueno, en la regulación 

normativa de las cosas mínimas. Ha hecho usted refe- 
rencia a las transferencias a la Comunidad Autónoma 
en materia de trabajo, y si usted lee la relación de 
cosas concretas que hay. es claro que la Administra- 
ción juega un papel en las relaciones laborales, por 
tanto, el hecho de que nosotros configuremos un Con- 
sejo donde la Administración es parte integrante, no 
quiere decir. ni mucho menos, que haya intervencio- 
nismo, papel de la Administración exacerbado, en ab- 
soluto, eso entra también dentro de un modelo de li- 
bertad sindical. 

Otra segunda cosa que le he ido cogiendo al hilo de 
su intervención. Dice usted: aqui se pretende hacer 
una especie de amalgama y de fusión de las centrales 
sindicales de izquierda, rojas y todas esas cosas. No 
señor, mire usted, primero, los datos que usted da son 
falsos. Con los datos certificados por el Instituto de 
Mediación, Arbitraje y Conciliación. no hay un veinti- 
nueve por ciento de delegados independientes. señor 
Arenas del Buey, con esos datos oficiales suma usted 
la columna de independientes propiamente dichos y la 
columna de no afiliados, y sale el trece coma cinco en 
Andalucía, por tanto el veintinueve por ciento yo no sé 
de donde se lo ha inventado. y además. o hacemos re- 
ferencia, al buscar criterios de representación, al Esta- 
tuto de los Trabajadores, o yo, sinceramente. no tengo 
otra fórmula. ¿Qué es lo que marca la representación 
sindical? Tenemos ahi una normativa que, además, 
hay que acatar, eso es ya. si, legislación laboralen sen- 
tido estricto, y es la que hay. Dice usted el tema del 
IMAC y ha hecho disertación sobre eso. Muy concreto, 
lo que se pretende. y estoy convencido de que usted 
ha leido el texto, es superar un poco el papel que cum- 
plen los IMAC. que es un papel. pues buen?, de rutina. 
si usted quiere, un papel donde las personas que hay 
allí, o las personas que acuden allí, pues van ya con 
todo hecho, o no sirve para nada, luego se pasa al 
ámbito de la magistratura, y cuando desde el Consejo 
haya que potenciar el papel del IMAC es una vertiente 
que yo creo que es absolutamente importante, y que 
as absolutamente necesario en las relaciones laborales 
de nuestro psis. que es inipulsar el papel de arbitros y 
mediadores, aceptado por las dos partes. Buscar per- 
sonas de reconocido prestigio y solvencia, que en un 
momento dado pueden mediar entre las dos situa- 
ciones. Creo que eso se dice asi, creo que eso no tiene 
mayor discusión. y creo que eso es bueno y necesario. 
Y nada más. seguramente, ya le digo, como me ha 
cogido un poco su intervención, no sabia por donde 
iba a salir, algo de sorpresa, seguramente de las cosas 
que he anotado pues me habre dejado algo. y lo po- 
demos veren el turno de réplica. 

Gracias, señor Presidente. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, sefior Fernández. 
Tiene la palabra para réplica don José Ramón del 



Rio y Garcia de Sola 

El senor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-Ser~or Presidente, señoras y señores Diputados. 
Con extrema brevedad vamos a replicar la Intervención 
dei aparentemente joven. diria yo. Portavoz socialista, 
aunque si hemos de hacer caso de sus reiteradas ma- 
nifestaciones. debió ser cofundador de la UGT con 
don Pablo Iglesias. l/%sasasl 

Evidentemente. qu~ei~~ puede lo mas. puede lo 
menos, si uno puede u,ctar leyes, ewdentemente 
puede dictar un regtamdm. pero de esto no esta- 
bamos tratando aqui. Aqui lo que estabamos diciendo 
es que nos parece, en nuestra modesta y humilde opi- 
nión, que con los términos del Eitatuto, en esta mate- 
ria no se puede dictar una Ley, es dew, que no es pro- 
blema de que pudiendo hacer lo mis, también se 
puede hacer lo menos, sino que a nosotros nos parece 
que por el juego de cambiando el arto& 17~2. y el 
41.3. no puede el Consejo de Goblnrno dictar una Ley. 
Yo comprendo que este es un problema absoluta- 
mente formal. He dicho que es necesario un Consejo 
Andaluz de Relaciones Laborales. He dicho que esta 
Comunidad Autónoma puede y debe tenerlo. Pero 
tambibn he dicho, y esto no se me ha entendido, que 
el rango jerkquico normativo empleado no es el ade- 
cuado. Voy a leerle. si la Cimara me lo permite, al Por- 
tavoz socialista el articulo 17.2, y el 41.3, que yo 
antes lo he debido de leer mal porque, al parecer. no 
he sido entendIdo. En el articulo 17.2, se dice que co- 
rresponde a la Comunidad Autónoma de Andalucia la 
ejecucitin de la leglslacon del Estado en una serie de 
materias, entre ellas laboral, la ejecución de la legisla- 
ción del Estado~ En otros casos, dice el Estatuto. le co- 
rresponde. tiene competencias exclusivas. Aquí es, le 
corresponde la ejecwón de la legislación del Estado. 
El Estatuto no lo he hecho yo. no lo ha hecho AP. es lo 
que tenemos y a esto tenernos que atenernos. Bueno, 
en el articulo 41.3. dice el Estatuto que en aquellos su- 
puestos en que a la Comunidad Autónoma le corres- 
ponde la ejecución de la legislación del Estado, cito 
ahora literalmente: «En aquellas materias donde la 
competencia de la Comunidad consista en el desa- 
rrollo legislativo y la ejecuci6n da la legislación básica 
del Estado, compete al Consejo de Gobierno la potes- 
tad reglamentaria...uEsto es la potestad de dictar regla- 
mento. y no de dictar leyes. Esto as lo que nosotros 
hemos querido decir. no tiene nada que ver la inyoca- 
ción que usted ha hecho al articulo 13.. porque si 
usted recuerda mi intervención. yo he comenzado por 
decir que la Comunidad Autónoma de Andalucia 
puede crear un Consejo de Relaciones Laborales 
porque el articulo 13.. le da facultades para organizar 
y estructurar sus instituciones da autogobierno, y si 
quedaba alguna duda, como el problema se planteó en 
el Pais Vasco, llego el Tribunal Constitucional, lo resol- 
vió. citó la sentencia el Consejero de Trabajo, la he 

vuelto a citar yo. la cita usted, pero. a ver si todos nos 
ponemos de acuerdo y citamos la sentencia entera. 
correctamente. y en apoyo. no cada uno de su tesis. 
sino en lo que la sentenc!a quiere decir. Y es simple- 
mente que las Comunidades Aut6nomas pueden orga- 
nizar un Consejo Vasco. Gallego o Andaluz. de Rela- 
ciones laborales. esto es Pero nosotros no hemos dis- 
cutido. en manera alguna. estos problemas. por eso 
sobra su referencia a que nosotros aquí tenemos una 
especie de intención. una especie de principio. un ar- 
gumento de voluntad politica~ Este argumento que us- 
tedes emplean tanto. yo no he empleado mas que ar- 
gumentos de tipo tknico-legislativo, diciendo que no 
es la ley el instrumento adecuado, es el reglamento. A 
mi me gusta+ y espero recibw una rkplica adecuada 
de parte del Consejero de Trabajo. que me explique 
por quå ha acudido a la fórmula de la ley cuando no- 
sotros creernos que es decreto. Ya hemos dicho que 
estamos de acuerdo en que debe haber un Consejo 
Andaluz de Relaciones Laborales. Estamos de acuerdo 
en que este Consejo va a favorecer las relaciones, lo 
puede hacer la Comunidad Autónoma, pero preten- 
demos que nos expliquen por que tiene que hacerse 
por una ley, que luego no se va a poder modificar. 
Que, evidentemente. el Consejo no va a nacer perfecto 
desde el principio. Y esto es pura y simplemente lo que 
nosotros hemos dicho. Sobra el ejemplo de Galicia, y 
mi referencia a la parodia legislativa, es la única inter- 
vención de carácter politice que yo he hecho, lo he 
dicho aqui. en el ejercicio legitimo de mi derecho a la 
oposición. Nosotros entendemos que este Parlamento 
unas veces se utiliza para traer aqui leyes que vienen 
copiadas de la legislación del Estado, otras veces para 
crear una apariencia de legislación; y nosotros cre- 
emos que hay que legislar sobre cosas importantes 
para el pueblo andaluz; y esto si que es una critica, si 
ustedes me lo permiten, pasea su aplastante mayoria, 
de que nosotros pensarnos que en ocasiones se utiliza 
este Parlamento como una bambalina, como una es- 
pecie de juego de artificios de intenciones políticas. y 
no de intenciones reales. Este era. sefior Portavoz so- 
cialista, mi viejo pero aparentemente juvenil contrin- 
cante, el sentido de mi modesta y breve intervención. 

Muchasgracias. 

El seiior PRESIDENTE 

-Muchas gracias, setior del Rio y Garcia de Sola. 
Señor Consejero de Trabajo y Seguridad Social, so- 

licita la palabra y la tiene en estos momentos. Su Seño- 
ria dispone de cinco minutos. 

El señor CONSEJERO DE TRABAJO Y SEGURIDAD 
SOCIAL 

-Señor Presidente. Muy brevemente, señor del 
Rio, su última intervención me ha preocupado porque 



me parece que usted, que hasta ahora aqui en el Parla- 
mento había dado muestras de conocimientos juri- 
dices sólidos, es decir, de ser un hombre de una base, 
de una fuerte, de una sólida base juridica, ha empe- 
zado a patinar en cosas que, a mi juicio, son muy 
simples Y están muy claras. 

Usted dice que entiende que la Comunidad Autó- 
noma puede crear un Consejo de Relaciones Labo- 
rales, que cree que sí. que se puede crear, pero al 
mismo tiempo me dice que entiende su Grupo que no 
se puede crear por ley. y me razona en base al 41.3, 
del Estatuto en relación con el 17.2. Mire usted. no, 
señor del Río. la Comunidad Autónoma de Andalucia 
puede crear un Consejo de Relaciones Laborales, o 
puede no crearlo, es decir, el tema es: hay competen- 
cia conforme a la ConstituciQn y a los Estatutos. para 
que una comunidad autónoma cree un órgano que va 
a intervenir, de alguna manera. en el campo de las rela- 
ciones laborales, corno un Consejo de Relaciones La- 
borales. ipuede hacer eso o no?. cuando la Constitu- 
ción dice con toda claridad que la legislación laboral es 
c6mpetencia exclusiva del Estado y que eso será sin 
perjuicio de la ejecución de esta legislación por las co- 
munidades autónomas. Y no habla de legislación 
básica, no estamos en un tema de legislación bisica- 
desarrollo legislativo. La atribución competencia1 al 
Estado de la legislación en materia laboral es completa, 
total, es. por razón de la materia en su conjunto, el pro- 
blema, entonces, que se ha planteado desde el princi- 
pio, y que resuelve con toda claridad la sentencia de 
catorce de junio de mil novecientos ochenta y dos, es 
hasta quk punto puede crearse un Consejo de Rela- 
ciones Laborales si la regulación de las relaciones labo- 
rales está vedada a los órganos de la Comunidad Au- 
tónoma, y el Tribunal ha dicho que si, porque crear un 
Consejo de Relaiiones Laborales, si no se le atribuye 
algo que no estå previsto en la legislación como ejecu- 
ción de la legislación laboral a ese Consejo, es algo 
que queda fuera de la regulación del mundo de las rela- 
ciones laborales, es regulación de las instituciones pro- 
pias de autogobierno. Y lo aplicable, señor del Rio, no 
el el 41.3, es el 41.2. que dice que en el ejercicio de las 
competencias exlusivas de Andalucia. corresponden 
al Parlamento la potestad legislativa, y al Consejo de 
Gobierno la potestad reglamentaria. ¿Por qué lo tra- 
emos? Si usted me dice xpero podrían haberlo hecho 
ustedes por decretok$ claro que si, el Tribunal Supremo 
ha dicho: ulos vascos lo hacen por ley, correcto; y los 
catalanes lo hacen por decreto, correcto% porque el 
reglar desde la Comunidad Aut6noma un Consejo de 
Relaciones Laborales a nivel de Comunidad no es le- 
gislar en el campo de las relaciones laborales, es crear 
un organismo propio de esa Comunidad para ejecutar 
mejor la legislación y cumplir más adecuadamente el 
papel que la legislación atribuye a la Comunidad Autó- 
noma. En definitiva. podíamos haber hecho una cosa u 
otra, y hemos decidido el hacerlo por ley, no por nín- 
guna parodia legislativa, no por hacer leyes poco im- 
portantes, es porque creemos que esta es una ley 
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bisica. angolar, que entra dentro del desarrollo institu- 
cional de la Comunidad. Esto puede ser una pieza 
clave para el buen funcionamiento de las relaciones la- 
borales en Andalucia, puede ser una pieza clave, y de- 
pender6 de .cómo utilicen este organismo sus 
miembros. Y evidentemente, corno creemos que es un 
tema importante, lo traemos al Parlamento porque en 
el Consejo van a estar los representantes de las organi- 
zaciones empresariales, y los representantes de los 
sindicatos. pero las fuerzas politicas tienen que pro- 
nunciarse aqui y ahora. Y de entrada le digo a usted. 
señor del Rio. que cualquier enmienda que mejore téc- 
nicamente el Proyecto, que garantice cada vez mas la 
libertad y la autonomía de las partes, que preserve ese 
ambito de autorregulación que esti en la Constitucicin, 
y que, al mismo tiempo. no impida que la Comunidad 
Autónoma, que los poderes ptiblicos. no sea” meros 
espectadores, no estén en una actitud de abstencio- 
nismo, sino que favorezcan ese papel y cumplan ese 
papel que le atribuye la Constitución, serin enmiendas 
que en la discusión del Proyecto del articulado serán 
vistas con simpatia por parte del Consejo de Gobierno. 

Muchas gracias. 

El setior PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Galán. 
Señor del Rio y Garcia de Sola, su Señoria puede in- 

tervenir para replicar al señor Consejero. Dispone de 
Cl”C0 minutos. 

El señor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-Señor Presidente, señoras y señores Diputados. 
Ya ven ustedes que tampoco hoy me he escapado al 
habitual suspenso co” que me dispensan los Porla- 
voces socialistas. Yo voy a intervenir co” mucha bre- 
vedad porque el asunto creo que esta perfectamente 
claro, esta perfectamente centrado. Yo solamente 
quiero decirle al Consejero: conozco la sentencia del 
Tribunal Constitucional que dice -ahora la tienen “s- 
tedes que oir, lo siento mucho- que la creación de 6r- 
ganos destinado a servir la acción politica de la Comu- 
nidad Autónoma en materia laboral, debe atenerse, en 
efecto, aciertas limitaciones. a las que sintéticamente 
hace referencia el articulo 10.2 del Estatuto Vasco. 

Antes citaba el determinar que la organización, r&gi- 
men y funcionamiento de las instituciones de autogo- 
bierno habrán de establecerse dentro de las normas 
del presente Estatuto. Es evidente, para comenzar. 
que estos órganos no forman parte de un servicio del 
Estado cuya creación viene determinada por la legisla- 
ción laboral a la ejecución de la cual han de servir. 
Estos órganos de ejecución pueden ser organizados. 
dirigidos y tutelados por la Comunidad Autónoma. 
pero ésta deberá respetar, estrictamente, los pre- 
ceptos que acerca de su composición, su estructura y 



sus funciones, contenga la legislaci6n laboral. Res- 
pecto de los Srganos que como el Consejo de Rela- 
ciones Laborales no están integrados en servicios del 
Estado, por el contrario. la Comunidad Autónoma dis- 
pone de mayor libertad de acci8n. pero ni puede enco- 
mendarle en ejercicio de competencias que la propia 
Comunidad Aut6noma no tiene. ni atribuirle facultades 
que correspondan a los 6rganos previstos en la legisla- 
ción laboral. ni, en ningún caso. encomendarles tareas 
que impliquen directa o indirectamente violación o 
desconocimiento de tal legislación. Esto es, seriores, 
lo que dice, en parte, esta sentencia tan reiterada- 
mente invocada en esta tarde en la Cêmara. Ya han 
oido ustedes, señores Diputados. lo que dice la sen- 
tencia. Creo que cada uno ha tomado de ella lo que le 
convenía. Lo que si está claro es que esta sentencia 
permite que exista un Consejo de Relaciones Laborales 
en la Comunidad Autónoma. pero me parece a mi. con 
todos mis respectos a los conocimientos profundos, 
que los conozco y los supongo ademis, del Consejero 
de Trabajo, creo que aqui lo que está en juego es la co- 
alición entre el artitulo 41.3 y 17.2. y no con el articula 
41.2, porque éste se refiere a la legislación en donde 
la Comunidad Autónoma tiene competencia excIusiva, 
y aqui, como he tenido la ocasión de señalar, le corres- 
ponde el desarrollo de la legislación del Estado. Es una 
cuestión que. a la hora que es, tiene escasa importan- 
cia, y sobre todo co” el resultado previsible de la vota- 
ción, quede para el Diarr de Seskmes, y para la poste- 
ridad, una posteridad muy modesta, nuestro deseo, o 
nuestra advertencia de que la regulación de este Con- 
sejo debiera de haberse hecho por decreto y no me- 
diante ley. 

Nada más, muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, seiior Del Rio y García de Sola. 
Señor Consejero de Trabajo. su Seiioría puede inter- 

venir. 

El señor CONSEJERO DE TRABAJO Y SEGURIDAD 
SOCIAL 

-Señor del Rio -sin intención alguna de cansara 
los Diputados- si el Tribunal Supremo hubiera creído 
que no era le ley el procedimiento adecuado para crear 
un Consejo de Relaciones Laborales a nivel de Comu- 
nidad. hubiera declarado inconstitucional esa ley. Lo 
mismo que dice que el articulo 2 y el artículo 7 de la 
Ley del Consejo Vasco de Relaciones Laborales, 
deben quedar sin vigor por cuanto so” inconstitucio- 
nales, y son inconstitucionales porque modifican el Es- 
tatuto de los Trabajadores en unos aspectos, y no 
puede regular, modificar, la legislación laboral el Parla- 
mento VISCO; sin embargo, la utilización del Proyecto 
de Ley es absolutamente evidente. Yo. señor del Rio. 

para terminar este tema. creo. sinceramente, y permí- 
tame que se lo diga, no se lo he dicho hasta ahora, 
pero creo sinceramente que una enmienda a la totali- 
dad por razones formales, reconociendo que el de- 
creto debia ser lo más adecuado. pero admitiendo que 
la Comunidad Autónoma puede perfectamente crear 
este órgano, esta institución. por ley. Cuando en las 
enmiendas al articulado han presentado dos en- 
miendas. que entendemos perfectamente asumibles 
desde mi departamento, creo que no se justifica por 
razones auténticamente profundas. sino que. en defi- 
nitiva. e; un paso mis en ese ejercicio constante de la 
oposición por la oposición. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Galin. 
Señor Arenas, me imagino que será para réplica al 

Portavoz socialista. Su Señoria puede hacerlo. 

El señor ARENAS DEL BUEY 

-Señor Presidente, Señor& Señor Fernández, no 
cabe la menor duda de que mi mujer tenia razón 
cuando dice que los hombres somos mis coquetos 
que las mujeres. Yo lo hago por quitarme años. y 
usted. luego, por ponérselos; pues, es usted un mi- 
lagro porque se conserva usted divinamente. lR¡sasl. 

Bueno, mire usted. la verdad es que usted me con- 
testa a mi y. lógicamente. no nos podemos poner de 
acuerdo. Yo hablo de libertad. y usted habla de que el 
intervencionismo del Estado es compatible con la li- 
bertad. Efectivamente, es compatible, lo que pasa es 
que yo desde mi óptica poliiica creo que el intervencio- 
nismo del Estado debe ser minimo, y claro, nuestras di- 
ferencies están en que hasta dónde llega el interven- 
cionismo del Estado. Yo creo que el Estado siempre es 
distorsionador, y que, desde luego, su intervención 
debe ser mínima. Usted cree que la intervención del 
Estado debe ser mayor. Tenemos que diferir necese- 
riamente. Desde luego han cambiado las cosas, efecti- 
vamente. A mi es que no me gusta ver un organismo 
donde estan -vemos, me da igual. asi que asi- pero 
están empresarios y trabajadores todos unidos. 
Bueno, lo único que me falta es que dentro de un año, 
pues, tenga que pagar cuota sindical. Pero ya es%% 
Bueno, y a mi eso me produce un cierto rechazo, a lo 
mejor no es esa la intención. pero a mi me produce un 
cierto rechazo el texto de la Ley, insisto. el texto de la 
Ley, la filosofía de la Exposición de Motivos, y le que 
expone aqui el señor Consejero, la comparto total- 
mente, pero el texto creo que no es adecuado a esa Ex- 
posición de Motivos y mire usted, ha dicho usted una 
palabra que es wwxrbadow yo no digo las cosas 
exacerbadamente, jamás, quizás porque yo si tengo 
muchos años, y ya no me exacerbo por nada, pero re- 
almente lo he dicho con toda sencillez. Oiga usted, 



desde mi óptica politica. aqui hay un dirigismo del 
Estado, aqui hay un intervencionismo del Estado, aqui 
no me gusta que los empresarios est&n metidos con 
los trabajadores unidos en un. iba a decir sindicato ver- 
tical, es mentira, en un Consejo de Relaciones Labo- 
rales, pero están metidos ahi, y bueno, a mi no me 
gusta. y no lo digo exacerbadamente ni nada. lo digo 
con sencillez: que no me gusta, que me gustaría que la 
Ley realmente fuera mucho más de acuerdo con la filo- 
sofia de la Exposicibn de Motivos, desde luego, eso sí 
me gustaria. y que, desde luego, que para mi es inad- 
misible que en un Consejo de Relaciones Laborales un 
Presidente efectivo vaya co” voz y no tenga voto. en 
politica “0. 

El seriar PRESIDENTE 

-Muchas gracias, seRorAren.ssdel Buey. 
Para dúplica. tiene la palabra el seriar Fernández 

González. 

El señorFERNANDE2 GONZALEZ 

-Señor Presidente. señoras y seriores Diputados. 
Les saco de dudas, voy a cumplir treinta años, lo que 
pasa que hay veces que me siento cansado, y si lo 
digo asi, en voz slta. pues, a lo mejor me animo en ese 
sentido. 

Muy brevemente al señor del Río, porque creo que 
ha sido suficientemente contestado por el Consejero 
de Trabajo. Si 4 dice. y lo ha dicho. y yo ahi he notado 
una diferencia co” su intervención inicial;que es po- 
sible. tenis subrayado de su intervencitin primera, 
antes de la réplica, que no era posible legalmente, 
ahora después. cuando ha subido a la tribuna dice: 
uhombre claro, no se le pueden poner barreras a que 
la Ley Ile@~e>b si el dice que la Ley es posible. yo creo 
que está ya suficientemente claro que es posible por la 
importancia de este organismo de consulta, que yo 
digo otra vez que es una pieza angular en una politica 
de relaciones laborales de la Consejeria de Trabajo y 
del Consejo de Gobierno. por su propia importancia. 
Como es posible. corno no queremos sustraerlo al 
debate de esta Cámara, vamos a regularlo por ley. que 
hemos visto yaxreo que todos, $.~e no hay ningtin im- 
pedimento. Es mês. la famosa y reiterada sentencia 
qué es lo que dice, porque hemos mencionado que si 
el articulo 2 y el artkulo 7 están excluidos. y corno eso 
lo sabemos, y yo estoy convencido que el Consejero 
de Trabajo ha tenido presente cui4es eran esas dos li- 
mitaciones que hacian inconstitucionales esos dos as- 
pectos, esos dos artículos, y dice asi, a grandes lineas: 
Primero, que uno se puede residenciar en el seno del 
Consejo Vasco -en este caso- una política de nego- 
ciación colectiva% cosa co” la que yo estoy de acuerdo 
que no se puede residenciar ahi, ni se quiere en este 
caso, desde el Consejo de Gobierno, y iqué otra cosa 

dice?. que «no se puede extender ni adherir convenios 
colectivos de una provincia vasca a otra8 lógicamente, 
porque eso, repito. es competencia de la legislación la- 
boral del articulo 92 del Estatuto de los Trabajadores. 
Por tanto. no voy a insistir mucho mis. es posible, es 
importante la creación del órgano. y se puede hacer, y 
evidentemente por eso el Grupo Socialista apoyarnos 
que se haga, y no me ha contestado a un aspecto, no 
soy yo quien cita la improcedencia de mencionar aqui 
el ejemplo de Galicia o el ejemplo de Cataka, señores, 
eso es lo que viene e” su enmienda a la totalidad. yo 
simplemente me he limitado a contestarla, no me lo he 
inventado. Al señor Arenas del Buey, que vuelvo a de- 
cirle: ide dónde se ha inventado usted el veintinueve 
por ciento? porque aqui cada uno hace unas esta- 
disticas que son un primor. Le vuelvo a repetir, le he 
dado datos oficiales, usted no me ha contradicho. y 
creo que es una cierta alegría que yo me invente aquí 
tambien cifras, las que yo le he dicho si son oficiales. 
Señor Arenas del Buey. eso de que estén unidos em- 
presarios y trabajadores, usted sabe lo que es un con- 
venio colectivo, un convenio colectivo es un instru- 
mento de negociar durante un periodo de tiempo las 
condiciones de trabajo de empresarios y de trabaja- 
dores para un sector, para una empresa, de ámbito es- 
tatal. Y ieso cómo es? Usted lo sabe, si no se lo digo, 
eso es una mesa donde en un lado están empresarios, 
y en otro lado están centrales sindicales, que discuten. 
que dialogan. que a veces llegan a acuerdo, ya veces 
no. Por tanto, yo digo, ademis. que la negociación co- 
lectiva es una expresión clara de libertad sindical, de 
autonomia de las partes. Ha habido mucho tiempo en 
Esparia donde la normativa estatal venia reglada y no 
habia capacidad -no habia sindicatos, evidente- 
mente. en la dictadura-. no habia capacidad de nego- 
ciar. Por tanto, si en un convenio colectivo, empresa- 
rios y trabajadores dialogan, negocian. discuten en 
torno a una mesa, esto, no se extrañe usted de que 
ocurra en un consejo asesor. que es un órgano, tam- 
bién, de debates y de discusión. Por tanto, esto no es 
ninguna figura nueva, ni que haya que. no sé, preocu- 
parse con esto. 

Los aspectos de intervención de la Administración, 
que yo creo que una vez dicha la filosofía anterior, 
estoy de acuerdo con usted de que la Administración. 
si admitimos, y creo que usted lo admite, que es una 
parte más entre las otras dos que juegan en el campo 
laboral. bueno, pues es posible, y mire usted, se lo 
digo aqui con sinceridad, es posible q”e~ algunos 
-1~cIuso el Consejero de Trabajo hoy lo ha dicho- 
tengamos la impresión de que si se hace necesario el 
debate en la Comisión. etc., recortar eso. o ver la 
forma de mejorar el texto v hacerlo más adecuado, no 
va a haber ningtin problema; eso. en ningún caso, 
señor Arenas del Buey. es bueno. tiene problemas. Y 
usted cita una especie de ideal de cómo tienen que 
funcionar estos Consejos para que haya libertad sindi- 
cal, aso existe también. es el Consejo del País Vasco. 
Usted sabe que en su composición sólo hay empresa- 
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rios y trabajadores. Ahora, si “os vemos a la práctica. 
si vemos al papel realmente intervencionista de la Ad- 
ministración en el Psis Vasco, aunque no se sienta ahi 
con tres, cuatro, cinco representantes. sino el papel 
desde fuera, yo creo que. precisamente, eso no es un 
paradigma de libertad sindical. Bueno y. evidente- 
mente, por estas razones, creo que queda claro, he 
consumido el turno en contra, el Grupo Socialista ve a 
votar en contra de las enmiendas presentadas por 
Alianza Popular y el Grupo Centrista. 

GraCiaS. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias. señor Fernández González. 
Señor Consejero de Trabajo, su Serioría tiene la pa- 

labra. 

El señor CONSEJERO DE TRABAJO Y SEGURIDAD 
SOCIAL 

-Señor Presidente. Tambibn con brevedad, para 
decirle al Portavoz centrista, y buen amigo, Fernando 
Arenas del Buey, que hombre, que yo creo que no son 
justas ni las excesivas criticas que ha hecho al texto 
de la Ley, ni los excesivos elogiosa mi persona. 

El texto de la Ley responde a la Exposición de Mo- 
tivos. responde a mi intervención aqui al comienzo de 
esta tarde, y responde a lo que es mi filosofía y la filo- 
sofia del Consejo de Gobierno en relación con las rela- 
ciones laborales. Yo creo sinceramente, que algunas 
de las coses que el señor Arenas dijo en su anterior in- 
tervención, me demuestran que hay alguna de eses 
coses que dijo, y alguna de las enmiendas parciales del 
Grupo Centrista, me ponen de relieve que no han aca- 
bado de entender bien cual es es papel del Consejo en 
relación con los servicios transferidos del antiguo 
IMAC. No se arrincona una burocracia, no se cree una 
doble burocracia. no se incrementa innecesariamente 
el gasto, nada de esto, sencillamente. el Consejo An- 
daluz de Relaciones Laborales hace en relacion con los 
ocho servicios provinciales del IMAC, y el IMAC ere un 
organismo autónomo del Estado, ‘por lo tanto, ya eso 
es otra cose, son servicios provinciales en materia de 
mediación. arbitraje y conciliación. transferidos a la 
Junta de Andalucia. hace el papel que hacia el IMAC 
central, el mismo papel. Y en ese IMAC central habia 
participación de empresarios y trabajadores, se senta- 
ban alli, y no era el sindicato vertical. Eso se reguló por 
gobiernos de ese extinto partido al que usted pertene- 
cía. y en el que usted intenta mantenerse, por lo 
menos en su posición inicial. centro centro, para en- 
tendernos. En definitiva, yo creo, señor Arenas, que en 
ese critica de lo que algunos que se llaman neoliberales 
hacen de posiciones que deliberadamente acusan de 
neocorporativistas. lo que hay es un intento de que el 
Estado, de que los poderes públicos, queden al 

margen del libre juego de la fuerza entre los protago- 
nistas sociales, y no pueden quedar al margen, tienen 
que respetar su esfera de autonomia, pero no pueden 
estar en una posición de absentismo. sino que tienen 
que apoyar el diêlogo, la negociación, el acuerdo, y en 
su ceso, intervenir en determinados momentos, y no 
porque los poderes públicos quieran, sino porque las 
partes además se lo piden. señor Arenas, y hay 
ejemplos recientes. ejemplos recientes en su Grupo, 
de cómo representantes de una parte y de otra parte 
piden la~intervención de la Administración en los con- 
flictos en el campo de las relaciones laborales. Por lo 
tanto, yo pienso que el contenido de la Ley responde 
absolutamente a su exposición. que queda perfecta- 
mente diseñado el respeto a la autonomía colectiva y 
el necesario intervencionismo, no abstencionismo. del 
Estado, agente social cualificado en este campo, cada 
vez más. señor Arenas, en el mundo de las relaciones 
laborales en todas partes, en Bklgica, y en otros 
muchos sitios. el esquema tripartito es el esquema 
fundamental y esencial a través del cual se ven po- 
niendo en marcha las negociaciones en estas materias. 
Y. realmente, todo lo que no sea esto, todo lo que sea 
perfilar el papel del Presidente, que si co” voz o sin 
voto, garantizar que el número no sea per, sino que no 
pueda haber empate, y tal y cual. todo eso se discute 
en Ponencia y en Comisión, y verá usted. señor 
Arenas, cómo a lo mejor nos ponemos de acuerdo en 
algunas coses sin demasiada dificultad. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Galán. 
Para dúplica, tiene la palabra el señor Arenas del 

Buey. 

El seriar ARENAS DEL BUEY 

-Señor Presidente, Señorías. Muy brevemente; yo. 
efectivamente. sé que en este Consejo, sé que en las 
relaciones éstas, como dice también el Portavoz del 
Partido Socialista en el dia de hoy. hay de una parte 
trabajadores y de otra parte empresarios. pero claro. 
resulta que es que aquí hay más. aqui hay trabajadores 
y empresarios pero no está el Presidente del Consejo 
de Gobierno. ni el Consejero de Trabajo. Es que aquí la 
cosa cambia sustancialmente, a mi perecer. Por otra 
parte, yo jamás he visto en los Ijltimos cuatro o cinco 
años que se pongan de acuerdo el IMAC, UGT y 
CC.00. sobre negociaciones. sobre el resultado de las 
elecciones. Lo mismo me da que me diga usted que 
tienen el trece, que el treinta y tres, al final nadie sabe 
ni la hora que es, eso “““ce. es una cose tan dificil 
como averiguar los recibos de Sevillana, no hay forma 
de enterarse. (Risas/. Señor Consejero, yo, natural- 
mente, tengo que oponerme, si tengo que ataiale a 
su Ley, yo no tengo ningún inconveniente, porque 



además es verdad, afirmar que usted lo hace razona- 
blemente bien, para mi bien si fuera socialista, lo que 
pasa es que. como no soy socialista, no puedo estay 
de acuerdo con usted. Y yo creo que al final es posible 
que nos pongamos más o menos de acuerdo en el fun- 
cionamiento, dentro de la discusión de esta Ley. 
Desde luego. es evidente una cosa que ha dicho el 
señor Presidente de la Cámara al inicio de esta Sesi8n. 
aqui no hemos unido dos enmiendas que son distintas; 
AP habla ttknicamente de que no es posible la Ley, yo 
doy por sentado de que este Parlamento tiene capaci- 
dad legislativa para entender y proceder en esta Ley. y 
que la Comunidad Autónoma la tiene. Lo que pasa es 
que coincidimos en otra cosa, coincidimos en que. por 
un lado o por otro, queremos que se devuelva ésta al 
Consejo de Gobierno. Parece ser que hemos hablado 
de que vamos a votar juntos. ellos van a votar, no por 
lo que yo digo, porque yo admito la Ley. y ellos no ad- 
miten la capacidad legislativa, y yo voy a votar, pero 
no porque no admita la capacidad legislativa, sino 
porque creo que la Ley es inadecuada a la Exposición 
diiMotivos. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Arenas del Buey. 
Señorias. procede en estos momentos, de confor- 

midad con el articulo 79.2 del Reglamento, que los 
Grupos Parlamentarios que no han intervenido en el 
debate, puedan hacerlo. En primer lugar, y siguiendo el 
orden habitual, por el Grupo Parlamentario Andalu- 
cista tiene la palabra su Portavoz, el seriar Pérez 
BUellO. 

El seriar PEREZ BUENO 

-Señor Presidente. Señorías. No consumir6 mi 
tiempo, pero si. naturalmente, algunas palabras para 
señalar la posición de nuestro Grupo en relaci6n al 
Proyecto que el Gobierno envia a esta Cámara, y. natu- 
ralmente, para manifestar el voto contrario a las en- 
miendas a la totalidad que han presentado los Grupos 
Centrista y de Alianza Popular. El PSA-Partido Andaluz 
entiende que la política da relaciones laborales que ha 
de desarrollarse en Andalucia debe sostenerse sobre 
cuatro pilares, sobre cuatro aspectos fundamentales. 
El primero es la defensa de los derechos laborales y 
sindicales; el segundo seria la participación democrá- 
tica de empresarios y trabajadores en los organismos 
autónomos encuadrados en la Administración laboral; 
un tercer aspecto que creemos importante es la confi- 
gurackk de un sistema de relaciones laborales, que 
permita compaginar los intereses colectivos de los tra- 
bajadores con la defensa de la productividad de las 
empresas; y, por tiltimo, de vital importancia desde la 
perspectiva andalucista. es la creación de un marco 

andaluz de relaciones laborales. Desde esta posición 
de partida, es evidente que estaremos de acuerdo en 
todo cuanto suponga caminar en esa dirección. Cues- 
tión distinta será juzgar si se camina con paso firme y 
decidido o. por el contrario, timidamente y con lenti- 
tud. en todos o en algunos de los puntos que anterior- 
mente he señalado. Desde esta perspectiva votaremos 
en contra de las enmiendas a la totalidad presentadas 
al Provecto de Ley sobre el Consejo Andaluz de Rela- 
ciones Laborales, ya que entendemos necesario el 
mismo por encuadrarse en la dirección que hemos 
apuntado. No obstante. desde la perspectiva andalu- 
cista, el Proyecto no nos resulta totalmenter satisfac- 
torio. y a tal fin obedecen las enmiendas parciales que 
hemos presentado. Y he de decir, como habrán obser- 
vado sus Señorias. que hemos sido respetuosos con 
la legalidad vigente puesto que nos hemos abstenido 
de presentar enmiendas que pudieran ser calificadas 
de inconstitucionales a la luz de la mencionada senten- 
cia del Tribunal Constitucional. 

Al PSA-Partido Andaluz le hubiese gustado la crea- 
ción de un Consejo Andaluz de Relaciones Laborales 
no solamente corno órgano de diálogo y consulta. sino 
también decisorio en determinadas cuestiones nece- 
sarias para estructurar unas relaciones laborales adap- 
tadas a la realidad económica y social de Andalucia, 
naturalmente, a partir de los acuerdos e intereses de 
los interlocutores sociales en Andalucia, por supuesto. 
Desde esta perspectiva, somos conscientes de los 
obsticulos, no solamente legales, sino también, hay 
que decirlo. politices. por cuanto’ no es voluntad del 
Consejo de Gobierno andaluz caminar hacia un marco 
andaluz.~de relaciones laborales. La creación de un 
marco andaluz de relaciones laborales constituye uno 
de los ejes de la politica andalucista por cuanto 
supone el reconocimiento de la peculiaridad de los 
problemas laborales, industriales y de empleo de An- 
dalucia. asi como supone también la conveniencia de 
instrumentos específicos para la solución de los 
mismos. Es evidente que ni tan siquiera una referencia 
a la necesidad de un marco andaluz de relaciones labo- 
rales, en la Exposición de Motivos del Proyecto, ad- 
vierte de la consideración que el Consejo de Gobierno 
tiene sobre el mismo al no juzgarlo necesario. 

Hay. al mismo tiempo, un aspecto en el Proyecto de 
Ley que nos parece preocupante, y es el relativo a la 
participación de los sindicatos y asociaciones empre- 
sariales. Nosotros discrepamos con el Consejo de Go- 
bierno Andaluz por cuanto creemos que esta partici- 
pación deba hacerse extensiva a todos los sindicatos 
y asociaciones empresariales representativos en An- 
dalucia. sin reducirse a aquellos que ostentan el 
máximo grado de representatividad. Vemos también 
en este punto una continuidad de la politica seguida 
por el Partido Socialista Obrero Español, que es quien 
sustenta el Consejo de Gobierno en la etapa preauto- 
nómica, a todas luces, hoy igualmente injustificable 
desde la perspectiva democrática. Y se “os pueden 
decir que los criterios que se “os han adoptado so” 



los criterios del Estatuto del Trabajador. Yo tengo que 
decirle que el Estatuto del Trabajador no obliga .a 
adoptar esos criterios en la configuración de un 
órgano que es competencia de la Junta de Andalucia, 
que es competencia: bien se podría haber hecho me- 
diante via reglamentaria, o mediante via de decreto, 
por el Consejo de Gobierno Andaluz. o bien. a través 
del procedimiento parlamentario como estamos reali- 
zando. No nos obligaba el Estatuto del Trabajador, que 
por otro lado, hay que decir, que mi Grupo, en su dia. 
votó en contra del mismo y fue un pacto del Partido 
Socialista Obrero Español co” la Unión de Centro De- 
mocrático. entonces en el poder. 

Junto a estas consideraciones. existen otras, quizás 
de menor importancia. que “os han llevado a presentar 
otras tantas enmiendas. Por todo ello el Proyecto -es 
señalado posteriormente- no es para el Grupo Anda- 
Iucista satisfactorio, y vamos a intentar mejorarlo en la 
medida de lo posible en Comisión. Sin embargo, en 
este caso, no hemos considerado justificable la pre- 
sentación de una enmienda a la totalidad, menos justi- 
ficables “os han parecido las que se han debatido 
aquí, y que han sido presentadas por Alianza Popular y 
por el Grupo Centrista, más aún en función de los ar- 
gumentos que exponen. Es por ello por lo que el Grupo 
Andalucista votará en contra de tales enmiendas. 

Muchas Gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Pérez Bueno. 
Por el Grupo Parlamentario Comunista. tiene la pa- 

labra su Portavoz, señor Fernández Piña y Afán de 
Ribera. 

El señorFERNANDE2 PIÑAR Y AFAN DE RIBERA 

-Señor Presidente, Señorias. Lamento intervenir 
cuando el debate se ha prolongado ya tanto, hasta el 
punto de que la juventud del Portavoz socialista no le 
ha permitido permanecer en la sala, lo cual lamento, 
pero parece que es una cuota que tenemos que pagar 
los que intervenimos al final de los debates. 

Bien. el objeto de esta intervención. en representa- 
ción del Grupo Comunista de esta Cámara, es exponer 
a ustedes las razones por las que nuestro Grupo apoya 
la creación del Consejo Andaluz de Relaciones Labo- 
rales por la via que se ha escogido para ello, y. en con- 
secuencia. se va a oponer a las enmiendas a la totali- 
dad presentadas por Ceritristas y Alianza Popular. 

Las razones por las que nuestro Grupo está de 
acuerdo co” la creación de este órgano, de este espa- 
cio de negociación en Andalucia, en primer lugar, en- 
tendiendo que en una sociedad corno la nuestra en la 
que el conflicto no es una mere ankdota sino que 
forma parte elemento sustancial de su estructura, de 
su desarrollo, de su funcionamiento. entendemos que 

un espacio en el que los agentes sociales fundamen- 
tales se encuentren y negocien nos perece altamente 
importante. Si a esto añadimos la gravedad de la situa- 
ción de nuestra Andalucía. la gravedad de la situaci3n 
socioeconómica, entendemos que se hace particular- 
mente importante y urgente el que este órgano de diá- 
logo. de relación, entre en funcionamiento lo antes po- 
sible. Quienes de alguna manera hemos tenido relación 
con el mundo del trabajo. el mundo de las relaciones 
laborales, conocemos cómo se echa de menos la exi- 
gencia de un espacio corno éste, tanto a niveles pro- 
vinciales. corno a niveles de Comunidad. Entendemos, 
por tanto, que sólo en beneficio de unas más fluidas 
relaciones laborales puede ir la creaci6n de este 
órgano. Igualmente, y estando de acuerdo también 
con la necesidad de la creación de un marco andaluz 
para las relaciones laborales, entendemos que un 
órgano de este tipo puede jugar un papel muy impor- 
tante en esta dirección. Igualmente. entendemos que 
éste puede ser un espacio para que esa política de 
concertación. que en el Discurso de Investidura del 
Presidente del Consejo de Gobierno se anunciaba, 
tenga una plasmación real; yen este sentido tenemos 
que señalar, de forma critica, que hasta ahora eses 
manifestaciones han sido parte meramente de una po- 
litica de gestos que no se han traducido en la realidad. 
ni en lo que se refiere a la politica del Consejo de Go- 
bierno. ni en lo que se refiere a la actuación del Grupo 
Socialista en esta Cámara. Entendemos que es hora 
ya de que ese promesa de desarrollar en nuestra Co- 
munidad una politica de concertación, que por otra 
parte la gravedad de nuestros problemas está exi- 
giendo, entendemos, repito. que es hora ya de que se 
empiece a convertir en realidad, pasando del terreno 
de las promesas. de las palabras, al de los hechos. 
Este órgano de relación de los empresarios y de los 
trabajadores entre si. ya su vez con la Administración 
Autonómica, nos parece que puede ayudar en esta di- 
rección. 

En cuanto a las competencias que se atribuyen por 
el Proyecto de Ley a la Secretaria General y al Consejo 
en relación con el IMAC. también nos perece oportuno 
toda vez que el funcionamiento del IMAC hasta ahora 
deja mucho que desear y quizá pueda. con su inclusión 
en este nuevo órgano que se crea. pueda ser sometido 
a un control que impida la actuación, en nuestra opi- 
nión. hasta ahora poco neutral, ejemplo de lo cual ha 
sido el que podriamos considerar una actuación parcial 
en el tema de las elecciones sindicales en cuanto al 
control de su resultado,y a los criterios que se han utili- 
zado a la hora de evaluar esos resultados. En nuestra 
opinión, ha habido ahi una actuación no imparcial que 
ha favorecido. en nuestra opinión. a una de las cen- 
trales sindicales. 

Pasando a exponer los criterios por los que “os opo- 
nemos a las enmiendas. y entrando, en primer lugar, 
en relación co” laenmiendacentrista.aunqueconside- 
remos que difiere bastante la defensa que aqui se ha 
hecho de ella de lo que por escrito se anunciaba, en- 



tendemos que por escrito habia una argumenta&% 
muy sintética. muy abstracta. y que daba poca explica- 
ción de las razones de fondo de la oposición. En 
cuanto a lo que aquí se ha manifestado. yo le diria a 
los amigos centristas que la acusación de verticalismo 
de este órgano, o nos han colado un gol muy grande 
los socialistas a los comunistas, 0 yo creo que no 
tienen que preocuparse. De verticalismo entendemos. 
creo que un rato los comunistas, y me parece que 
nuestra larga actuación para destruir precisamente 
ese verticalismo nos hizo conocerlo suficientemente 
bien como para que no nos hayan colado. aunque 
fuera su intención -la de los socialistas- no nos 
hayan colado ese gol. 

En cuanto al tema del dirigismo. del paternalismo. 
yo también les diria que no se preocuparan mucho; la 
actuación. hasta ahora, del Gobierno sdcialista, no es 
para preocuparles a ustedes, a nosotros quizás si, 
porque la verdad es que las actuaciones de ese Go- 
bierno en las negociaciones que ha habido hasta 
ahora en cuanto al acuerdo interconfederal, etc., no 
son precisamente acusables de parcialidad a favor de 
ninguna de las partes, sino quizá, acusables. desde 
nuestra Óptica. de una exquisita. entre comillas. neu- 
tralidad. 

En cuanto al tema de que puede significar un intento 
encubierto de ir a la unidad sindical. qu6 más quisié- 
ramos nosotros que fuera eso. Si este órgano pudiera 
hacer que los compafieros de la UGT, cuyo Portavoz 
parece que no se encuentra, que sigue sin encontrarse 
aqui. pudieran cambiar de opinión y aceptar ir juntos el 
uno de mayo con CC.00.. nosotros, aunque sólo fuera 
por esa cuestión. ya votariamos a favor de este 
Proyecto. pero, desgraciadamente para nosotros y 
afortunadamente para la derecha, parece que eso no 
va a ser asi. 

En cuanto a las razones en que apoya su enmienda 
a la totalidad Alianza Popular, entendemos que más 
que entrar en la discusión técnica. que parece que la 
sentencia del Tribunal Constitucional a la que se ha 
hecho referencia aclara en el sentido de que esa Ley 
que se ha utilizado en el Pais Vasco, no ha sido decla- 
rada anticonstitucional, parece que esa interpretación 
ya obvia el debate sobre la cuestión técnica, yo creo 
que el Portavoz de Alianza Popular ha sido claro; ellos 
se oponen por entender que el traer aqui esta Ley es 
una parodia que no era necesaria. sencillamente por 
eso nosotros entendemos, como se ha argumentado 
ya aquí, que la importancia del Proyecto. ta importan- 
cia del órgano que se crea, pues si hace conveniente. 
no necesaria, pero si conveniente. el que sea la via de 
la Ley la que se utilice. Y. en síntesis, para nosotros, 
este órgano. el Consejo Andaluz de Relaciones Labo- 
rales, puede ser una pieza clave en esa política de con- 
certación. en esa politiza de negociación. de mayor 
fluidez de las relaciones laborales en Andalucia, y de 
caminar hacia la creación de ase marco andaluz de re- 
laciones laborales. Si con este órgano. cuya composi- 
ción, cuya regulación concreta, nosotros hemos en- 

mendado. porque pensamos que es bastante suscep- 
tible de mejora, si con este órgano se camina en esa di- 
rección, nosotros entendemos que se está trabajando 
en la dirección correcta y. en conclusión, estas son las 
razones por las que vamos a oponernos en la votación 
a las enmiendas a la totalidad presentadas por el 
Grupo Centrista y Alianza Popular. 

Gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Fernández Piñar y Afán de 
Ribera. 

Señorias. en estos momentos ha terminado el 
debate de las dos enmiendas a la totalidad presen- 
tadas por los Grupos Parlamentarios Centrista y de 
Alianza Popular, en consecuencia. procede someterlas 
a votación. 

Por favor, ruego a los señores ujieres que ocupen la 
puerta y que no entre ningún señor Diputado. 

En primer lugar vamos a proceder a votar la en- 
mienda a la totalidad del Grupo Parlamentario de 
Alianza Popular. 

El resultado de la votación es elsiguiente: Queda re- 
chazada le enmienda a íe totaffded presentada por el 
Grupo Parlamentario de Alianza Popular. al haber ob- 
tenido 22 votos e favor, 52 votos en contra, ninguna 
abstención. 

Señorias. a continuación procedemos a votar la en- 
mienda a la totalidad oresentada oor el Gruoo Parla- 
mentar¡0 Centrista. 

Elresultado dela votación es elsiguiente: Queda re- 
chazada la enmiende e la totalided presentada por el 
Grupo Perlemenfario Centrista. al haber obtenido 22 
votos a favor. 52 votos en contra, ninguna abstención. 

Señor López. su Señoria solicita la palabra, ia titulo 
de qué?, por favor. 

El señor LOPE2 Y LOPEZ 

-De explicación de voto 

El señor PRESIDENTE 

-Perdón. 

El sefior LOPEZ Y LOPEZ 

-Por el articulo 94, explicación de voto. 

El señor PRESIDENTE 

-Espere su Señoria. Perdone que le diga a su Seño- 
ria que, en primer lugar, el Grupo Socialista ha interve- 



nido en el debate, y por lo tanto no procede, en este 
caso, explicación de voto porque no ha habido cambio 
en su dirección de voto. Ahora bien, la Presidencia 
puede concederle la palabra si estima su SeAoria que a 
lo largo del debate ha habido alguna alusión que haya 
atentado al decoro o a la dignidad de su Grupo Parla- 
mentario. 

El señor LOPE2 Y LOPE2 

-Señor Presidente. a mi me parece que el Regla- 
mento esti para cumplirlo y yo no comparto su inter- 
pretación, independientemente de que su Serioria es 
quien verdaderamente puede hacerlo; concretamente, 
ayer se pidió una explicación de voto después de que 
el Grupo Comunista habia intervenido. creo recordar 
que se le concedió. no veo la razón para que se me 
niegue; pero mi Grupo no ha sido aludido en su decoro 
y dignidad, y consiguientemente, pues no puedo inter- 
venir por esa via reglamentaria. Sigo pensando que 
puedo intervenir por la otra. pero si su Señoria opina lo 
contrario, evidentemente el Presidente de la Cámara 
es su Señoria y no yo. 

El señor PRESIDENTE 

-La Presidencia tiene que confesar que ayer. al 
conceder la explicación de voto al Portavoz del Grupo 
Parlamentario Comunista. cometió un error al no apli- 
car correctamente el Reglamento. Por eso, apreciado 
el error que ayer cometió, yo comprendo que el señor 
López se haya basado en ese precedente, pero corno 
fue un precedente erróneo, la Presidencia no lo puede 
tener en cuenta, pero no se ruboriza en confesar que 
ayer cometió un error en aplicare interpretar el Regla- 
mento. 

Señor¡% terminado el debate de este punto del 
orden del dia. pasamos a debatir -y no sé si el Grupo 
Parlamentario de Alianza Popular mantiene la petición 
formulada de que se debata- en primer lugar la Pro- 
posición no de Ley relativa a los yacimientos de pirita 
de hierro en la provincia de Huelva. iHay algún incon- 
veniente por parte del Grupo proponente en que se 
altere el orden de las Proposiciones no de Ley? ¿Algtin 
Grupo Parlamentario quiere presentar alguna objeción. 
0 presenta alguna objeción, a que se altere el orden del 
debate? Bien. en este caso, pasarnos a debatir la Pro- 
posición no de Ley formulada por el Grupo Parlamen- 
tario Socialista sobre los yacimientos de pirita de 
hierro en la provincia de Huelva, publicada en el Boletín 
OficialdelParlamento de Andalucía, número 16. 

El Portavoz del Grupo Socialista tiene la palabra. 
Señor Garcia Correa, su Señoria tiene la palabra. 

El sefior GARCIA CORREA 

-Señor Presidente. señoras y señores Diputados. 
Mucho se ha hablado en este joven Parlamento del 
campo andaluz y muy poco de las minas andaluzas. 

Muchos de esos jornaleros que malviven en nuestro 
pueblo, con esas cuatro peonadas a la semana de 
empleo comunitario. y muy poco de esos viejos mi- 
neros. muchos de ellos silicóticos, que tienen que 
luchar dia tras dia para mantener ese mísero jornal que 
perciben en alguna de esas minas. y que tienen que 
servirles no sólo para cubrir sus minimas necesidades, 
sino para cubrir también las de sus hijos, ya que en 
estos pueblos mineros no existe otro trabajo que no 
sea en las minas. por lo que los jóvenes no tienen ni 
tan siquiera esas cuatro peonadas a la semana de 
empleo comunitario que tienen en los pueblos del 
campo. De la mineria del hierro ya se habló bastante 
en la anterior legislatura en el Parlamento Nacional. y 
gracias a la lucha de los mineros de Cala, al sindicato 
minero de la UGT, central mayoritaria en las minas de 
Huelva, y a la voluntad politica del Gobierno Socialista, 
el proyecto PRESUR es hoy una realidad, y varios 
cientos de trabajadores de una comarca deprimida 
como es el norte de Huelva y el sur de Badajoz tendrin 
pronto un puesto de trabajo. Hoy vamos a hablar de la 
mineria de pirita de Huelva. y en las tribunas de invi- 
tados se encuentran representantes sindicales de 
varias minas de Huelva, y que estoy seguro se compor- 
tarin como as habitual en ellos, con el respeto que le 
merece una institución tan importante para Andalucia 
como es su Parlamento. 

La provincia de Huelva cuenta con unos grandes ya- 
cimientos de piritas de hierro, estimándose las re- 
servas en unos trescientos millones de toneladas apro- 
ximadamente. En la actualidad se encuentran ocho 
minas de piritas en producción. destacando por su im- 
portancia las de Riotinto. con unos dos mil cuatro- 
cientos puestos de trabajo fijos, y las de Tarsis que 
dan empleo directo a unos mil doscientos mineros. La 
producción de estas minas es de aproximadamente 
dos millones doscientas mil toneladas de pirita al año; 
la de Riotinto producen además dunas cuatrocientas 
mil toneladas de cobre, unos tres mil kilos de oro y 
unos treinta y cinco mil kilos de plata. De esta pirita se 
exportan unas cuatrocientas mil toneladas, y el resto, 
en su mayor parte, son tostadas en las fábricas de 
ácido instaladas en el polo de Huelva para obtención 
de ácido sulfririco, no aprovechándose los residuos de 
testación a pesar de poseer estos metales con una ley 
aproximada del cincuenta y ocho por ciento de hierro. 
dos por ciento de cinc. uno coma once de cobre, cero 
coma noventa y dos de plomo. cero coma ocho 
gramos tonelada de oro, y unos treinta y dos gramos 
tonelada de plata. En la actualidad todos estos resi- 
duos de testación tienen que ser almacenados sobre 
el terreno, sin posible comercialización, concreta- 
mente en Huelva se encuentran almacenados varios 
millones de toneladas con el elevado coste que su ma- 
nipulación y almacenaje originan, que se irá agravando 
en el futuro, creando, además, problemas de medio 
ambiente debido a la contaminación que genera. 

En el Plan General de Mineria de mil novecientos se- 
tenta se estudió la problemática del sector de la mine- 
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ria de pirita, seriamente amenazado por la compete”. 
cia del azufre elemental, que habia dado lugar a la pér- 
dida casi total de la exportación de nuestros minerales 
piriticos. Una de las conclusiones mis importantes del 
citado plan ara la construcción de una empresa para el 
tratamiento de los residuos de testación de pirita para. 
de esta forma. cerrar el ciclo de su aprovechamiento 
integral. En octubre de mil novecientos setenta y uno 
se creó Aprovechamiento Integral de la Pirita, AIPSA. 
por las sociedades Unión Explosivos Riotinto S.A., 
Compañia del Azufre y Cobre de Tarsis, y Metal Quí- 
mica del Nervión. La planta estaria ubicada en Huelva. 
principa! productor de ácido sulfúrico a partir de pirita, 
y por tanto de residuos de tpstació”. Seria construida 
en terreno de la zona industrial de Nuevo Puerto, para 
lo cual AIPSA adquirió trescientos cuarenta mil sete- 
cientos once metros cuadrados de tevreno en dicha 
zona. Prácticamente terminados los trabajos de inge- 
nieria básiCa. se realiza a finales de mil novecientos se- 
tenta y nueve una estimación de la inversión, en la que 
intervinieron Técnicas Reunidas y Mascy Ingenieros, 
co” participaciones de ofertas a posibles suministra- 
dores de Japön y USA de los suministros que debían 
ser importados. Después de aparcar el proyecto du- 
rante varios años, AIPSA, a principios de mil nove- 
cientos setenta y nueve. expuso a la anterior Adminis- 
tración que la realización del proyecto necesitaba los 
siguientes extremos: compromiso por parte de la side- 
rurgia nacional de adquisición de los pellets de hierro 
fabricados por AIPSA en condiciones de precio esta- 
blecido por el mercado internacional. Concesión de 
crédito. Concesi6” de subvenciones. 

En preguntas formuladas por este Diputado en la 
Cámara Alta al anterior Gobierno. me contestó el en- 
tonces Ministro de Industria. señor Bayón, que en lo 
que se refiere al apartado al. sa ha cumplido el requeri- 
miento de la empresa ya que ENSIDESA se ha compro- 
metido en firme a la adquisición de los pellets, produ- 
cidos por AIPSA, al precio del mercado internaciõnal. 
En lo referido al punto b). de concesión de créditos, 
también se han cumplido los requerimientos de la am- 
presa, ya que tiene concedido un préstamo del Banco 
de Crédito Industrial por tres mil veintiocho millones 
de pesetas. Por último, en lo que respecta al apartado 
cl, concesi6” de subvenciones. la empresa obtuvo por 
orden ministerial de once de septiembre de mil nove- 
cientos setenta y cinco el beneficio de la zona de pre- 
ferente localización industrial minera del suroeste. asi 
como una subvención del polo de desarrollo de Huelva 
por importa de trescientos treinta millones de pesetas, 
equivalentes al diez por ciento de la inversión prevista 
en el proyecto original. 

Sin embargo, la empresa consideró que esta ayuda 
ara insuficiente. y solicitó en el segundo concurso del 
Gran Area de Expansión Industrial de Andalucia que se 
le ampliasen las subvenciones, tanto en porcentaje 
como en valor absoluto, debido al mayor coste de la 
inversión en el transcurso de los años. Esta petici0” 
fue estudiada por la Administración que. el veintitres 

de mayo de mil novecientos ochenta, precalificó el 
proyecto presentado incluyéndolo en el grupo al, con 
la subvención del veinte por ciento máximo estable- 
cido en la legislación vigente. Dada la importancia de 
la subvención, unos mil seiscientos millones de pe- 
setas para el -mil pesetas corrientes- mil nove- 
cientos ochenta y seis, la Administración comtinicó a 
la empresa que su calificación definitiva y su corres- 
pondiente elevación a la aprobación del Consejo de 
Ministros quedaba condicionada a que su Consejo de 
Administración se comprometiera en firme a iniciar 
con carácter inmediato las inversiones necesarias y 
llevar el proyecto a cabo en el plazo previsto. Hasta la 
fecha, el Consejo de Administración de la empresa no 
sólo no se ha pronunciado, sino que el proyecto se en- 
cuenta en la actualidad parado al haber cerrado AIPSA 
las oficinas que tenis en Madrid y Huelva. suspen- 
diendo contrato a los técnicos que desde hace más de 
diez atios trabajaban en él, encontrándose la obras de 
ingenieria básica totalmente terminadas, y habiéndose 
invertido en el proyecto unos mil doscientos millones 
de pesetas. 

Los beneficios económicos y sociales, que reporta- 
ria la ejecución del proyecto. según los datos facili- 
tados por la empresa a este Diputado. seria” en una 
primera fase que en AIPSA se tratarian seiscientas se- 
tenta y cinco mil toneladas de’cenizas de pirita; y se 
obtendría” los siguientes productos: pellets de hierro, 
con el sesenta y dos coma tres por ciento de hierro, 
seiscientas cuarenta y una mil ochocientas setenta to- 
neladas año; concentrado de cobre, siete mil tres- 
cientas ochenta y siete toneladas año. con un ochenta 
y cinco por ciento de cobre; concentrado de cinc. 
veinte mil doscientas dos toneladas año. con un se- 
senta y cinco coma setenta y ocho por ciento de cinc; 
concentrado de plomo, setenta y dos coma dos por 
ciento de plomo, cuatro mil doscientas veintidós tone- 
ladas año; asi como unos catorce mil quinientos se- 
senta y un kilogramos de plata y unos doscientos no- 
venta y tres kilogramos de oro. Todos estos pro- 
ductos, que serian obtenidos en AIPSA. fueron in- 
cluidos en el Plan Nacional de Materias Primas Mine- 
rales corno materias primas prioritarias. La obtención 
de estos productos reducida nuestra dependencia del 
exterior en la importación de estas materias primas. y 
supondría un importante ahorro de divisas que el psis 
necesita para impulsar su desarrollo. 

En cuanto a la generación de empleo. además de los 
trescientos puestos de trabajo fijos que se crearían en 
AIPSA, haría” falta nuevas inversiones productivas y 
creación de nuevos puestos de trabajo para la produc- 
ción de unas veinte mil toneladas año de cloro, que 
seria” consumidas por AIPSA. y para cuya producción 
se consumirian unas cincuenta mil toneladas de sal al 
año. Producción de unas doscientas a trescientas mil 
toneladas de cal y caliza. que se extraeria de ““as can- 
teras en Niebla; creación de unos tres mil puestos de 
trabajo durante la ejecución del proyecto. que ayudada 
a paliar el grave problema de paro que sufrimos en la 



provincia; empleo de más de quinientas mil horas 
hombre en ingenieria; importante ayuda a las empre- 
sas de montajes y talleres ubicados en la zona que 
esperan con ansiedad la ejecución del proyecto que 
les permitiria superar la dificil y, en algunos casos. 
critica situación en que se encuentran. Y por encima 
de todos estos beneficios, est8 la consideración del 
sector de la mineria de pirita, que sólo en la provincia 
de Huelva da empleo directo a unas cuatro mil 
personas. que junto a los tres mil quinientos seis 
puestos de trabajo de las fäbricas de ácido sulfúrico e 
industrias con él relacionadas hacen un total de siete 
mil quinientos con ocupación directa en esta sector. 
pudiéndose estimar en unas treinta y dos mil personas 
las que desde un punto de vista laboral dependen de 
este sector minero. 

En cuanto a medio ambiente, se termina& con la 
contaminación que estos residuos de testación gena- 
ran en Huelva. La situación en el momento actual es 
muy dificil en las minas de pirita de Huelva, y sobre 
todo en las pequeñas. Hay minas. corno la de La 
Concepción. de electrolisis del cobre, que quieren 
cerrarla, argumentando la empresa que no hay salida 
para las piritas debido fundamentalmente a los años 
de sequía que llevamos y consumirse menos 
fertilizantes. De todos es sabido que el kido sulflirico 
es una de las principales materias primas de esto. El 
futuro para estas minas no es muy optimista si 
tenemos en cuenta que. una vez puesta en producción 
la planta de ácido sulfúrico que está contruyendo la 
empresa Minas Almagreras en su centro de Sotiel. 
habrá más competencia en el mercado. También se 
está produciendo ácido sulfúrico en Huelva en la 
fábrica de Forer, con piritas flotadas de Aznalcóllar. Y 
por último, al cerrar los alemanes su fábrica DKH no 
hay donde tratar los residuos de testación de laspiritas 
que exporta la Compañia Española de Minas de Tarsis. 
unas doscientas mil toneladas al año, a Bélgica. Los 
belgas se niegan a seguir consumiendo pirita si no se 
les retira la ceniza. 

Por todo lo expuesto, y entendiendo el Grupo Parla- 
mentario del PSOE de Andalucia que una de las solu- 
clones para salvar el sector de la mine& de pirita de 
Huelva podria ser revalorizar su precio aprovechando 
todos los metales que contienen, es por lo que hoy so- 
metemos a la consideración de sus Señorias la si- 
guiente Proposición no de Ley: «Que por parte del 
Consejo da Gobierno de Andalucia se lleve a cabo las 
acciones necesarias para que, una vez comprobada la 
viabilidad del proyecto AIPSA, se busquen los canales 
de financiación necesarios para que Huelva cuente 
con una planta para el aprovechamiento integral de su 
Pirita, generando emplee en la provincia. produciendo 
unas materias primas de las que somos deficitarios, 
eliminando unas de las principales fuentes de contami- 
nación de Huelva y salvando los puestos de trabajo en 
IaS minas. que correrian peligro de no llevarse a cabo 
este importantisimo proyectow. 

Muchas gracias, señor Presidente. Muchas gracias, 

señoras y señores Diputados. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Garcia Correa. 
Corresponde intervenir en este momento al repre- 

sentante del Grupo Parlamentario Comunista que 
tiene presentada enmienda. 

Tiene la palabra el señor Romero en nombre del 
Grupo Parlamentario Comunista. 

El señor ROMERO RUIZ 

-Señor Presidente. Señorias. Las enmiendas que 
presenta mi Grupo, el Grupo Parlamentario 
Comunista, son enmiendas de adición. es decir, añadir 
en el texto propuesto por el Grupo Socialista, después 
de uuna vez comprobada>k la expresión siguiente: «A 
través de estudios que realicen los organismos com- 
petentes de la Administraciónu Y la segunda seria 
añadir después de «con una planta* la expresión «en 
la que participe, teniendo en cuenta la importancia es- 
tratégica del sector, la Junta de Andaluciau 

Ahora voy a explicar nuestra posición, que es la 
siguiente: El Partido Comunista de Andalucia conside- 
ra necesario para garantizar el futuro inmediato de la 
mineria de la pirita, y en especial para la supervivencia 
de las pequeñas y medianas explotaciones mineras. 
un mejor aprovechamiento. una mejor recuperación 
de los metales con valor estratégico, antes de la supe- 
ración de la crisis económica mundial. El PCA entiende 
que la puesta a punto de un proyecto que responde 
adecuadamente a las conclusiones del Plan Nacional 
de Minería de mil novecientos setenta. aún pendiente 
de realización. es necesario y urgente, pero no sufi- 
ciente, porque considera imprescindible una coordina- 
ci6n de las investigaciones actuales y una participa- 
ción decisiva en dicha coordinación de las empresas 
públicas mineras. No se trata sólo de un mejor aprove- 
chamiento de las cenizas de la testación de la pirita, 
sino también de la pirita en general. Coincidimos, 
pues, en lo esencial de la propuesta del Grupo Socia- 
lista. pero entendemos que la redacción actual de 
dicha Proposición podría interpretarse en el sentido de 
que si AIPSA no fuera viable, la Proposición quedaría 
sin efecto. o bien habría que entender que entre las ac- 
ciones necesarias que se proponen al Consejo de Go- 
bierno, se considera implicita la realización de un 
proyecto viable en el caso de que AIPSA no lo fuera. 
Hay que recordar que AIPSA ha sido un proyecto tan 
aireado en los medios de comunicación, corno frus- 
tante con respecto a las espectativas que las alterna- 
tivas a la crisis de la pirita levantaron en los años se- 
tenta. 

Respecto a los pellers, aun ENSIDESA. aunque 
ENSIDESA. perdón. se comprometió en aquellas 
fechas a su adquisición. con posterioridad se ha 



tenido que comprometer a adquirir los procedentes 
del proyecto de minas de Cala. PRESUR: y nosotros 
“os preguntamos: iPuede ENSIDESA absorver los 
pellets de AIPSA, los de PRESUR y los del Brasil sin 
graves repercusiones económicas para su propio 
futuro? Además, siguen existiendo opiniones autoriza- 
das que pone” en entredicho la posible rentabilidad de 
los pellets de hierro e partir de la pirita onubense tal y 
corno se mantienen los precios de metales en el 
mercado. Lo que si es mayoritariamente aceptado es 
que el valor estrat&gico de los metales contenidos en 
la pirita -aparte del hierro y el propio valor intrinseco 
de los metales preciosos que contiene- hace acon- 
sejable un esfuerzo económico y de investigación 
para mejorar el actual aprovechamiento de la pirita. La 
posible recuperación del hierro podria esperar a un 
mejor futuro. Por~otra parte, la tecnologia CO” la que 
se diseño el proyecto AIPSA se resiente del paso del 
tiempo, y necesitaría una reactualización. 

Estas son algunas de las razones por las que nos 
parece poco conveniente condicionar el mejor aprove- 
chamiento de las piritas al proyecto AIPSA sólo y 
exclusivamente. sobre todo si lo que se pretende es 
defender los puestos de trabajo, el medio ambiente, y 
el futuro minero de la pirita. Además, condicionar el 
mejor aprovechamiento de la pirita solamente al de las 
cenizas existentes procedentes de la tostacibn de la 
misma seria condicionar ese aprovechamiento a un 
sólo mktodo, a una sola tecnologia. la denominada 
~pirometalurgia, y supeditarla a las necesidades de las 
industrias actuales del polo, al grupo de explosivos, 
co” lo que se aumentarian las dificultades para entrar 
en las ventas de pirita a otras pequeñas y medianas ex- 
plotaciones. cuando siguen existiendo orientaciones 
diversas para el aprovechamiento de la pirita. como 
por ejemplo. flotación. hidrometalurgia, etc.. no puede 
condicionarse este a un sólo método, y en todo caso. 
iqué pasa con la producción de las pequeñas y me- 
dianas explotaciones con dificultades crecientes de 
mercado? ¿Serian absorbidas por los grandes o desa- 
parecerian? Existen lineas de investigación sobre la 
pirita en Huelva. RTM. Almagrera. Minas de Sotiel Co- 
ronada y Aznalcollar, que la... de una participación que 
nosotros eniendemos deberia ser de la Junta de Anda- 
IU& en las unidades de produción más importantes, 
teniendo en cuenta, además. el valor estratégico de 
los metales contenidos en la pirita, es decir, no sólo 
hay que reclamar que las cosas comiencen a solucio- 
narse, sino exigir una participación de la Junta y de las 
Instituciones andaluzas, que garanticen ese funciona- 
rmento. 

Estas son, en sintesis, las razones que nos llevan a 
apoyar la ProposiciSn socialista, y a pedir la adici8n a 
la misma de dos enmiendas, la primera de ellas, como 
he explicado, destinada a garantizar estudios por 
parte de la Administración para valorar su viabilidad y 
garantizar la coordinación de la investigación existente 
a través de las empresas públicas mineras. teniendo 
como objetivo no sólo las cenizas de piritas 

existentes. sino la recuperación de los metales con 
valor estratégico presente en la pirita; y la segunda, 
destinada a garantizar la participación de la Junta de 
Andalucía, teniendo en cuenta la importancia estraté- 
gica del sector y la situacion de paro y de miseria de 
esa zona de la provincia de Huelva; y. en ese sentido. 
apoyando corno Grupo Comunista la Proposición del 
Grupo Socialista. co” la que estamos de acuerdo, 
pediriamos a este Grupo me aceptara estas dos en- 
miendas de adición. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias. señor Fiomer.5 
Señorias. de conformidad con el articulo 163.1 del 

Reglamento. procede que despu& de haber interve- 
nido los Portavoces de los Grupos Parlamentarios pro- 
ponentes y enmendantes. lo hagan ahora, si lo 
desean. los Grupos Parlamentarios que no han presen- 
tado enmienda. 

Por el Grupo Parlamentario Andalucista tiene la 
palabra el señor Pérez Bueno. 

El señor PEREZ BUENO 

-Señor Presidente. Señorias. No es intencibn mia 
repetir argumentos ya señalados en las intervenciones 
anteriores, pero si creo que la intervencibn del Porta- 
voz socialista, igual que la del Portavoz comunista. 
tiene una continuidad. Somos conscientes de la nece- 
sidad de un proyecto corno el de AIPSA, por cuanto 
supone una incentivación de la economia minera de 
Huelva en los términos que ye se han manifestado en 
las intervenciones anteriores. No vamos a abundar en 
estos argumentos, pero sí, al contrario, vamos a 
plantear algunas cuestiones. 

Como saben sus Señorias, el problema fundamental 
de este proyecto. al margen del financiero. que es lo 
que plantean los responsables del AIPSA por media- 
ción del Grupo Socialista, es el energético. La obten- 
ción de pelletses una oxidación mineral, yeso requiere 
energia. La obtención del cobre por el procedimiento 
electrolitico. por ejemplo, por ser el más usual, 
también requiere energia. e igualmente ocurre con el 
cinc. Sólo hay dos modos de abordar el problema 
energético: o bien utilizando el sobrante del fuel-oil de 
la refineria que tiene Unión Explosivoi Riotinto en 
Huelva, o bien mediante el gas natural del golfo de 
Cádiz. A este respecto circulan rumores de que en las 
negociaciones de Explosivos Riotinto co” la Adminis- 
tración Central cuando el conflicto de PRESUR en Ex- 
tremadura, habían obtenido éstos alguna promesa de 
concesión de la explotación de los yacimientos de gas 
del golfo de Cádiz. Con todo esto, pretendemos trans- 
mitir al Consejo de Gobierno andaluz nuestra preocu- 
pación por el control de los recursos energ&icos anda- 
IUCBS. 



ticos andaluces. 
De otra parte, es realmente extraño que, si lo que se 

pretende es el aprovechamiento integral de la pirita y 
pidiendo ayuda pública tal como se está haciendo. 
quede excluida del proyecto AIPSA la mina Almagrera 
de Sotiel de Coronada, que -como saben ustedes- 
es una empresa pkiblica, es una compañia del INI. Al- 
guien mal intencionado podia pensar que siendo cierto 
que el proyecto tiene los efectos positivos ya seña- 
lados sobre la economia de Huelva, pudiera existir, al 
mismo tiempo. otros objetivos inconfesables, y lo que 
se pretende es obtener la cobertura del Parlamento de 
Andalucia. Téngase en cuenta que el asunto podria 
haberse resuelto de un plumazo por la Administración 
Central del Estado, ya que el señor Bayer, Ministro de 
Economia. ha sido uno de los padres de la reestruc- 
turación de Unión de Explosivos Riotinto. No olvi- 
demos que el señor Bayer. antiguo colaborador del ex- 
presidente Calvo Sotelo, fue director de planificación 
de Unión Explosivos Riotinto. Pero nosotros prefe- 
rimos ser bien intencionados, considerar los aspectos 
positivos de la realización del proyecto y apoyarlo. Si 
bien, pienso que correspondiendo a esta buena inten- 
ción y al deseo de los socialistas de hacer 
transparente, lo más transparente posible. su gestión. 
darán cuenta al Parlamento de Andalucía de las ac- 
ciones que han llevado a cabo co” respecto al 
proyecto AIPSA y de todos los detalles concernientes 
al mismo. 

Apoyaremos, por tanto. la Proposición; manifes- 
tando, al mismo tiempo. nuestra preocupación por el 
necesario control de los recursos económicos anda- 
luces desde Andalucia. y en tal sentido creernos posi- 
tivas las enmiendas que he presentado el Grupo Co- 
munista. Por todo ello, anunciamos nuestro apoyo no 
solamente a la Proposición no de Ley presentada por 
el Grupo Socialista. sino también a las enmiendas que 
ha presentado el Grupo Comunista. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Pãrez Bueno. Por el Grupo 
Parlamentario Centrista tiene la palabra la señora 
Pulgar Fraile. 

La señora PULGAR FRAILE 

-Señor Presidente. Señorias. Me complace com- 
probar que, al fin, el Proyecto de Aprovechamiento 
Integral de Pirita S.A. AIPSA. creado en el año mil 
novecientos setenta y uno, venga a esta cámara para 
su aprobación, si procede, y que una vez comprobada 
su viabilidad se busquen los cauces de financiación. 
Por supuesto que nuestro Grupo lo va a apoyar 
plenamente. Bienvenido sea, y cuanto antes, por la 
creación de puestos de trabajo directos e indirectos 
que supone para la zona, y sobre todo, para que esta 

empresa sirva de estimulo a nuevas empresas para ver 
si salimos de la atonia inversora en que estamos 
inmersos. 

Como alcalde de Palos de la Frontera, me gustaria 
hacer una rectificación o añadido en el párrafo quinto 
del B.O.P.A. ntimero 16, la página 260: está redactado 
en los siguientes t%rminos: Kh planta estaria ubicada 
en Huelva, principal productora de ácido sulfúrico a 
partir de piritas y, por tanto, residuos de testación. 
Seria construida en terrenos de la zona industrial del 
Nuevo Puertou. Sinceramente creo que el Nuevo 
Puerto está en el término de Palos de la Frontera y. 
aunque nuestras relaciones con el Ayuntamiento de 
Huelva so” muy cordiales, he de decir que nuestra 
zona industrial es conocida como un paraiso fiscal, y 
por si acaso algtin empresario más se anima. y que 
sirva un poco de propaganda para el polígono del 
Nuevo Puerto de Palos de la Frontera. Para lo cual 
AIPSA adquirió trescientos cuarenta mil metros cua- 
drados en dicha zona. Estoy de acuerdo en que esta 
instalación contribuirá a eliminar parte de la contami- 
nación. Pero, señores, no nos engañemos, este tipo de 
industria si no se controla en las técnicas que se vayan 
a instalar, en lo cual los alemanes son verdaderamente 
maestros, podemos tener mas contaminación que la 
que actualmente disfrutamos en sentido inverso. parti- 
cularmente los días en que el viento es propicio. En- 
tonces, señores, por favor, como alcalde de Palos, y 
mentalizada. corno estoy, con la contaminación, que 
hay dias. sinceramente, que no se puede respirar en 
Huelva. a pesar de que otros dias. afortunadamente. 
disfrutamos de un cielo azul, que cuando esto sea una 
realidad, que se estudie el proyecto, que se estudie la 
parte técnica por expertos, para evitar que la contami- 
nación sea mayor. 

Muchisimas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señora Pulgar Fraile. 
Y a continuación. por el Grupo Parlamentario de 

Alianza Popular tiene la palabra el señor Marquinez. 

El señor MARQUINEZ MARQUINEZ 

-Señor Presidente. Señorias. Bien, voy a mirar la 
hora porque~ son las siete y media de la tarde del dia 
catorce, y voy a hacer dos cosas que so” absoluta- 
mente inhabituales en mi. La primera, hablar aquí hoy; 
hov voy de estreno. pierdo mi virginidad 
parlamentaria, lo cual no me ruboriza mucho, bien es 
cierto, porque la desertización que ofrece el Parla- 
mento en el dia de hoy no me hace volverme muy rojo. 
Y la seguda cosa, es que voy a votara favor del PSOE 
porque estoy absolutamente de acuerdo con el 
Proyecto que presenta; que esto no sirva de prece- 
dente. (Risas 1. Y vaya por delante de que en este Caso 
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no vamos a emplear ninguna argucia ni ningtin juego 
temerario del escondite corno el que se ha hecho con 
nosotros en el caso del ácido bórico, y vamos a dar un 
yes corno una casa, y permitanme ustedes el angli- 
cismo corno un brindis al sol, a !os monos esos de la 
roca que nos andan mirando, para decirle que sí al 
proyecto de AIPSA. 

Y vamos a entrar en el tema para decir que, por 
supuesto, cómo no ibamos a decir que si a un tema en 
el que resumidamente he recogido cuatro puntos fun- 
damentales de la exposición que nos hacia el Senador 
Garcia Correa, que son los siguientes: generación de 
empleo: producción de materias primas en las que 
somos deficitarios; eliminación de contaminación en 
Huelva, que es un tema grave para los onubenses; y 
cpnsolidación del tema de las minas de pirita en 
Huelva. Los temas fundamentales, absolutamente, 
para la economía de Huelva, y temas fundamentales, 
absolutamente, para la economia de toda Andalucía. y 
por supuesto, vamos a apoyar con todas nuestras 
fuerzas este proyecto, y vamos’a ver que sea realidad 
en beneficio de ~Huelva y en beneficio de toda 
Andalucía. Pero queremos hacer la salvedad de decir 
que este Proyecto, corno ya dice el enunciado de la 
Ley, o del Proyecto no de Ley, es un proyecto viejo, es 
del año mil novecientos setenta y uno, y por supuesto, 
los presupuestos en los que se involucraba este 
proyecto se han desfasado absolutamente y. pen- 
sarnos, que deben andar ahora del orden del doble, 
cuando menos, de cuando esto se proyectó, por lo 
cual, los temas. si no se estudian delicadamente. los 
temas econr3micos me refiero, podemos caer en un 
tremendo error, y que un proyecto que puede ser be- 
neficioso. pueda incurrir en la grave contradición de 
convertirse en malo de principio por no haberse reacti- 
vado esos presupuestos. 

Y la segunda cuestión, es el tema de los famosos 
peffets. El proyecto de AIPSA -yo no soy quimico ni 
entiendo de manera fundamental los temas 
quimicos- pero el proyecto de AIPSA sé que se 
basaba fundamentalmente en el proyecto de venta 
final. el proyecto económico, en que el cincuenta por 
cien de la producción de pellets tenis que ser vendida 
para que la vi?bilidad del proyecto fuera sustanciosa. 
Y sabemos ahora que el terna de los pellets, al cual se 
había comprometido ENSIDESA, queda muy en el aire, 
por lo cual habrá que pensar, al estudiar la viabilidad 
de este proyecto, que la producción, la reconducción 
de estas piritas tostadas habrá que verla desde un 
punto de vista en el que haya que contar quizás con el 
cero, no el cincuenta por cien que se preveía en el 
proyecto inicial, para la utilización en ventas de esos 
pellets. 

Con estas dos recomendaciones que me permito 
hacer a las personas que vayan a estudiar esa 
viabilidad, dejo el tema sobre la mesa, invito a los que 
vayan a estudiar que obtengan nuestra colaboración, 
lo mismo que en la votación de hoy, en el trabajo yen 
el estudio, y doy las gracias a quien ha planteado este 

tema, en nombre de tódos los onubenses, y me atreve- 
ria a decir hasta que en nombre de todos los anda- 
luces, porque pronto podremos hacerlo asi también. 

Nada más, dar las gracias a toda la Camara por 
haberme atendido, y simplemente presentar mis excu- 
sas a la Mesa por la inmodestia de mi tamaño que 
quizás haya podido dificultar la visión de la Cámara. 

Buenas tardes y muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchasgracias. señor Marquinez. 
Por el Consejo de Gobierno va a intervenir el Conse- 

jero de Economia, Industria y Energia. señor 
Rodriguez. 

El señor CONSEJERO DE ECONOMIA. INDUSTRIA 
Y ENERGIA 

-Señor Presidente, Señorias. Nos encontramos 
con una Proposición no de Ley del Grupo Parlamenta- 
rio Socialista que tiene su origen, en gran parte, en esa 
personalidad tan briosa y trabajadora como es el Sens- 
dor García Correa, que siempre que hay algún 
proyecto para promoción industrial. y siempre que hay 
algún problema de reconversión industrial en la provin- 
cia de Huelva, siempre nos lo encontramos cum- 
pliendo seriamente su doble tarea de parlamentario. 

La Proposición no de Ley arranca de una realidad 
que en Huelva existe una importante base minera, que 
existen unas reservas importantes de pirita de hierro, 
de las cuales. efectivamente, ahora ~810 se está utili- 
zando el azufre. y no se están empleando los residuos 
metálicos, que existe un proyecto. el proyecto AIPSA 
(Aprovechamiento Integral de la Pirita) del año mil 
novecientos setenta y uno. basado en la aportación 
conjunta de tres grandes sociedades y que tenían 
corno objeto básico la obtención de pellets de hierro 
para la siderurgia nacional. A tal fin existía un compro- 
miso con ENSIDESA que estaba basado en la ap&tá- 
ciones de capital de estas tres grandes sociedades y la 
obtención de créditos y subvenciones, créditos 
siempre en condiciones privilegiadas, por debajo de 
las condiciones del mercado. Los beneficios que iba a 
aportar el proyecto eran no solamente obtener estos 
pellets sino también otros concentrados metálicos. 
con el consiguiente impacto positivo sobre la produc- 
ción, sobre el empleo y sobre las producciones mi- 
neras que. indirectamente, en la medida que suminis- 
traban NI-put al proceso, iban a ver acrecentada su 
producción. 

La situación presente, como dice la Proposición, es 
que el proyecto está parado. que se han invertido mil 
doscientos millones de pesetas, que hasta el 
momento están tirados, y que como consecuencia de 



esto, hay dos propuestas incluidas, y es que el Conseja 
de Gobierno compruebe la viabilidad del proyecto. y 
en segundo lugar, que se busquen los canales de 
financiaci6n para que se construya esa planta de apro- 
vechamiento industrial. 

Bien, en este contexto, y yo éntiendo que todas las 
intervenciones de los Grupos han sido positivas, yeso 
indica que el dictamen va en una linea positiva de 
fomento y crecimiento económico de Huelva, han des- 
tacado algunas de las habituales y suaves truculencias 
del señor Pérez Bueno. que se ha ido por el lado de la 
energia, y ha pegado al Consejo de Gobierno una 
bofetada que en el fondo iba destinada al señor Bayer. 
suele dar las bofetadas que van a otra cara, “os las 
pega en nuestra cara. cosa muy frecuente. Junto a 
esto, yo creo que la postura global del Consejo de 
Gobierno sobre este tema es que antes de entrar en 
detalle hay que especificar que existe un objetivo 
general. El objetivo general es aprovechar al máximo 
nuestros recursos naturales. recursos naturales en IOS 
que. dicho sea de paso, destaca la pirita. En Andalucia, 
en la poducción industrial andaluza. la mineria metálica 
es el nueve por cien de la producción minera. mientras 
que en el conjunto de España la mineria metálica es 
solamente el dos por cien. Esto significa que en An- 
dalucía pesa más la minería metálica dentro del con- 
junto de la mineria que en el resto de España. Pero yo 
añado más a este objetivo. y es un objetivo global de 
aprovechamiento de recursos, al cual se une un obje- 
tivo adiiional, y es que estamos no solamente por pro- 
ducir materias primas. estamos por aumentar el valor 
añadido que se genera en Andalucia. Se trata de mejo- 
rar nuestra relación de intercambio, se trata de acabar 
con esa situación crónica en la cual Andalucia ha apa- 
recido y sigue apareciendo como una Comunidad 
Autónoma eminentemente productora de materias 
primas, materias primas que no hay que olvidar que 
sus precios se establecen en condiciones de mercado, 
posiblemente sea el sector de la mineria de Huelva uno 
de los sectores donde mejor se siga la bolsa de 
metales. porque, precisamente. los precios de los 
metales se fijan en condiciones de mercado, y luego 
consumamos productos que se fijan en condiciones 
oligopolisticas. esto es. como consecuencia de aplica- 
ción de márgenes sobre los costes. Esa relación real 
de intercambio hay que mejorarla, y hay que 
mejorarla, precisamente, creando actividades que. por 
una parte, exploten al máximo nuestros recursos. y 
que. en segundo lugar, cree” valor ariadido aquí en 
Andalucia. 

Por lo tanto, el objetivo general de la Proposición no 
de Ley presentada por el Grupo Parlamentario Socia- 
lista es completarnene coherente con los objetivos 
generales de politica industrial y de politica minera de 
la Consejeria de Economia e Industria del Gobierno y. 
por tanto, del Gobierno. En relación con el sector hay 
que informara la Cimara que ya se ha iniciado un es- 
tudio con participación de las empresas sobre la situa- 
ción actual del sector, es decir, las principales empre- 

sas del sector están precisamente contribuyendo 
también a que se realice ese sector, concretamente el 
representante del Grupo Parlamentario Comunista ha 
aludido, y creo que es una propuesta lógica, a que se 
debe tener en cuenta a la totalidad del sector no sola- 
mente en la provincia de Huelva, hay que tener en 
cuenta precisamente la situación que existe en otras 
provincias andaluzas en las cuales también se produ- 
cen piritas, y ha aludido a dos complejos tambiãn 
mineros en los cuales tambien se obtienen piritas, y en 
este estudio se va a tener en cuenta la situación global 
del sector de la mineria en Andalucia. Yo. la única ob- 
servación que baria a su Proposición es que no se 
trata en estos casos de que realice directamente el 
propio Consejo de Gobierno los estudios, porque en 
muchas ocasiones nuestras disponibilidades de per- 
sonal fuerzan a que, a lo mejor, desde el sector público 
se encargue, precisamente, a empresas. pero siempre 
que la realización del sector, siempre que la dirección 
del trabajo esté a cargo de precisamente del propio 
Consejo de Gobierno. Existe por lo tanto un estudio. 
uñ estudio en el cual participa la propia Administración 
Autonómica. del cual también está informada la Ad- 
ministración Central, el Gobierno de la nación, y se 
trata, por lo tanto, con este estudio, de conseguir dos 
objetivos: de conocer la realidad del sector, en primer 
lugar, y. sobre todo, que el propio Gobierno Andaluz 
tenga una posición propia, porque se trata de que 
cuando en Andalucía tenga lugar un proceso de recon- 
versión industrial, no tengamos que limitarnos aqui a 
aceptar o no aceptar los proyectos que desde Madrid 
se diserian. se trata que nosotros antes de que llegue 
el Plan de Reconversión Industrial del sector, en este 
caso las piritas, tengamos una posición propia y 
podamos decir a Madrid que tenemos una posición 
propia que no siempre tiene por qu8 coincidir, a pesar 
de que los partidos politices o los Gobiernos que exis- 
tan en Madrid y en Sevilla, pues, tengan el mismo 
signo politice. porque de Madrid hay siempre una 
visión sectorial que no coincide, necesariamente. con 
las visiones territoriales. 

En fin. dentro de este objetivo, por lo tanto, la propia 
realización del estudio. los fines que se persiguen con 
el estudio son coherentes con el espiritu de la 
Proposición. Yo adelanto aqui. ya. algunas de la pri- 
meras conclusiones que salen del estudio, y es que. 
evidentemente. la propia rentabilidad del sector de la 
pirita depende, precisamente, de que se aprovechen 
esas cenizas a las cuales se alude en la Proposición del 
Senador Garcia Correa; entonces. por lo tanto. hay 
que ir al aprovecharnieto integral. porque ese aprove- 
chamiento integral va a influir decisivamente sobre la 
propia rentabilidad del sector. Y estoy de acuerdo e” 
este aspecto también. es una conclusión que ha salido 
del acuerdo. y en la cual coincide precisamente el 
acuerdo con la Proposición, co” la sugerencia que ha 
hecho el represen’tante del Grupo Parlamentario de 
Alianza Popular, que. evidentemente. hay que redi- 
mensionar el proyecto. Un proyecto del año mil nove- 



cientos setenta y uno es un proyecto sobre el cual han 
pasado muchas cosas; el ario mil novecientos setenta 
y uno todavia la producción industrial de España, la 
economia española, crecia a tasas que estên muy lejos 
de la situación actual. Son estos sectores que van a 
utilizar estas materias primas. pues han cambiado la 
situación brutalmente, pero este cambio de situación 
no significa ni mucho menos que el Proyecto haya que 
dejarlo. Se trata simplemente de adaptar las dimen- 
siones del Proyecto a la nueva situación de demanda 
que existe en España en este momento. y no sola- 
mente se trata ya de cambiar las dimensiones del 
proyecto, se trata ya de cambiar. sobre todo, los pro- 
pios procesos productivos mediante los cuales se va a 
realizar el proyecto. Naturalmente que se va a tener en 
cuenta, y se está teniendo en cuenta. que el proyecto 
se realice mediante los procesos productivos que su- 
pongan el menor grado de contaminación posible. Es 
decir. la preocupackk anticontaminación está pre- 
sente en este estudio y, por lo tanto. insisto que el 
provecto se considera como un proyecto favorable, 
que el proyecto no solamente es digno de ser estu- 
diado, sino es digno de estar estimulado. que ya es- 
tamos en marcha, y anuncio aqui que cuando el estu- 
dio esté terminado. el Gobierno Andaluz no se limitará 
exclusivamente a considerar y analizar las consecuen- 
cias del estudio. que al fin y al cabo es un estudio téc- 
nico. sino que se asumirá una posición politica, posi- 
ción politica que tendrá en cuenta las principales reco- 
mendaciones del estudio y posición politica que termi- 
nará en un plan. plan en el cual se comprenderti la 
aportación de las distintas empresas interesadas. yen 
este aspecto recogemos también la proposición y con- 

‘sideramos positiva la aportación del Grupo Parlamen- 
tario Comunista en el sentido de que. aunque sea una 
participación reducida, hay que tener en cuenta que 
en este proyecto hay detrás de él muchos miles de mi- 
llones, y los racursos que el Gobierno Andaluz tiene en 
este momento para poder participar son limitados, 
aunque exista una aportación simbólica, aunque 
exista una aportación reducida, el Gobierno Andaluz 
estará presente, precisamente, en ese diseño final que 
se haga para el aprovechamiento integral de las piritas. 

Nada más 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias. señor Consejero. 
Si. señor Garcia Correa, quiero preguntarle a su 

Señoria si corno Portavoz del Grupo Proponente 
acepta las enmiendas del Grupo Parlamentario 
Comunista. 

El señor GARCIA CORREA 

-Si, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE 

-Perdone su Señoría. le van a pasar el micrófono 
para que conste en el Diario de Sesiones. 

El señor GARCIA CORREA 

-Si. señor Presidente. solamente añadir en la pri- 
mera enmienda donde dice ra través de estudios que 
realicen los organismos competentes». uque realicen 
0 dirijan». los argumentos ya los ha expuesto el señor 
Consejero de Economia. En la otra enmienda. la se- 
gunda enmienda. pues, también se acepta por parte 
del Grupo Socialista. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Garcia Correa. 
La Presidencia entiende que al introducir su Señoría 

la expresión ro dirijan* en cierto modo es una enmien- 
da transaccional, tendría que preguntarle al Portavoz 
del Grupo Parlamentario Comunista si acepta la 
fórmula. Por el gesto que me hace, entiendo que si. 
Por lo tanto vamos a someter a votación la Proposicion 
no de Ley. entendiendo que su texto definitivo es el 
que figura en el Bolerín Oficial de/ Parlamento, con la 
adición de las dos enmiendas que el Portavoz del 
grupo proponente ha aceptado. Teniendo en cuenta 
además que todos los Portavoces de los Grupos Parla- 
mentarios se han pronunciado en un sentido afirma- 
tivo y de apoyo a la Proposición no de Ley ipuede en- 
tender la Presidencia que la Proposición es aprobada 
por asentimiento de toda la Cámara? Si. señor Marqui- 
ner. su Señoria tiene la palabra. 

El señor MARQUINEZ MARQUINEZ 

-Señor Presidente. me gustaría que se leyera el 
texto con la enmienda incluida. asi por lo menos 

El señor PRESIDENTE 

-Bien. aceptando la petición de su Señor¡& voy a 
dar lectura a la misma, pero únicamente a la parte dis- 
positiva que es la afectada por las enmiendas. Seria 
asi, o diria asi la parte dispositiva de la Proposición no 
de Ley: aQue por parte del Consejo de Gobierno de 
Andalucia se lleven a cabo las acciones necesarias 
Para que una vez comprobada la viabilidad del 
Proyecto AIPSA se busquen los canales de financia- 
ción necesarios para que Huelva cuente con una 
planta -en realidad tendría que ser- con una planta 
para el aprovechamiento integral de sus piritas a 
traves de estudios que realicen o dirijan los orga- 
nismos competentes de la Administración, generando 



empleo en la provincian, perd6n. después de planta. la 
expresión: «en la que participe, teniendo en cuenta la 
importancia estratégica del sector, la Junta de Andalu- 
cia. para el aprovechamiento integral de sus piritas, 
generando empleo en la provincia. produciendo unas 
materias primas de las que somos deficitarios. elimi- 
nando una de las principales Fuentes de contaminación 
y salvando los puestos de trabajo en las minas, que co- 
rrerian peligro de no llevarse a cabo este importanti- 
simo proyector. 

iEstá de acuerdo su Setioria. como Portavoz del 
Grupo de Alianza Popular?. 

El señor MARQUINEZ MARQUINEZ 

-Recuerde, señor Presidente, que 

El SeñorPRESIDENTE 

-Bien. Señorias, ipuede entender la Presidencia 
que la Cámara aprueba por asentimiento la Proposi- 
ción no de Ley del Grupo Socialista? Asi se declara. 

Pasamos, señoras y señores Diputados. a la sigui- 
ente Proposición no de Ley, presentada también por el 
Grupo Parlamentario Socialista, concretamente por 
doña Amparo Rubiales Torrejón y cuatro Diputados 
m8s del citado Grupo, y se refiere a que en las ecii- 
ciones oficiales del Estatuto de Autonomia para Anda- 
lucia figure una introducción o prólogo en el que se 
haga expresa referencia a Blas Infante. fue publicada 
en el Boletin O/icial del Parlamento de Andalucía. 
número 16. 

El Portavoz del Grupo Parlamentario Socialista, 
señor L8pez y Lopez. tiene la palabra 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Señor Presidente. señoras y señores Diputados. 
La presente Proposición no de Ley presentada por 
cinco Diputados por el Grupo Socialista, y que cuenta 
con el asentimiento, naturalmente, de todo él, es una 
Proposición que se plantea‘fundamentalmente por la 
coherericia. que es una virtud politica importantisima. 
Hay una voluntad de coherencia del Grupo Socialista 
al presentar esta Proposición no de Ley. según la cual. 
el Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucia debe 
tomar las disposiciones necesarias con el fin de que 
las ediciones oficiales del Estatuto contengan corno 
preámbulo las palabras que en ella se citan. Y es una 
coherencia que deriva, fundamentalmente, y en 
primer lugar, del programa electoral del PSOE de 
Andalucia, el programa con el que esta formación 
politica que me honro en representar en este 
momento en esta Cámara. ganó las elecciones del 
veintitrés de mayo. cuando en el impulso de la cultura 
propia de Andalucia afirma que, como parte que es el 

PSOE de Andalucia del propio pueblo andaluz, 
defiende y asume como suyas las señas de indentidad 
de los andaluces y potenciará en el Gobierno de la 
Junta de Andalucía su conocimiento y difusión. Esas 
señas de identidad han tenido aqui ya algún reflejo 
importante. como fue la Ley del Himno y del Escudo, 
que fue aprobada por sus Señor&. y dentro de esas 
señas de identidad básicas es preciso reconocer 
también a la figura de Blas Infante formando parte del 
acervo común que “os identifica como pueblo en 
pleno autogobierno. Las razones de ello están en la 
historia. La historia personal de Blas Infante que tres- 
ciende hoy a página fundamental de la historia de 
nuestro pueblo, porque, en efecto, y asi hemos que- 
rido resaltarlo en la Proposición no de Ley. Blai 
Infante. como ilustre precursor y vanguardia del 
andalucismo, se integra en la lucha por el autogobierno 
llevada a cabo por el pueblo andaluz corno su más alta 
y singular encarnación. El protagonismo del pueblo an- 
daluz en la recuperación de su identidad. en la con- 
secución de una Andalucía libre y solidaria, en el 
marco irrenunciable de la unidad de los pueblos de 
España, alcanzan su mayor expresión personal en Blas 
Infante. Pero esta coherencia se manifiesta no sola- 
mente en el cumplimiento en este punto concreto del 
programa electoral, ertvirtud del cual el pueblo andaluz 
nos otorgó su confianza el veintitrés de mayo, sino 
que también es puntual cumplimiento del Discurso de 
Investidura del Presidente de la Junta de Andilucia. 
cuyas palabras me permito en este momento tomar 
prestadas porque creo que son exlraodinariamente 
significativas de la idea que impulsa esta Proposición 
no de Ley. ya prometida en aquel Discurso de 
Investidura. Decía el Presidente de la Junta que «la 
Comunidad Autónoma ha de reconcerse a si misma. 
sentirse identificada por si y por todos entre los 
pueblos de España, y necesita reconocerse en sim- 
bolos tan importantes y queridos como el escudo y el 
himno. y necesita reconocerse en la figura de Blas 
Infante, padre de la patria andaluza. Por ello se enviará 
a esta Cámara -se decia en esta época- la Ley del 
Escudo y del Himno de Andalucia. y otra encaminada a 
que todas las ediciones oficiales del Estatuto de An- 
dalucia realizadas por la Junta. lleven siempre encabe- 
zamiento único. donde se recuerde la señera memoria 
de Blas Infanten Yen el propio Discurso de Investidura 
se decia que citar a Blas Infante. como se pretenden 
co” esta Proposición no de Ley. padre de la patria 
andaluza, no es únicamente un deber de gratitud y 
homenaje a su vida y asu muerte. sino que rememorar 
su obra es hacer Andalucia. Y si un veintiocho de fe- 
brero nuestra tierra, se de& dijo si en una definitiva 
voluntad de autogobernarse en libertad. ello fue 
posible. también, por aquellos hombres que habían 
creido, luchado y. en el ceso de Blas Infante, dado 
vida, por este sur que ya camina de nuestra mano 
hacia un horizonte de paz y de progreso democrático. 

Palabras dificilmente~ superables por el Portavoz 
socialista en este momento, pero que tiene la honra de 



sostener aqui como asa segunda coherencia que as el 
cumplimiento del Discurso de Investidura. Y precisa- 
mente porque estamos en asa punto tan concreto, tan 
querido de todos los pueblos como son sus señas de 
identidad. es por lo que el Portavoz que habla tiene la 
honra de pedir el voto para la presente Proposici6n no 
de Ley. 

Muchasgracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor López y López. 
Segtin consta en los servicios administrativos de la 

Cámara. han sido dos Grupos, concretamente el 
Grupo Parlamentario Andalucista y el Grupo Parla- 
mentario Comunista, los dos únicos Grupos que han 
prese$ado enmiendas a la Proposición no de Ley. El 
Grupo Parlamentario Andalucista en escrito que tiene 
entrada en el Registro General del Parlamento el doce 
de abril. con el número cincuenta y ocho, y que fue dis- 
tribuida a los Grupos Parlamentarios, y el Grupo Parla- 
mentario Comunista. escrito número sesenta y uno. 
con fecha también doce de abril de mil novecientos 
ochenta y tres. 

Si, señor López. iserá para una cuestión de orden? 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Justamente. 

El señor PRESIDENTE 

-Su Señoria tiene la palabra 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Señor Presidente, es el hecho de que por segunda 
vez en esta sesión nos encontramos con que una 
determinada enmienda de una Proposición no de Ley 
del Grupo Comunista. pues. no nos ha llegado, cierta- 
mente teniamos la Proposición andalucista. y “os ha 
pasado exactamente lo mismo, como sabe su 
Seiioria. porque lo hemos aclarado en la Mesa, con la 
Proposición relativa a las piritas. no sé exactamente 
qué es lo que ha pasado. y ciertamente. pues me 
parece que en estas condiciones no sé si podremos 
aceptar la Proposición. 

El señor PRESIDENTE 

-Señor López. como sabe su Señoria, los servicios 
administrativos distribuyen las enmiendas puesto que 
el Reglamento permite que se puedan presentar hasta 
unas horas antes. creo que son cinco horas antes del 

inicio de la Sesión. y los servicios administrativos dis- 
tribuyen entre los Grupos Parlamentarios las enmien- 
das que se presentan. Yo ignoro en estos momentos 
cuil es la causa de que el Portavoz del Grupo Socialis- 
ta no haya tenido conocimiento de la misma. de todas 
formas como su Señoria creo que la tiene ya en su 
poder. si no la Mesa se la remitirá con objeto de que 
pueda tener conocimiento de la enmienda del Grupo 
Parlamentario Comunista. 

Si, señor Lbpez, su Señoria tiene la palabra. 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Si. señor Presidente. de acuerdo, tengo aqui 
encima la Proposición. la consideramos. pero, verda- 
deramente no beatifico el procedimiento de tenerla 
aqui en el momento de considerarla. Es todo cuanto 
tenía que decir. 

El señor PRESIDENTE 

-Señor López. su Señoria puede comprobar en el 
Grùpo Parlamentario Socialista si estos escritos tuvie- 
ron o no entrada en el dia de ayer. 

De conformidad con lo que previene el Reglamento. 
el Portavoz del Grupo Parlamentario Andalucista tiene 
la palabra. 

El señor PEREZ BUENO 

-Señor F’residente, Señorias. El preámbulo. el 
famoso preámbulo del Estatuto de Autonomia. ya 
tiene su historia. se puede hacer una historia del 
mismo. Después de la presentaci6n inicial del primer 
preámbulo del Grupo Socialista, su sustituci6n por 
otro distinto. la nueva presentación de este último. 
hemos llagado por fin al debate de la Proposición no 
de Ley relativa a la inclusión del presmbulo en las edi- 
ciones oficiales del Estatuto de Autonomia, 

En el proceso de elaboración del Estatuto de Au- 
tonomía para Andalucia. el PSA pretendió introducir 
un preámbulo que sintetizaba la lucha histórica del 
pueblo andaluz por su autonomiase hacia una cita ex- 
tensa al veintiocho de febrero y se rendia homenajea 
Blas Infante y a C”a”t05 como 61 supieron vivir y morir 
por una Andalucía libre. Pero en la Asamblea de 
Córdoba, donde se aprobó el texto que más tarde 
pasaría a la Comisión Constitucional del Parlamento 
de Madrid para su aprobación, sólo votaron a favor de 
la inclusión del preámbulo los Diputados del PSA- 
Partido Andaluz. Los demås partidos entonces. in- 
cluye”,,,, al PSOE, votaron en contra de la inclusión de 
un preámbulo. 

Aquello hubiese sido una ocasión de oro para que 
no hubiese sido iniciativa de un solo grupo. sino de un 
cierto consenso de participación de todos los grupos 



en el momento de elaborar el Estatuto, y en aquel 
momento, naturalmente, no se hubiese asistido a 
ningk intento partidista de capitalizar la inclusión de 
una referencia a Blas Infante. a la historia de Andalucía 
y a los que lucharon junto a él. y por el contrario fue 
rechazado. Por ello hemos recibido con gran sorpresa 
la propuesta del Grupo Socialista para que ahora se 
incluya un preimbulo, aunque sólo sea en las edi- 
ciones oficiales del Estatuto. Al PSA le hubiera gus- 
tado, corno he dicho antes. que el PSOE hubiera 
apoyado en su momento la inclusión del preámbulo. y 
de esta manera figuraría dicho preámbulo en cualquier 
edición de Estatuto, pero esto no fue posible. Hoy se 
nos trae un preâmbulo que desde nuestro punto de 
vista no es aceptable, y no es aceptable porque es una 
continuación del que primeramente presentaran. que 
después sustituyeron, y que hoy deja, desliza. en “no 
de sus párrafos la continuidad de la misma filosofia 
que inspiraba el mismo. En primer lugar. en el preám- 
bulo no citan a las Juntas Liberalistas. En segundo 
lugar. hay un párrafo que mantiene su tesis de que la 
historia de Andalucia. sibilinamente. pues. práctica- 
mente empieza a partir del veintiocho de febrero. Los 
andalucistas no podemos aceptar el término que ex- 
presa” ellos de waportaciónw -as una aportación del 
pueblo andaluz. dicen-. porque creemos que es im- 
preciso hablar de aportación del pueblo andaluz en la 
consecución del Estatuto, ya que el pueblo andaluz no 
ha echado una mano en tal empeño, sino que el Esta- 
tuto es una conquista suya, es un logro conseguido 
tras superar innumerables escollos y dificultades de 
todo tipo. Hablar de aportación es admitir la tesis del 
anterior preámbulo presentado por el mismo Grupo 
Socialista, y más tarde retirado, que concebia la histo- 
ria autonómica andaluza de un modo parcial y limitada 
en el tiempo. olvidando, por una parte, aContec¡- 
mientos históricos fundamentales para entender 
nuestro presente; y por otra, la aportación de andalu- 
cistas y colectivos que. como la Junta Liberalista. tw 
vieron un papel destacado en la lucha del autogobierno 
andaluz. Hay que asumir la historia de Andalucia en su 
totalidad. en su conjunto, y no en retazos que respon- 
den a intereses partidistas. Blas Infante y las Juntas Li= 
beralistas han sido la vanguardia y expresión cons- 
ciente y concienciadora del pueblo andaluz. el cual ha 
venido luchando desde hace años por conseguir un 
Estatuto de Autonomia que no ha sido otorgado 
desde Madrid, que no es que haya habido otra aporta- 
ción además desde Madrid, ni concedido generosa- 
mente por el centralismo, sino que ha representado 
una larga andadura llena de incomprensiónes. luchas, 
trampas, discriminaciones. e incluso sangre. No hay. 
por tanto, aportacione? del pueblo andaluz, sino con- 
quista de su capacidad de autogobierno. La historia de 
Andalucia no comenzó, corno digo, el veintiocho de 
febrero, aunque esta fecha, qué duda cabe, hay que 
reconocerlo, marca un hito fundamental en la conse- 
cución de nuestra autonomia. Como ya dijimos en la 
Sesión de Investidura del Presidente Escuredo, hay 

que remontarse a la Junta Soberana de AndYjar, a las 
luchas de federales y milicianos de la libertad del mil 
ochocientos sesenta y ocho, co” el cuatro de di- 
ciembre de Fermin Salvochea. a la Constitución Can- 
tonal de Antequera. e la primera Asamblea de Cór- 
doba, a los ateneos populares, centros andaluces y 
Juntas Liberalistas. así corno a los andalucistas -que 
murieron en la contienda civil española. 

Por tanto, eso es lo que expresa la historia de un 
pueblo. y eso. naturalmente, es asumir la nacionalidad 
andaluza. el reconocimiento de su personalidad. el 
reconocimiento. por tanto, de su historia. Por ello los 
andalucistas creernos que, junto a la mención a Blas 
Infante, debe figurar el recuerdo a quienes lucharon a 
través de la historia por conseguir el autogobierno 
para nuestra tierra. y pensamos que este recuerdo 
debe simbolizarse en las Juntas Liberalistas, colectivo 
que creara Blas Infante y que abanderara el compro- 
miso por la autonomía. algunos de cuyos miembros 
todavia viven. 

Tanto Blas Infante como las Juntas Liberalistas 
tenian muy claro que Andalucia era una nacionalidad, 
un pais con caracteristicas propias y peculiares, con 
una voluntad de autogobierno y solidaridad co” los 
pueblos de España. Rendir homenaje al padre de la 
patria andaluza -en el preámbulo del Estatuto es 
reconocer el caracter inequivoco de la nacionalidad 
para Andalucia, definición politica que. corno saben 
ustedes, está presente en innumerables escritos de 
Blas Infante. en documentos de los andalucistas 
históricos. por lo que el PSA-Partido Andaluz propone 
que en linea con el pensamiento de Infante y de sus 
compañeros de lucha autonómica, se incluya el raco- 
nocimiento de Andalucia como nacionalidad, porque 
declarar el año del andalucismo histórico, remontarse 
hasta la Constitución Federal de Antequera de mil 
novecientos ochenta y tres, donde se concebia prácti- 
camente -la concepción era de una confederación de 
nacionalidades. realmente-, y dar medio a incluir lo 
que era el pensamiento de Blas Infante, hablar de la 
historia de Andalucia y no reconocer lo que es expre- 
sión de “” pueblo co” voluntad de autogobierno que 
se define simple y llanamente corno nacionalidad, nos 
parece un sarcasmo. es una burla a las Juntas Libera- 
listas de Andalucia, aceptar su relevante papel en las 
luchas por el reconocimiento de la nacionalidad 
andaluza. y al mismo tiempo rechazar la presencia de 
aste término en el preámbulo por razones que bien 
poco vienen al caso. ¿No existirán para oponerse a la 
inclusión de la denominación. por otra parte de uso 
general. de la nacionalidad andaluza para nuestra 
comunidad. oscuras razones de fondo que no se mani- 
fiestan y que encubren un rechazo no ya del concepto 
sino del contenido! Blas Infante se sentiria indignado 
ante el agravio a su memoria que se hace en este dia 
en nuestra Cámara, y pediría, seguramente, que su 
nombre fuera también retirado de este preámbulo. Por 
ello, nosotros creemos que hacer memoria de Blas 
Infante. incluirlo, es asumir su pensamiento, y sólo hay 



una man&, asumir la historia andaluza en su totalidad 
y asumir el hecho diferencial andaluz como 
nacionalidad, porque además asi está la Constitución, 
hay nacionalidades y regiones. y Andalucia es una 
nacionalidad. Hablen ustedes menos de Blas Infante, y 
actúen como él lo hiciera. 

Muchas gracias. 

El seiior PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Pérez Bueno. 
Señor López, su Señoria para réplica puede 

intervenir. 

El señor LOPE2 Y LOPE2 

-Señor Presidente, señoras y señores Diputados. 
No sabia yo que entre las numerosas virtudes y 
méritos que concurren en nuestro colega y amigo Sal- 
va’dor P&ez Bueno fuera de ser el albacea espiritual. 
no sé si también- material, del padre de la patria 
andaluza. A mi me da la sensación de que ese docu- 
mento mortis causa no tiene titulo anterior. y me 
parece que ni actual. para exhibirlo: pero, en fin. yo 
también creo. prescindiendo de esta pequeña observa- 
ción que seguramente ha dictado la deformación 
profesional, que lo que les ocurre a ustedes es que han 
entrado;de alguna forma, en un planteamiento que les 
resulta verdaderamente doloroso, que es que su artilu- 
gio de patrimonializar figura, simbolos, señas, 
identidades, que so” de todos, pues se les ha venido. 
sencillamente, abajo porque evidentemente. al mismo 
tiempo que va capitalizando la voluntad de 
autogobierno. al mismo tiempo que va construyén- 
dose Andalucia como pueblo, vamos reconociendo. 
vamos construyendo todos, ““os y otros, señas de 
identidad que se pueden residenciar en muy distintos 
espacios históricos. Pero verdaderamente, permita- 
melo que se lo diga, su intervención, qce ha tenido una 
mezcla de spot electoral viejo y de resentimiento por 
no haber- presentado esta Proposición no de Ley, ha 
sido de franco mal gusto, porque se ha erigido usted 
en la voz de un muerto ilustre. cosa que por otro lado 
ya hicieron en alguna otra campaña electoral, diciendo 
que si Blas Infante viviera. habría votado esto. Me 
parece que hay que tener un poco más de respeto a 
los muertos. y. sobre todo, cuando se van a llamar los 
padres de la patria andaluz. 

Por otro lado, evidentemente que la historia no 
comienza el veintiocho de febrero, pero también es 
cierto que a pesar de la retórica que se emplea por us- 
tedes con el veintiocho de febrero, no les hace ninguna 
gracia que nos acordemos aquí del veintiocho de 
febrero, y no les hace ninguna gracia porque ustedes 
dijeron que llevábamos al pueblo andaluz al matadero, 
y los que de alguna forma tuvimos la honra de luchar 
codo a codo co” el pueblo andaluz en ese momento. 

lo llevamos al autogobierno. no al matadero. Al 
matadero, quizás. lo habrían llevado otros, o intenta- 
ro” llevarlo otros despu& 

Consiguientemente. me parece que invocar el vein- 
tiocho de febrero corno un retazo partidista, es una 
cosa absolutamente infundada. cuando lo que es 
fundamental es decir que el veintiocho de febrero es 
una cosa muy importante desde el punto de vista 
politice. es la legitimación politica popular del autogo- 
bierno que tenemos en este momento. y por eso 
ninguna invocación es ociosa. 

En cuanta al tema de la nacionalidad y todas estas 
consideraciones que ha hecho usted. yo ciertamente 
quisiera decirle que nosotros no hemos pretendido 
otra cosa que hacer una Proposición integradora. En 
esta Cámara todos sornos plenamente autonomistas. 
yo no me permitiria entrar en juicios de intenciones 
co” respecto a nadie, y unos vienen de la tradicirk 
federalista, otros vienen de la tradición nacionalista. 
otros vienen de la tradición andalucista. y todos en 
última instancia estamos por el pleno autogobierno, y 
además, si no estamos por el pleno autogobierno. no 
se trata de ““as c”estlo”es puramente 
terminológicas. sino de algo que nos exigirán los elec- 
tores cuando llegue su momento determinado. Cierta- 
mente que yo. para que vea que no tengo ningún in- 
tento de patrimonializar. el Grupo Socialista no tiene 
ningún intento de patrimonializar, el preámbulo, corno 
usted ha estado prácticamente diciendo todo el 
tiempo. no tenemos ningún inconveniente en aceptar, 
consiguientemente. la referencia a las Juntas 
Liberalistas. pero la referencia a las Juntas 
Liberalistas, porque le recuerdo que esta Proposición 
no de Ley sc refiere a la figura de Blas Infante. y. 
consiguientemente, una obra ta” suya como fueron 
las Juntas Liberalistas. no hay ningún inconveniente. y 
además yo le digo una cosa, el año del andalucismo 
histórico, lo siento mucho, señor Pk?z Bueno. pero el 
ario del andalucismo histórico se está celebrando por 
un impulso del Consejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucia, apoyado por el PSOE de Andalucia. y alli 
están teniendo una importante presencia los hombres 
de las Juntas Liberalistas. y no se lo digo como una 
cuestión de vanagloria sino sencillamente para que 
vea que. en fin. que no se hace ningún planteamiento 
partidista. 

Bien, yen cuanto al tema de las oscuras razones. los 
tortuosos senderos, los intrincados laberintos. que 
son siempre el fondo de su argumentación. yo cierta- 
mente oscilo entre decirle que. en fin. que entiendo 
cuál es su situación, 0 no se si es que la situación es 
tan precaria que habia que comprarle un mapa y una 
linterna para andar por el Parlamento. 

Nada más. muchasgracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor López y López. Para 



dliplica. tiene la palabra el sei~or Pérez Buenos 

El setior PEREZ BUENO 

-Seiíor Presidente, Señorias. El señor L8pez habrá 
comprobado que me muevo por el Parlamento incluso 
a osc”ras, lo cual significa que no necesito linterna. 
Pero le quería decir que mi intervención no se ha 
hecho con ningún animo de resentimiento; eso no es 
cierto. y usted lo sabe. Si usted hubiera estado seguro 
de su preámbulo cuando lo presentó, no hubiera in- 
tentado meter de tapadillo otro; eso lo sabe toda la 
Cámara. Usted ha salido aqui. usted ha intentado 
palabra tres palabra buscar adjetivaciones que desvia- 
ren la atención de la Cámara hacia lo que realmente no 
nos interesa aqui. Aqui lo que nos interesa es que, 
como usted dice, que se ve a hacer un preámbulo 
donde se cita a Blas Infante. Pues mire usted, citar a 
Blas Infante. hay que citarlo en condiciones. hay que 
citarlo asumiendo su pensamiento. porque el problema. 
no es declarar el año del andalucismo hist0rico. no es 
hablar de Blas Infante. no es ir de reuniones a sitio tras 
sitio. es asumir lo que 61 pensaba, y lo que él piensa. 
evidentemente. en muchas de sus manifestaciones, 
las manifestaciones que usted hace y el Grupo Socia- 
lista difiere notablemente. Por ello nosotros enten- 
demos que nosotros aceptariamos el preámbulo, 
sabiamos que iban a aceptar lo de las Juntas 
Liberalistas. cómo no van a aceptar lo de las Juntas 
Liberalista si estaba ya en una Ley, seria algo realmente 
inusitado pensar que hay un obstáculo cuando ya está 
en otro sitio. no habia ninguna dificultad en ello, lo 
sabiamos. sabiamos que la dificultad, preoisamente. 
radicaba en la asunción de la consideración de Andalu- 
cia como nacionalidad, porque aqui no vamos a 
engañar, no hay términos medios, o estamos en una 
región, o estemos en una nacionalidad. Una región es 
una circunscripción geográfica, administrativa. y una 
nacionalidad es un pueblo con una personalidad 
propia, co” una historia, con una voluntad de 
autogobierno, etc. Desde nuestra perspectiva, Andalu- 
cia es una nacionalidad; eso es a lo que ustedes se 
oponen, e eso es a lo que usted se opone. Usted ha in- 
tentado corregir en el preambulo nuevo que ha presen- 
tado el defecto anterior, y ahora, en éste, nosotros le 
hemos vuelto a serialar como se desliza con el mismo 
error y al mismo tiempo. en la corrección le hemos pre- 
sentado el término nacionalidad. y ahora, 
naturalmente, no lo acepta porque el término naciona- 
lidad no lo acepta su partido, sencilla y llanamente. 
todo el mundo conoce la posición histórica. por decir 
más. de quien realmente detenta el poder en 
Andalucia: el Vicepresidente del Gobierno, que cada 
dia está “2s claro, quien ha dicho en declaraciones 
ptiblicas que la Historia de Andalucia empieza el vein- 
tiocho de febrero. Por lo tanto. si ustedes están por 
Blas Infante, si ustedes están por asumir su 
pensamiento. asúmanlo realmente. Déjese de 

palabras. y dey lleno acepte lo que en Blas Infante ha 
sido lo medular de su concepción: la nacionalidad 
andaluza; si no lo acepta usted. citará a Blas Infante 
pero, desde luego, usted no asume lo que piensa Blas 
Infante. 

Muchas gracias. 

El seriar PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Pérez Bueno. 
Seiíor López. su Señoría solicita la palabra ia titulo 

de qué? 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Creia que tenia un turno de réplica. no lo tengo 
ino? 

El señor PRESIDENTE 

-No lo tiene-su Señoria. lo siento. 
Por el Grupo Parlamentario Comunista va a interve- 

nir el señor Romero pare defender su enmienda y fijar 
la posición da fu Grupo respecto a la Proposición no 
de Ley del Grupo Socialista. 

El señor ROMERO RUIZ 

-Señor Presidente, Seiiorias. La enmienda de mi 
Grupo presentada conforme al Reglamento, con el 
membrete correspondiente, lamentamos que no haya 
estado a tiempo, o si ha estado que no haya sido estu- 
diada en relación con la posibilidad de su inclusión. 
porque se trata de lo siguiente. Mi Grupo, el Grupo Par- 
lamentario Comunista, le enmienda que presenta es 
de adición, su texto es el siguiente -cuando habla de 
la inestimable aportación del pueblo andaluz. nosotros 
ariadimos-: ade sus trabajadores profesionales y sus 
capas populares~ 

Señorias, nuestro pueblo demostró su voluntad de 
autogobierno el veintiocho de febrero, reforzando a le 
vez el sistema democrático y constitucional español, 
en este Andalucia del pero y la marginación. Los más 
conckientes y recios defensores de su autonomía s.on 
la clase obrerwlos campesinos. los profesionales. y. 
en definitiva, esos sectores mayoritarios del trabajo y 
de le cultura andaluza que, co” su decidida opción. 
ofrecieron al resto de los españoles un ejemplo de soli- 
daridad y de voluntad autonómica ti partir de coorde- 
nadas sociales que han quedado imborrables en le 
conciencia de andaluces y españoles. Abrimos. pues. 
la puerta a la transformación de las condiciones de 
vida del pueblo andaluz.iniciandoelcaminodela reso- 
lución de las contradiciones de une tierra llena de ri- 
queza y e la vez de subdesarrollo que pesa fundamen- 



talmente sobre los trabajadores y las capas populares. 
La paz y el pro&eso de nuestro pueblo. Impulsar el de- 
SarrOllO cultural que precise nuestra tierra, abrir el 
camino, con el esfuerzo de todos los andaluces, a la 
reforma agraria integral que es alternativa a los pro- 
blemas del campo y de la siciedad, dar perspectivas 
de solución a los problemas existentes en sectores im- 
portantes de la economia andaluza como la industria. 
la pesca etc., en definitiva, c6mo avanzar hacia una so- 
ciedad mis justa e igualitaria. 

Las ilusiones. las esperanzas de nuestro pueblo, no 
pueden truncarse, no pueden defraudarse; todas y 
cada una de las actuaciones de las instituciones an- 
daluzas deben ir en esa dirección. Pero la mejor garan- 
tia para avanzar en esa linea de progreso as la patiici- 
pación de las masas; la gente no puede bajar la 
guardia, no se puede delegar, es necesario que la más 
amplia unidad swial Se bata cotidianamente. Es éste 
el mejor homenaje que podemos hacer a los lucha- 
dores de nuestra tierra, conocidos y anóminos, 
muchos de los cuales ofrecieron su vida por una An- 
dalucía autónoma y justa: Blas Infante de una forma 
destacada, tal y como figura en la Proposición. asi 
como Fermin Salvochea, Pkez del Alamo, Díaz del 
Moral, Sánchez Rosi, y una lista interminable. 

Hoy, aqui, en esta Sesión del Parlamento, al aprobar 
este pre5mbulo que ha de figurar en todos los im- 
presos oficiales del Estatuto de Autonomia de la Junta 
con la inscripción de Blas Infante, debemos anotar que 
esa antorcha de los luchadores de nuestro pueblo está 
hoy en nuestras manos. tenemos el deber de no dejar 
que se apague. Los comunistas pondremos todo 
nuestro esfuerzo y nuestra inteligencia al servicio de la 
gente sencilla, al servicio de nuestro pueblo y de sus 
aspiraciones. 

Serioras y sekwss Diputados de esta Cámara, 
pedimos que se acepte nuestro añadido que creemos 
de justicia histórica. De forma especial solicitamos al 
Grupo Socialista proponente que acepte su inclusión. 
Por lo demás. queremos aludir aqui a que las inclu- 
siones defendidas por el Grupo Andalucista. compar- 
timos el término de la Junta Liberalista. así como con 
el tratamiento que en el Estatuto se dio y con lo que 
significa Ia Historiade nuestro pueblo, tampoco los co- 
munistas hubieramos tenido inconveniente en aceptar 
la definición de Andalucia como nacionalidad. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Romero. 
Señor López, su Señoria. para réplica, puede 

intervenir. 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Seiior Presidente, Señorias. Brevisimamente para 

decir que. efectivamente, señor Romero. yo decia que 
no habiamos recibido el papel de la enmienda 
comunista, y no hacíamos ningún juicio sobre la regu- 
laridad de la presentación. evidentemente. ni en el 
fondo. sobre nada, puesto que puede haber habido 
cualquier interferencia, incluso imputable al que no ha 
recibido el papel. 

Y concretamente. yo comparto en una gran medida 
sus afirmaciones con respecto al protagonismo que 
tuvIeron las clases populares, tuvieron IOS 
trabajadores. tuvieron los profesionales, en la con- 
secución del pleno autogobierno a través de aquellas 
fechas históricas que culminaron el veintiocho de 
febrero, pero. evidentemente. hubo también más 
gente allí. y su Señoria lo sabe perfectamente. y consi- 
guientemente le tendría que decir que. con gran 
sentimiento, no puedo aceptar la enmienda tal y como 
está formulada, sencillamente porque es que resulta 
una enmienda que por inclusión supone la exclusión. Y 
ciertamente supone la inclusión y la exclusión, siendo 
además innecesaria, porque observe que se dice la 
aportación inestimable del pueblo andaluz, y posible- 
mente estemos más cerca que otras personas que hay 
en esta Cámara en compartir un determinad.0 con- 
cepto de pueblo; pero además se habla de en 
conjunto, que en conjunto ha desempeñado su prota- 
gonismo indiscutible; por eso permitame que sin,esas 
razones de fondo. por una razón de redacción que 
creo que provoca, de alguna forma, la exclu,sión de 
otras personas o de otros colectivos, o de otros 
segmentos, que también empujaron y empujaron 
mucho en aquella época, pues. no se haga esa especi- 
ficación que, además, está comprendida dentro del 
pueblo andaluz en su conjunto. Ciertamente que no 
me maravilla que acepte su Señoria el término 
nacionalidad, y nosotros también, está en el articulo 
primero del Estatuto. 

Nada más, muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor López. 
Señor Romero, su Señoria tiene la palabra para 

dirplica. 

El señor ROMERO RUIZ 

-Sí, para decir al Portavoz del Grupo Socialista, 
señor López, que lamentamos que no se incluya 
nuestro añadido y nuestra adición. aunque recono- 
cemos que podía entenderse que hay algunas 
exclusiones, lo hemos defendido para que quedara 
constancia en el Diario de Sesiones de nuestro con- 
cepto de pueblo, y además, si él estuviera de acuerdo. 
podiamos hacer una transaccional en la que figurara el 
conjunto del pueblo andaluz, destacando, porque des- 
tacando sus trabajadores, tal, tal, tal. y como nosotros 



explicamos. Y digo esto porque hubo gente que no 
empujó hacia adelante, que intentó poner palos a la 
rueda. que estuvieron, corno siempre, en contra de las 
aspiraciones populares, como son los enemigos del 
pueblo que se han seguido manifestando en más de 
una ocasión con sus organizaciones y con su presión, 
llamando en algunas ocasiones -hablo a nivel general 
y a nivel particular de lo que significa la composición 
social en Andalucia- que no lo excluimos los 
comunistas, se excluyeron ellos de las ansias de este 
pueblo por conseguir su autogobierno. No me estoy 
refiriendo, en este caso, a lo que pudo ser un error de 
la Unión de Centro Democrático, o de un sector social 
de pequeños y de medianos empresarios. Me estoy 
refiriendo a los que han pactado tradicionalmente con 
la oligarquia centralista, a esos núcleos de poder que 
se han opuesto a que Andalucia. sus trabajadores, sus 
sus capas populares avanzaran, y que siguen ahi, in- 
tentando que no siga hacia adelante, hacia una socie- 
dad más justa, hacia una sociedad socialista. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas~gracias, señor Romero. 
Señor López, para contestar a la oferta de enmienda 

transaccional formulada por el Portavoz.del Grupo 
Comunista, su Señoria tiene la palabra. 

El señor LOPE2 Y LOPEZ 

-Mire usted, señor Romero, yo el análisisgue hace, 
pues. estaré en condiciones de compartirlo en muchi- 
simos momentos porque. en última instancia, la con- 
secución del autogobierno as siempre un proceso en 
el que siempre hay quien empuja, y quien empuja en 
dirección contraria. Pero es que precisamente en este 
momento estamos haciendo una cosa completamente 
distinta. No estamos haciendo un balance ni un saldo 
histórico de aquellos momentos. estamos haciendo, 
precisamente, una cosa absolutamente integradora. 
Por eso es por lo que yo no se lo he querido decir por 
no entrar en un juicio da intención antes con su 
Señoría. que la inclusión de asa protagonismo 
suponia, de alguna forma, una lectura peyorativa. y en 
un preámbulo de un Estatuto, y evocando una figura 
que tiene que ser simbolo de unidad. yo creo que no 
nos podemos permitir el lujo de poner ningún matiz 
que pueda suponer ir contra nadie. La Historia ya ha 
juzgado, creo que muy duramente, las culpas de los 
que empujaron en dirección contraria. y la historia 
siguiente y los electores juzgarán muy duramente la 
Historia de los que empujen en dirección contraria, 
paro eso, y permitame la redundancia y que emplee 
otra vez la misma palabra, que aso será otra historia. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor López. 
Los Grupos Parlamentarios que no han presentado 

enmiendas idesean intervenir? Señor Arenas del 
Buey por et Grupo Parlamentario Centrista. 

El señor ARENAS DEL BUEY 

-SeFior Presidente.~ Muy brevemente para decir 
que mi Grupo va a votar a favor de la Proposición no 
de Ley en cualquier caso menos en áquel que se acep- 
ten alguna clase de exclusión dentro del pueblo anda- 
luz. No acepta la exclusión de nadie en el pueblo anda- 
luz, de nadie. Nosotros “amos a firmar y vatnos a 
votara favor de la Proposición no~de Ley. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, ser% Arenas del Buey, 
Por el Grupo Parlamentario de Alianza Popular tiene 

la palabra su Portavoz. el señor Hernández Mancha. 

El señor HERNANDEZ MANCHA 

-Señor Presidente. Agotamos este turno para 
anunciar que el Grupo Parlamentario de Alianza Popu- 
lar ha decidido abstenerse. Comprendo que no extra- 
ñará nuestra actitud a aquéllos que se sirven tan sólo 
de prejuicios a la hora de enfocar determinadas acti- 
tudes politicas. Pero ha sido razonada en reunión 
previa del Grupo de Alianza Popular esta actitud. y en- 
tendemos básicamente que se justifica por dos 
razones: una razón de fondo de honda transcendencia 
histórica, y craemos que de indudable valor cultural. 
cual es el hecho de que hablar de Blas Infa~nte, por 
mucho respeto que “os merezca su figura, admiración 
su ejecutoria. e incluso simpatia saber que, como 
tantos otros andaluces. dio su vida en aras de una 
idea, seria devaluar la potencia cultural que ha hecho 
proyectarse a Andaiucia no sobre España sino sobre el 
mundo, ignorar otros padres que ha tenido eso que se 
llama la patria andaluza, y que no pueden en modo 
alguno verse postergados por un cierto protagonismo 
muy.de riltima hora, y quizá en un momento politice 
que todavia produce un recuerdo inmediato en deter- 
minadas posiciones, como las que en algunos enmen- 
dantes se han puesto de manifiesto al confundir lo 
que es una idea regional y lo que es una idea clasista 
de la sociedad. 

No quiero entrar en diatribas acerca de la razón o 
sinrazón de lo que aqui se ha dicho. porque, como 
siempre, hay gran parte de razón. y también gran 
parta de sinrazón en muchas de las aseveraciones. No 
quiero yo imponer razones mejores de Alianza 
Popular, sino justificar la necesidad que tiene asta 



Cámara de poner los pies en la tierra, y ser realista y 
sincera consigo misma. Y es que en politica. lo mismo 
que en agricultura. cada fruto tiene su ciclo. y la 
siembra es oportuna en un momento e inoportuna en 
otro. Y tan absurdo es pretender sembrar trigo en el 
mes de agosto como hablar de la mitologia andaluza a 
través de uno de sus más conspicuos representantes 
corno don Blas Infante. cuando esta Cámara y el Go- 
bierno andaluz llevan ya un rodaje que se aproxima al 
año. 

Ouizis si se hubiera planteado el tema de esta Pro- 
posición a la hora de elaborar el Estatuto, quizás si 
aprovechando la conmemoración del dia veintiocho 
de febrero, donde volvimos a oir discursos hagiográ- 
ficos de la personalidad y de la trayectoria de Blas In- 
fante y otros andaluces de pro, mi Grupo se hubiera 
acogido a lo que hoy mismo hubiera sido lo fácil, que 
era votar a favor ti una votación de mero trámite. 
Como entendemos que no es de trámite, corno enten- 
demos que no hay toda la sinceridad que fuera de 
desear en determinadas afirmaciones regionalistas del 
Grupo en el poder, y de algunos grupos que sin estar 
en el poder, también blasonan de un nacionalismo an- 
daluz que está por encima de todo, yo quiero decirle a 
su Señoria que seria lamentable el que tratásemos de 
esconder la realidad a los propios ojos de los represen- 
tantes soberanos del pueblo andaluz. Y corno quiera 
que se hace casi necesario contar los Diputados que 
están presentes en esta Cámara, y yo pido ya. Sefio- 
rias. seRor Presidente. que se proceda al recuento a la 
hora de la votación para cumplir lo que previene el ar- 
ticulo 83 del Reglamento. como no tenemos precisa- 
mente un lleno, me parece que es un dato a constatar 
el que todas las hagiografias. todos los ditirambos que 
pronunciemos sobre Blas Infante y el andalucismo. 
caerán en el saco roto de la indiferencia. no ya de las 
grandes masas del pueblo andaluz, sino de lo más gra- 
nado de su representación. que son ustedes, Señorias. 
y que es el que en este momento les habla. 

Por todo eso, creo que hablar de nuevo de la 
mitologia... -creo que ese timbre as muy oportuno- 
03isasl 

El señor PRESIDENTE 

-Bien lo sabe su Señoría 

El señor HiRNANDEZ MANCHA 

-Es esconder la realidad a cantidad de problemas 
que no queremos tocar y que.se plantean ““as yeces 
en la puerta de esta Cámara: trabajadores que pierden 
su empleo, otras veces en esas veinte empresas 
sevillanas, por hablar sólo de esta provincia, que están 
a punto de cierre, otras veces de la declaración de 
zona catastrófica que mi Grupo ha presentado por es- 
crito en la Mesa del Parlamento esta mañana, y que. 

sinceramente. es lo que supone andalucismo de los 
hechos. no de las grandes afirmaciones, no de la 
mitologia ni de los ditirambos. 

Por todas esas razones. entendemos que. extraido 
del contexto lógico en el cual hubiera sido razonable 
plantear la introducción de una referencia a Blas 
Infante. no puede contar con el voto afirmativo de mi 
Grupo, y ciertamente, seamos sinceros también, la 
atropellada tramitación que ha tenido asta Proposición 
de Ley que es añeja ya, que determinó su retirada, su 
inclusión en un orden del dia sin cumplir los trámites 
oportunos, y que motivó un largo debate en el seno de 
una Junta de Portavoces, pone de manifiesto, 
Señorias, que el. tema del andalucismo esté siendo 
objeto de un uso partidista para echárselo en cara 
como arma arrojadiza un partido a otro a ver cuál de 
los dos es más andalucista. No admite el mio. Alianza 
Popular, estos planteamientos maniqueos. No enten- 
demos que votar ahora que si sea hacer profesión de 
fe andalucista, y votar que no o abstenerse lo cpntario. 
Entendemos que no hay que sacar las cosas de quicio. 
y hay que traer determinadas Proposiciones en el 
momento que son oportunas, y no en el momento que 
ni el pueblo ni la propia Cámara quieren oir hablar de 
estas cosas. 

Nada más. 

El seiior PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Hernández Mancha. 
Para réplica, tiene la palabra el señor López y López. 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Bien. la intervención. del Portavoz de Alianza 
Popular ha .tenido dos partes bien distintas, y a ellas 
quisiera referirme. La primera’de ellas dice que. en fin. 
que no se puede circunscribir toda la Historia de An- 
dalucía prácticamente a la figura de Blas Infante. y. 
ciertamente, eso es una verdad tan obvia que práctica- 
mente nadie se lo plantea asi. Lo que ocurre es que los 
procesos politices e históricos se inician en los mo- 
mentos en que se inician. tienen figuras culminantes 
en un determinado momento, y ése es el caso concre- 
tamente de Blas Infante. Crea su Señoria que a mi. per- 
sonalmente, y creo que al Grupo Socialista, y creo que 
a toda esta Cámara, pues nos resulta especialmente 
querida toda la Historia de Andalucia y de España en 
su conjunto. desde el momento en que alguien vio ver- 
daderamente la luz sobre todo el territorio de la nación 
española. 

La segunda parte corresponde a una linea argumen- 
tal que utiliza su Señoria cuando no tiene nada que 
decir sobre lo que se ha planteado aqui, que es senci- 
llamente decir: ipara qué traen ustedes esto si pueden 
estar haciendo esto otro. esto otro, esto otro, esto. 
esto y lo de más para allá? Claro, eso seria cierto si 



además la consecuencia lo fuera. No solamente vale 
decir que podriamos estar haciendo otra cosa, sino 
sencillamente setialar dónde están efectivamente las 
carencias. porque yo estoy completamente de 
acuerdo que la construcción de Andalucía. pues. 
necesita actuaciones en muchisimos sentidos. que 
verdaderamente no se ha distinguido la fuerza politica 
que su Seiioria representa por intentar construir An- 
dalucia ni por intentar construir nada más all5 de los 
limites de la propiedad privada, y de alguna forma, de 
esta forma avoco algo que su Señoría dijo ayer. 

No. evidentemente no. no se trata solamente de 
construir la autonomia con la recuperación de los sim- 
bolos y de las señas de identidad. pero tambirin se 
construye la autonomia con la recuperación de los 
simbolos y de las señas de identidad, y haciendo 
muchas cosas de las cuales asi pues yo le puedo recor- 
dar que evidentemente en este Parlamento, pues, se 
han discutido leyes muy importantes, y que están en 
tramitación leyes muy importantes. y que se aprobó 
un Plan Extraordinario de Inversiones de una cuantia 
importante. y que hay un Consejo de Gobierno que 
tiene un número ya muy importante en materia de 
transferencias, y que ejercita competencias en muchí- 
simos ámbitos: de politica territorial. de educación, de 
cultura, etc. Y no vale decir: UNO, miren ustedes, no 
traigan ustedes aquí esto, y estk ustedes rindiendo 
cuenta todo el dia de la gestión de Gobierno porque 
yo, lo que ocurre es que en el fondo, como esto no me 
interesa en absoluto, prefiero que hablen de otras 
cosas* 

Pues muy bien, para aso hay otros mecanismos 
reglamentarios. Y, en el fondo, yo no quisiera hacerjui- 
cias de intenciones, porque, de alguna forma, muchas 
veces se dicen aquí. yo mismo digo. se hacen muchos 
juicios de intenciones. yo sencillamente, y creo que 
me lo podria contestar su Señoria, tal vez si quiere. en 
el programa de Alianza Popular continúa como 
programa. en el caso de que lleguen ustedes a tener 
mayoria alguna vez en este psis, la reforma del articulo 
2 de la Constitución, y la conversión del titulo octavo 
en un mero mecanismo de descentralización 
administrativa, porque si nos aclaran ustedes eso, a Iõ 
mejor desde ahora en adelante yo no tengo más que 
recordar eso. señor Hernández Mancha. 

Nada más. 

El señor PRESIDENTE 

-Señor Hernández Mancha. su Señoria tiene la 
palabra para dúplica. 

El señor HERNANDEZ MANCHA 

-Para tranquilidad del seiior López al cuadrado, 
con perdón, tengo que decirle que mi partido acos- 
tumbra a prometer poco para poder cumplir mucho. 

Por eso no se mete en guarismos. en cifras mágicas. 
rayanas en el millón, y no quiero entrar en más 
puntualizaciones. Y precisamente en aras de esa 
seriedad, mi partido sigue postulando el que cuando 
las circunstancias nacionales, incluidas las de las 
mayor&, lo aconsejen. lo cual~ será otro asunto de la 
voluntad popular soberana, habrá que reformar el 
titulo octavo de la Constitución. El articulo 2.” no seria 
imprescindible. 

Si mantenemos esa tesis es precisamente para no 
tener que hacer lo que hace su Grupo, señor López y 
López, que as saltarse a la torera la Constitución con la 
LOAPA. no sé si hablo con la claridad suficiente, y 
tener -después de aprobar una LOAPA en consenso 
con ex-UCD- que someterla al dictamen de un Tribu- 
nal Constitucional y paralizarla para ver si asi puede 
resolverse una papeleta que es un callejón sin salida. Y 
es que ustedes están reconociendo a trav6s de sus 
más lúcidas mentes que la ambigüedad de una Con- 
stitución es el mayor defecto de que puede versa 
aquejada, pero en cualquier caso me parece que seria 
sacar los pies del plato del presente debate tratar de 
contestara la razón de mis palabras, que trataban de 
incidir tan sólo en el andalucismo autkntico de la 
mayoria socialista de asta Cámara, que los mejores 
discursos del señor López y López y de otros reprasen- 
tantes del pueblo andaluz. encomiásticos para la 
imagen de Blas Infante, se han chocado contra el 
vacio de las butacas de este patio. Quería poner sobre 
el tapete esa evidencia, la posibilidad incluso que. gra- 
cias a Dios. no se ha producido. de que esta votación 
hubiera tenido que producirse dentro de dos horas 
trayendo a lazo Diputados de la mayoria para que el 
Señor Blas Infante apareciera en ese preámbulo del 
Estatuto. Es lo que yo queria decir, y algo que usted, 
que es un gran dialéctico, no puede contradecir 
porque es la evidencia, y quien contradice la evidencia 
no está en la realidad. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor Hernández Mancha. Señor 
López y López. ia titulo de qué solicita la palabra?. 

El señor LOPEZ Y LOPEZ 

-Señor Presidente, su Señoria didácticamente me 
ilustró en la anterior ocasión, y creo que afecta al 
decoro del Grupo Socialista el que diga que se salta la 
Constitución. 

El señor PRESIDENTE 

-Su Señoría tiene tras minutos para responder por 
alusiones. Tres minutos. 



El señor Vl,CEPRESIDENTE DEL CONSEJO DE 
GOBIERNO Y CONSEJERO DE GOBERNACION 

-Gracias, ieiior Presidente. Dos brevisimas consi- 
deraciones y upa aclaración a una alusikn que hizo el 
Portavoz del Grupo Andalucista. Dos brevisimas 
consideraciones. La primera sobre el concepto de 
pueblo, de pueblo y su inclusi8n en el preámbulo. A 
nosotros nos parece que las consideraciones que se 
han hecho están faltas de sentido desde el punto y 
hora en que la votaciin. y el apoyo al Estatuto de 
Autonomia, no fue el resultado de la aportaci6n de 
una capa social o de ““as capas sociales co” exclusión 
de otras. sino que estuvieron todas las capas sociales 
apoyando ese texto, apoyando la reivindicación 
autonómica. independientemente de que determi- 
nados miembros de determinadas capas sociales no 
hicieron lo mismo con el suficiente entusiasmo. Y al 

El señor LOPE2 Y LOPE2 

-Bien. yo no quiero desenterrar viejas historias. 
Creo que el tema de la LOAPA es un tema que está 
residenciado donde tiene que estar residenciado. y alli 
pues se dirá lo que se tenga que decir. Pero verdadera- 
mente se lo digo sin acritud, señor Hernindez 
Mancha. yo soy miembro de un partido. miembro de 
un partido que ha logrado poner un Grupo Socialista 
mayoritario en esta Cámara, que tiene un Presidente 
ya muy anciano. muy venerado por todos, que estaba 
en la cárcel cuando era Ministro del Gobierno un per- 
sonaje que le es próximo. 

El señor HERNANDEZ MANCHA 

- iouián era? 

El señor LOPE2 Y LOPE2 

-Don Manuel Fraga Iribarne. 

El señor HERNANDEZ MANCHA 

-Digo ei Presidente. 

El señor LOPE2 Y LOPEZ 

-Don Ramón Rubial Cavia 

El señor PRESIDENTE 

-Bien Señorias. Señor Vicepresidente del 
Gobierno, su Señoria tiene la palabra. 

análisis sociológico se puede uno ir y ver distrito por 
distrito la componente del voto y la aportación real del 
voto al resultado del Estatuto. 

En segundo lugar, acabo de oir un juicio de valor, 
digamos que bastante terrible. sobre que la ambigüe- 
dad en la Constitución es el principal defecto de la 
misma. Permitannos no participar de ese criterio. 
Desde nuestro punto de vista, justamente la ambigüe- 
dad de la Constitución es un valor positivo. la ambi- 
güedad entendida como posibilidad para el libre juego 
de las distintas fuerzas politicas y para el desarrollo de 
los programas de los distintos partidos que, gracias al 
apoyo popular, lleguen al Gobierno. Ejemplos hay en la 
Historia de España, tristes ejemplos, en los que que- 
ri6ndose amarrar demasiado en un texto 
constitucional, se eliminó la posibilidad de expresión 
politica y social de la otra parte de la sociedad, hacién- 
dose asi posible guerras civiles y poca duración pare 
determinados textos constitucionales. El siglo pasado 
es un ejemplo de cómo quien queria ver reflejado su 
pensamiento y sólo su pensamiento en un texto cons- 
titucional hacia todo lo posible para que ese texto 
constitucional, habia hecho ya todo lo posible. para 
que ese texto constitucional no durara ni sirviera para 
ordenar la vida de toda la sociedad española. 

En tercer lugar, se me he acusado aqui de haber 
dicho algo que nunca dije. Se me ha acusado aquí de 
haber dicho que la Historia de Andalucia empieza el 
veintiocho de febrero. No es cierto. Hay aqui, no sólo 
en la sala sino en los palcos. testigos de más de una y 
más de dos veces en la que he dicho lo que voy a decir 
a continuación -por ejemplo. en la Asamblea de 
Parlamentarios, celebrada en la Diputación de Cádiz 
con ocasión del intento de desbloqueo de la autonomía 
andaluza, Asamblea de Parlamentarios en la cual unos 
grupos votaron a favor del desbloqueo por el 144 y 
otros grupos votamos a favor del desbloqueo por el 
151, en esa Asamblea de Parlamentarios andaluces 
en Cádiz, dije exactamente lo mismo que dije en la dis- 
cusión del debate del Estatuto de Autonomia en el 
Congreso de los Diputados. en el seno de le Comisión 
Mixta Comunidad Autónoma-Congreso de “los 
Diputados- y dije que la Historia de Andalucía hasta 
el veintiocho de febrero no había sido protagonizada 
realmente por el pueblo andaluz corno sujeto 
colectivo. que antes de esa fecha la Historia de An- 
dalucia era la historia de hechos que habian sucedido 
en Andalucia, era la historia de gestas de individuos 
andaluces, era la historia de reivindicaciones dedeter- 
minados colectivos de nuestra tierra. pero que hasta el 
veintiocho de febrero, el pueblo andaluz no se había 
comportado como sujeto colectivo capaz de tomar en 
sus manos su propia Historia. Y eso. creo que es per- 
fectamante repetible hoy y aqui. Y recuerdo ‘-y 
acabo- una cita de Stefan Zweig, que. cito de 
memoria. segtin la cual: apocas veces en la Historia, la 
estrella del destino se entrega en manos de los 
hombres: los pusilánimes. los pacatos, la dejan pasar 
en la duda. no la apiehenden en sus manos. la dejan 



pasar en la duda ante la posibilidad de. equivocarse. 
SI% los osados asumen su futuro. aprisionan esa es- 
trella del destino que pasa fugazmente por delante de 
si. y se convierten en protagonistas de su historias 
Creo que el veintiocho de febrero el pueblo andaluz 
supo ser osado y aprisionar para si su estrella, su 
destino, y hacer posible que cada dia se vaya avan- 
zando un poco más. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchasgracias. señor Rodríguez de la Borbolla 
Seriar P6rez Bueno. su Seiioria tiene la palabra. 

El señor PEREZ BUENO 

-Muy brevemente, sefior Presidente. Señorias. us- 
tedes saben que llegamos al veintiocho de febrero 
después de una larga carrera de obsticulos en la que. 
naturalmente, el Grupo Socialista habia tenido un gran 
protagonismo en cuanto a tejer esa malla de obsti- 
culos corno era la Ley del Refekndum, e incluso como 
era la misma Constitución que hacia planteamientos 
discriminatorios de Andalucia con respecto a otras 
nacionalidades. Y naturalmente. el pueblo andaluz no 
pudo saltar todos los obstáculos legales, y la autono- 
mia andaluza quedó bloqueda. y sólo habia.dos ma- 
neras de desbloquear la autonomía -y usted lo sabe, 
señor Rodriguez de la Borbolla- una era repitiendo el 
referándum en Almeria. tal y como los carteles que us- 
tedes tenian elaborados y que después no pudieron 
colocar -y cuando usted quiera le enseño uno porque 
a nuestro poder han llegado unos cuantos-. Ese era 
un camino. Y otro camino era sustituir la iniciativa de 
la provincia de Almeria. Pues bien. nadie sabeque se 
haya hecho un referéndum en Almeria. lo cual significa 
que necesariamente se ha tenido que utilizar ,el otro 
camino, que era la sustitución de la iniciativa de la 
provincia, tal como en las leyes que después, conjun- 
tamente entre los cuatro partidos. naturalmente. el 
señor Presidente Escuredo. entonces a la cabeza de 
su Consejo Preautonómico. con mayoria aqui, tuvo 
capacidad suficiente para taponar el desbloqueo en 
Madrid, hasta vestir la fórmula de la manera que inte- 
resaba politicamente a su partido. 

Esa es la realidad. Se aplicó tal como estan las leyes 
que finalmente se elaboraron, el titulo octavo. articulo 
144, en sustitución de la iniciativa de la provincia de 
Almeria. Ustedes lo saben. Yo les voy a mandar un 
cartel a cada uno de los Diputados. una fotocopia del 
cartel a cada uno de los Diputados y. también, a los 
periodistas. en las que pedian ustedes la repetición del 
referéndum en Almeria. 

Y. en segundo lugar, terminaré diciéndole con 
relación, precisamente, a la cita que ha hecho usted de 
sus declaraciones en Cidiz, que ahora no sabe cómo 

darle la vuelta, que bien. que posiblemente usted 
pensar6 posiblemente que eI pueblo andaluz ha prota- 
gonizado la Historia a partir del veintiocho de febrero 
hacia adelante; y hacia atrás, o no hay Historia de 
Andalucia. o si hay Historia, iquién la ha 
protagonizado? Esa es la pregunta que le hago. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE 

-Muchas gracias, señor P6rez Bueno. 
Señorias. atendiendo a la petición amable del Porta- 

voz del Grupo Parlamentario de Alianza Popular, 
puedo decirle que según las cuentas que han realizado 
los miembros de la Mesa, ahora mismo hay presentes 
cincuenta y siete Diputados, por lo tanto..., acaba de 
entrar otro señor Diputado. cincuenta y ocho 
Diputados. por lo tanto, es número suficiente, hay 
quórum suficiente y vamos a proceder a la votación. 

Señores ujieres. ocupen las puertas. que no entre 
ningtin señor Diputado en la sala. 

Bien entendido que de las intervenciones del Porta- 
voz del Grupo Socialista proponente de la Proposición 
no de Ley, únicamente ha sido aceptada una enmienda 
del Grupo Parlamentario Andalucista. concretamente 
la que dice: uBlas. Infante, con las Juntas Liberalistas 
que él creara, se coloca en la vanguardias no siendo 
admitidas las restantes, y por lo tanto sólo se somete 
a votación la Proposición no de Lei. el texto, con esa 
enmienda presentada por el Grupo Parlamentario 
Andalucista. 

El resultado de la votación es el siguiente: Queda 
aprobada la Proposición no de Ley, al haber obtenido 
51 votosa favor. 1 “oto,e” contra, 6abstenc;ones. 

Por lo tanto, queda aprobada la Proposición no de 
Ley y. al igual que la anterior, al haber sido aprobada 
por esta Cámara, de ella se dará traslado al Consejo de 
Gobierno. 

Pasamos, señoras y señores Diputados. al siguiente 
punto del orden del dia: interpelaciones. Concreta- 
mente vamos a proceder al debate de la formulada por 
el Diputado del Grupo Parlamentario Comunista. don 
Manuel Gómez de la Torre. sobre politica del Consejo 
de Gobierno en relación a los astilleros públicos y, en 
concreto, sobre la factoria de AESA de Cádiz. publica- 
da en el Boletín Oficial del Parlamento de Andalucia, 
nrimerodieciséis. 

Señor Gómez de la Torre. su Señoria~tiene k 
palabra. 

Por favor, ruego silencio. 

El señor GOMEZ DE LA TORRE 

-Señor Presidente. señoras y seriores Diputados. 
Comprendo que. quizás. ya el cansancio de una 
Sesión excesivamente larga y sin ningún tipo de 
descanso, no sea el mejor marco para hablar de un 



tema muy importante. cual es el futuro de un sector 
que. en lo que respecta a Cêdiz capital y a la zona de 
su bahia, tiene una gran incidencia. En el preámbulo 
diriamos lo que sirve de sustentación a la 
interpelación, yo expreso que han aparecido noticias 
últimamente que estin creando un cierto clima de in- 
quietud entre los trabajadores de la factoría de AESA- 
Cidiz por ser esta, precisamente, la que recoge el 
mayor número de excedente en lo que podria ser 
luego todo el tema de la reconversi6n naval. Y estas 
noticias que han venido apareciendo, por ejemplo en 
tun medio local el veintisiete de febrero, decian: uEx- 
pertos del INI proponen la creación de un ho1d;n.j 
público navals En ese mismo mes. un día antes, se 
hablaba: uExpertos del INI elaboran un proyecto de 
reconversión de los grandes astilleross Podemos 
hacer referencia también a ndticias aparecidas en 
ABC. declaraciones del Ministro Solchaga en Cambio 
16. etc. Y esto crea, naturalmente, algún tipo de in- 

quietud porque no se tiene conocimiento exacto de 
qué es lo que va a ocurrir. Y lo que va a ocurrir 0 lo que 
vaya a ocurrir tiene mucha importancia porque afecta 
a un ámbito. corno decía, que en su noventa y cinco 
por ciento. pr&zticamente. vive del sector naval. Cádiz 
es una ciudad con un sector secundario en el que se 
incluyen: AESA, con tres mil cuarenta y ocho 
trabajadores: luego. Construcciones Aeroniuticas. 
con setecientos; Tabacalera, con novecientos noventa 
y nueve; la Unión Cervecera, con doscientos 
veintidós; y la pequeña industria -es decir, en Cidiz 
capital- el cero coma ocho por ciento de las empre- 
sas tienen el cincuenta y siete coma veinticuatro por 
ciento de la población trabajadora. El ochenta y cinco 
por ciento de la pequeña y mediana empresa gaditana 
está ligada al sector de AESA. La construcción es una 
empresa en crisis, un sector en crisis en Cádiz: dis- 
minución de suelo. una saturación de la demanda, un 
alto costo del precio del suelo. 

El sector terciario, bueno, tiene una importancia bas- 
tante secundaria, fundamentalmente la rama 
servicios, ubicaciones de la Administración Pública, 
evidentemente. capital de provincia. el comercio. En 
cuanto al comercio debemos decir que el volumen de 
venta en los últimos tres años ha descendido un cin- 
cuenta por ciento. La población activa está en 
descenso. Asi si en mil novecientos setenta era del 
treinta coma dos por ciento de la población total, en el 
mil novecientos ochenta y uno ya era del veintisiete 
coma cuatro por ciento. El sector metal ocupa el trece 
por ciento. prácticamente. de esta población activa. El 
indice de paro en Cádiz capital rebasa el diecisiete por 
ciento, más de siete mil cincuenta personas en paro. El 
sector naval tiene concentrado más del cuarenta por 
ciento de la capacidad productiva, diriamos. de 
Andalucia. dentro de Andalucia occidental y dentro de 
ella las tres factor& de la bahía de Cádiz. práctica- 
mente el sesenta y seis por ciento del total andaluz, 
empleando cerca, prácticamente, del setenta y siete 
por ciento de los trabajadores. 

Estos datos, Señorias; que yo comprendo que 
pueden cansar a sus Señorías, quiero que sirvan de 
marco para centrar en qué situación angustiosa se en- 
cuentra una zona que depende. corno decia antes, 
prácticamente en su totalidad, del sector naval. Las 
características de este sector, evidentemente, yo no 
voy a extenderme, sabemos que coge dos grandes 
grupos. esa actividad que servia, la de la construcción 
naval, y la de las reparaciones. por una parte, y la de la 
industria auxiliar. Evidentemente. es un tipo de activi- 
dad que tiene una gran capacidad de generar empleo 
indirecto a través de todas las industrias auxiliares que 
viven de esto. 

La crisis del sector naval no viene de ahora, 
evidentemente. Todos sabemos que allá en el atio mil 
novecientos setenta y tres empieza. con la crisis del 
petróleo y la gran recesión económica a nivel mundial, 
empieza a resentirse el sector de la construcción 
naval, aunque se resiente algo mis tarde debido a que 
había una demanda, se había vivido una época 
floreciente, había todavía demanda y’ como se 
termina. pues es cuando empiezan a surgir .los 
problemas, por eso se retrasa algo más la crisis.‘En 
AESA-Cádiz en el mil novecientos setenta y tres, prác- 
ticamente se empiezan ya a trasvasar funciones del 
Astillero de Cádiz, entonces sale hacia la fábrica San 
Carlos lo de las calderas, que ahora parece que van a 
volver, salen la construcción de vagones. salen las 
vias de grúas. Sin embargo, el personal, 
prácticamente, salvo el que pasa al Astillero de Puerto 
Real, sigue estando en la factoría. Claro, esto es lo que 
crea ahora el excedente que, evidentemente. es el 
mayor de todos los que hay. El Gobierno UCD hace in- 
tento de planes de reconversi6n a finales de mil nove- 
cientos setenta y siete. En mil novecientos setenta y 
ocho se producen los acuerdos de la Castellana, que 
se prolongan luego en mil novecientos setenta y 
nueve y mil novecientos ochenta; yen mil novecientos 
ochenta y uno están los acuerdos de la reestructura- 
ción del sector naval. Los objetivos básicos que se pre- 
tendian con este plan era conseguir que las empresas 
tendrian una dimensión y una estructura competitiva 
adecuada a la situación de mercado, evidentemente. y 
el mantener al máximo el nivel de empleo. Entonces se 
empieza a hablar de la necesidad de crear mil qui- 
nientos puestos de trabajo alternativos en la bahía de 
Cádiz, y mil quinientos en Ferrol, porque se entiende 
que es precisamente en estos dos nlicleos donde 
vivian el noventa y cinc6 por ciento. prácticamente 
depende de este sector. Entonces se acuerda el cen- 
tralizar la fabricación de bridas. actualmente esto, 
cada factoría se autoabastece; caldereria pesada 
también pasaria a tomar parte de AESA-Cádiz. Fab- 
ricación de tuberias estarian centralizadas en Cádiz y 
en el Ferrol; absorción del personal de AESA-Cádiz 
por parte de la fábrica de contenedores que se crea en 
el Puerto de Santa Maria; el proyecto de la 
piscifactoria. Esos son proyectos que se han dado, 
pero de todo esto, Señorias. y esto es lo grave, de 



todo esto no se ha hecho nada. No se han creado 
puestos de trabajo alternativos. Entonces, el decreto 
643 de veintist%s de febrero de mil novecientos 
ochenta y dos. que es cuando se declara al sector en 
reconversión. AESA-Cidiz se queda sólo con repara- 
ciones, pero a los demás no se les quita la posibilidad 
de seguir reparando también, lo que evidentemente 
entonces no soluciona el problema de Cádiz, porque si 
en AESA-Cádiz que se le deja sólo para reparación. a 
los demás no se les impide que hagan la reparación. 
pues evidentemente no puede salir del problema que 
tiene planteado. 

Pero es que, ademis, se dan agravios. Y yo voy a 
poner algunos de los ejemplos da los agravios que se 
han dado con Astilleros de Cádiz. Está el tema del 
Barco Ciudad de Sevilla de la Transmediterránea, 
empresa pública. Se presenta un presupuesto de 
reparación de mil cuarenta millones de pesetas, y en- 
tonces ofertan para hacer esa reparación. 
curiosamente. Bazán. que dentro del Plan de Reestruc- 
turación había quedado para la industria militar, 
oferta, oferta AESA-Cádiz con un proyecto técnico, y 
oferta el astillero Unión de Levante, privado. Pues se lo 
lleva Unión de Levanta, y AESA se queda sin un 
proyecto importante. Entonces aqui se produce, Seño- 
rias, una discriminación importante. iPara qu& sirve 
entonces la reordenación del sector, si cuando se le 
deja la rdparación, cuando hay una reparación, diri- 
amos. golosa, kta se va? Evidentemente. en esta cir- 
cunstancia se produce una clara discriminación. 

A lo largo del año mil novecientos ochenta y dos en 
el Astillero de Puerto Real se produce el pasar más de 
cuatro mil cuatrocientas setenta y una mil seiscientas 
setenta y tres horas a la industria auxiliar privada, 
habiendo pasado a Cádiz sólo trescientas veinticuatro 
mil ochocientas catorce horas AESA-Cádiz, esto 
quiere decir cuando en ciertas épocas de esa mismo 
año ha habido una media de trabajadores dentro de as- 
tilleros Cádiz en paro, de quinientos se ha cifrado la 
media a lo largo del año, y. sin embargo, siendo la 
misma empresa, teniendo incluso el mismo director, 
ese trabajo ha ido a parara empresas privadas en vez 
de haber ido a parara Astilleros Cádiz. En Elcano, en el 
astillero de Sevitfa. no tengo los datos ciertos, pero 
también creo que se ha producido ese mismo hecho 
de haber dado horas. Esto evidencia que hace falta 
una planificación, planificar el trabajo en los tres asti- 
lleros de Andalucia. Nosotros nos preguntamos en- 
tonces. y preguntamos al Consejo de Gobierno si el 
Consejo de Gobierno tiene ya algunos planes de indus- 
trialización para crear los puestos de. trabajo alterna- 
tivos que se habia pensado. Si los tiene, iqu& 
proyectos concretos son? Mientras tanto, los trabaja- 
dores, evidentemente, están aceptando medidas 
coyunturales. pero icuil ha sido y cuál va a ser las pro- 
puestas? ¿Qu+pasa con la Comisión de Acción Indus- 
trial que se creó? iSi 58 va a prolongar, por ejemplo. 
entre las medidas conyunturales que se habian 
tomado, el tema de las jubilaciones. que estaban hasta 

el final de mil novecientos ochenta y cuatro? ¿Si se va 
a reducir, por ejemplo. se va a prorrogar eso en el 
tiempo. y sa van a reducir en la edad a cincuenta y 
nueve y a sesenta? 

Y, en definitiva, queremos saber si eso existe. 
acabar entonces con esa situación de desconcierto 
que hay, y preguntar entonces, si considera preciso el 
Consejo de Gobierno instara la Administración Central 
para conseguir que antes que salga un decreto de 
reconversión. que se está hablando de él. que afecte a 
los astilleros andaluces, se establezca una negociación 
entre las fuerzas representativas del sector, enten- 
diendo corno tales a la Administración, a las empresas 
y a las centrales sindicales, si considera el Consejo de 
Gobierno. exigir a la Administración Central un cambio 

len cuanto a la politica discriminatoria. Yo sólo he dado 
algunos datos pero podrian aportarse muchos datos 
más, repito. en un cambio en cuanto a la politica discri- 
minatoria a la factoria de AESA-Cádiz. en el sentido 
de que el trabajo excedente en Puerto Real o en otros, 
esto mediante una planificación del trabajo en los asti- 
lleros de toda Andalucia. revierta en el centro de 
Cádiz, y no en la industria privada, y. de alguna forma, 
se cumpla lo que habia sido el objetivo del Plan de Re- 
conversión Naval, que era crear esos puestos de tra- 
bajo alternativos para. de alguna forma, paliar lo que 
se crea con el excedente de trabajadores que hay 
ahora mismo en el astillero de Cádiz. 

GtE&3*. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Gómez de la Torre. 
Para contestación. por parte del Consejo de 

Gobierno tiene la palabra el señor Consejero de 
Economia. Industria y Energía. don Julio Rodríguez. 
Tiene dos minutos. 

El señor CONSEJERO DE ECONOMIA, INDUSTRIA 
Y ENERGIA 

-Gracias, señor Presidente. Señorias. voy a empe- 
zar por una cuestión de procedimiento, y es que en- 
tiendo que en este tipo de interpelaciones debe existir 
una mayor coherencia entre el texto que se envia a 
este Parlamento y la intervención, porque resulta que 
de una proposición muy centrada en el problema de 
AESA. y una pregunta solamente relativa a un decreto 
de reconversión, el Portavoz del Grupo Parlamentario 
Comunista, señor Gómez de la Torre, pues. ha hecho 
unas preguntas que implicarian que para dar una res- 
puesta adecuada. completa, corno el Consejo de Go- 
bierno en general. y a mi en particular por una serie de 
deformaciones profesionales, pues, me gusta dar en 
estos casos, pues posiblemente, a lo mejor, no todo lo 
que él ha preguntado; yo puedo responderle, porque, 
de hecho, es que las preguntas que ha hecho so” 



mucho más amplias, de alcance mucho más extenso y 
de contenido mu@o más profundo, que lo que viene 
en el texto de la interpelación. y yo la respuesta que he 
preparado atiende bastante más’al texto de la interpe- 
lación que a las preguntas que usted aquí ha realizado. 

Bien, en conjunto, el sector naval es un sector que 
pesa bastante en la economia andaluza, y eso da lugar 
a que sea prácticamente el único sector en el cual es- 
tamos presentes en el proceso de reconversión 
industrial. porque la normativa vigente en este caso 
establece que solamente en los casos en los cuales se 
supere el diez por ciento del empleo del sector a nivel 
de Espatia estari presente la comunidad aut6”oma 
respectiva. Y en este ceso, por una vez, estemos pre- 
sentes en el proceso de reconversión industrial. y es- 
tamos presentes en la Comisión Ejecutiva de Recon- 
versión Industrial. Para dar a ustedes una idea del peso 
del sector “aval en la economia andaluza. los últimos 
datos del alío mil novecientos setenta y nueve indica- 
ba” que en ese ario el valor añadido bruto ere trece mil 
doscientos millones de pesetas. y que el sector em- 
pleaba a doce mil setecientas personas en toda 
Andalucia. lo cual implicaba un importante peso del 
sector, por lo que se refiere a Andalucia, en el conjunto 
del sector, concretamente, en el empleo del sector, 
Andalucia era entonces el diecinueve come dos por 
ciento del empleo del sector. 

Bien, estoy de acuerdo en que el sector ha pasado y 
está pasando por una larga crisis, como lo indica el 
hecho de que co” un total de pedido. a treinta y uno de 
diciembre de mil novecientos setenta y tres, de siete 
coma seis millones de toneladas de registro bruto, a 
“no de octubre del ochenta y dos los pedidos ere” de 
millón y medio para toda España. La culpa. corno 
usted ha dicho, es de la crisis económica y el descenso 
en el consumo del petróleo; y según informe reciente 
de la Comunidad konómica Europea, esta crisis va a 
durar como minimo hasta el año mil novecientos 
ochenta y cinco. 

Existen dos precedentes legales claros, a los cuales. 
uno de los cuales. usted ha aludido, que es el Real De- 
creto 643lB2. el cual en su articulo 15.1 pues esta- 
blece que estarán presentes en la Comisión Ejecutiva 
las comunidades autónomas en las cuales existan más 
del diez por ciento del empleo, y existe tambik una di- 
ferencia entre grandes y pequeños astilleros, que en el 
caso de los pequeños astilleros nuestro grado de pre- 
sencia es menor, en la medida, en el proceso de nego- 
ciación, puesto que ahi tenemos menos peso que en 
los grandes astilleros, puesto que según los propios 

datos que he citado antes, asi como en España la 
media de empleo por establecimiento en el sector de 
la construcción naval es de ochenta y una personas 
por establecimiento industrial, en Andalucia la media 
es de ciento cincuenta y nueve personas porestableci- 
miento industrial. lo cual indica que el sector de la 
co”str”cción naval es un sector que se caracteriza por 
unas dimensiones importantes en las empresas exis- 

tentes. Bien, yo añado aqui una información adicional 
que va a pesar en esta interpelaci8n. y es que la pró- 
xima semana. el veinte de marzo. el mikcoles, el 
veinte de abril concretamente, se retine le ComisiOn 
Ejecutiva del sector, esto significa. y es positivo. que el 
proceso de reconversión industrial se reinicia. y se rei- 
nicia co” presencia de la Junta de Andalucía. entonces 
“os encontramos por tanto que la Junta de Andalucia 
ya ha estado presente. La Junta de Andalucía exigió al 
Ministro de Industria y Energía. concretamente en su 
última visita a Sevilla, en febrero del presente año, que 
el Plan se acelerase para evitar que se degradara la si- 
tu+5n del sector. 

Totalmente de acuerdo co” usted en que el Plan de 
Reconversión Industrial se debe negociar, que es “no 
de los pocos casos en los cuales la Junta de Andalucia 
puede estar presente, cosa que desgraciadamente no 
sucede, y en esto esperamos y deseamos también. y 
vamos a pedir al Gobierno de la nación que cambie la 
actual normativa sobre reestructuración industrial, 
porqye hay bastantes casos en los cuales conviene 
que estemos presentes, y sin embargo no estamos, y 
que. evidentemente, en el año mil novecientos ochenta 
y dos, mil novecientos ochenta y tres, la situación se 
ha degradado. 

En la segunda parte. o sea. totalmente de acuerdo 
en lo que se refiere a que nosotros entendemos que la 
salida de la crisis del sector tiene que pasar por un 
Plan de Reestructuración que see negociado por las 
tres partes, y en este aspecto ya hemos estado 
presentes, y vamos a continuar estando presentes, y 
ahora después me referiré a los objetivos de nuestra 
p,C?se”Cia. 

La segunda parte de la interpelación -estoy 
respondiendo, más que a las preguntas que usted ha 
hecho, al texto de su proposicüm- se refiere concre- 

tamente a la intervención de la empresa AESA. es a, la 
que usted ha hecho alusión últimamente. ha dado 
unos datos que, evidentemente, nosotros somos bas- 
tantes sensibles, porque sobre esto de las empresas 
pirblicas entendemos que tienen una doble responsa- 
bilidad porque no solamente tienen que actuar co” cri- 
terios de rentabilidad y competitividad. sino que las 
empresas ptiblicas debe” de actuar co” criterio de 
sector ptiblico y deben de dar ejemplo. Y en el pasado, 
desgraciadamente, ha sucedido que las empresas 
pbblicas muchas veces han actuado precisamente 
co” unos criterios de subsidiaridad mucho más que 
como una empresa en el sentido pleno de la palabra. 

La respuesta de la empresa AESA dice que en estos 
momentos, que nos ha dado el Consejo de Gobierno. 
a petición nuestra, y de acuerdo co” el texto de su 
interpelación, que la demanda la están cubriendo en 
sus factorias, primero co” sus propias posibilidades. 
es decir, cuando tiene” un pedido atienden al pedido 
siempre con sus propios recursos preferentemente 
antes que acudir a otras empresas ajenas; que ha 
habido traslado temporal de personal de Cádiz a 
Puerto Real para asi cubrir el excedente que habia en 



Cádiz; que AESA de Puerto Real no contrata trabajos 
al exterior sin analizar la situación de la otra factoria; 
que. efectivamente, existe un plan de ajuste en el cual 
AESA-Cádiz se dividir8 por una parte y mantendri los 
astilleros, y por otra parte se irá a la creación de una 
empresa de caldereria naval. Y, por riltimo, y de forma 
global, la empresa niega que exista ningún tipo de dis- 
criminación respecto de la otra planta de AESA. 

Yo creo que es el momento ya de hacer una valora- 
ción global. Entiendo que posiblemente algunas de las 
preguntas que usted ha hechooralmente hubieran exi- 
gido datos sobre reconversión y datos que yo. 
precisamente, no he preparado porque su Proposici6n 
escrita no se refería a esos puntos, pero si creo que 
debe quedar aquí cuál es la intencionalidad politica del 
Consejo de Gobierno y de mi Consejería. en lo que se 
refiere a la crisis del sector naval. Estamos siguiendo 
atentamente toda la situación industrial de Andalucía, 
y pretendemos estar presentes en todos los procesos 
de reconversión jpdustrial que afectan a empresas 
situadas en Andalucia. Y hemos pedido, 
precisamente. al Ministro que en el caso de aquellas 
empresas en las cuales afecten decisivamente a la 
situación económica de Andalucia. no se adopte 
ninguna medida sin ser consultado previamente. Y por 
lo que se refiere a la crisis del sector naval, que con los 
datos que yo dije antes demuestran claramente que a 
nivel de toda España existe una necesidad de reducir 
la capacidad de producción. nosotros estamos, en 
principio. por que se mantega el máximo de la capaci- 
dad de producción posible en Andalucia. Y estamos 
también por que se mantegan todos y cada uno de los 
empleos que existen ahora mismo en Andalucía. Eso 
no significa que todos y cada uno de los empleos que 
existen ahora mismo en Andalucia en el sector naval 
deban de continuar en el sector naval, eso significa 
que si existe algún sobrante de capacidad de 
producción, pues precisamente que pasen a otros 
centros de trabajo como el que, precisamente, se va a 
crear por parte de la empresa AESA en Cádiz, es decir, 
que exista el menor coste para la plantilla. Pero es evi- 
dente que se trata, por tanto. de que en el proceso de 
reconversión global que va a tener lugar a nivel de 
Esparia, Andalucía no salga perdiendo. Y no salga per- 
diendo porque Andalucía pesa poco en la industria 
española, y se trata p;or lo tanto de que pese algo más 
de lo que pesa hasta ahora y. precisamente. para una 
vez que en un sector pesarnos algo. pues que por lo 
menos mantengamos ese peso dentro del conjunto de 
Esparia. 

La preocupación de plantilla la compartimos 
totalmente, pero eso no significa que tenga que per- 
manecer esa plantilla necesariamente en los mismos 
puestos de trabajo que ahora. Si es en la misma 
localidad, si es en la misma factoria, dedicando esa 
factoria a otra actividad económica. esto me parece 
que es lo que se entiende por un proceso de reconver- 
sión propiamente dicho, y en ese espiritu estamos de 
acuerdo. Eso conviene que informemos. y aprovecho 

la ocasión que precisamente hoy existe otra crisis, 
otro problema planteado en el sector naval, concreta- 
mente en el sector de la empresa Astilleros de Huelva, 
donde precisamente se ha producido hoy una situa- 
ción de tensión. concretamente se han ocupado unos 
servicios territoriales de la Consejeria de Industria en 
Huelva, precisamente por otro caso parecido a este, y 
que en este caso nos hemos dirigido. precisamente. al 
Ministerio de Industria para que el proceso de recon- 
versión industrial, pues se reinicie. porque 
entendemos. efectivamente. que se ha prolongado 
bastante tiempo este Plan de Reestructuración. y que 
celebramos que la próxima semana se reinicie. Alli es- 
taremos nosotros, allí estará la Junta de Andalucia. y 
trataremos de negociar lo más fuerte posible. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Consejero. 
Para réplica. tiene la palabra el interpelante, don 

Manuel Gómez de la Torre. 

El señor GOMEZ DE LA TORRE 

-Con la venia. En primer lugar. sobre el tema de la 
coherencia entre los textos y lo que luego se dice. yo 
también querria que el Consejero fuese sensible a que 
la tramitación parlamentaria a veces es excesivamente 
larga, y entonces, claro, algo que se presenta el vein- 
tidós de febrero, si se ve luego mis tarde, y eso, 
evidentemente. no es imputable al señor Consejero 
sino que hay un Reglamento, pero obviamente se 
producen hechos que hay que introducirlos en el 
debate, porque de hecho siguen aumentado esa posi- 
ble tensión, y por eso los he puesto sobre la mesa, 
porque son notas aparecidas y. además, en el encabe- 
zamiento de lo que de& antes habia la &istencia de 
una noticia que luego no sólo han defendido, sino que 
han seguido aumentando sobre temas que estaban 
ahi, de la creación de eso, y por lo tanto. claro, eso hay 
que meterlo en el debate. 

Yo, el que se conteste positivamente a que a la pri- 
mera parte de la interpelación en la que se decia si se 
consideraba preciso instar al Consejo de Gobierno 
para que antes que salga un decreto de la Comisión 
éste sea negociado. pues me parece importante. y yo 
saludo que eso sea asi. 

En cuanto al terna de la segunda parte, ciñéndome a 
la segunda parte de la interpelación, cuando se habla- 
ba de la consideración, yo solicitaré, si tiene a bien el 
seiior Consejero. por escrito la contestación que 
parece ser que le han dado de la empresa. que seria 
útil porque yo creo que a la vista de eso se podria 
luego hacer. 

Y creo hay un tema, y en ese tema es importante. 
porque el tema, claro, tampoco surge aqui. sino que 
viene de tiempo. y eran asuntos que no se han creado 



de nuevo, en la creación de los mil quinientos puestos 
de trabajo, no es una cosa que ahora se invente. y no 
ha hablado nadie, o por lo menos este Diputado que 
les habla, de que esto tenga que ser absorbido en la 
misma empresa, y, evidentemente, yo creo que esto 
que es un tema que antes decía que as reconocido. 
que hay un excedente y que esa excedente tiene que 
crearse en la industria alternativa, dentro de un 
ámbito. evidentemente, lo más cercano posible, y en- 
tonces por eso le hablaba de asa fábrica, de 
descentralizar, centralizar la fabricación de las bridas, 
la caldereria pesada, la fabricación de la tuberia. que 
ahora mismo ya estaba pactado que se iba a centrali- 
zar en Cádiz y en el F&rol. la absorción de ase 
personal. 0 sea, que todo eso está ahi, y yo lo que le 
preguntaba -y. evidentemente, si no es así. pues 
haremos la pregunta, volveremos a in&stir en el tema 
de si existen algunos proyectos concretos para cada 
una de estas cosas- si hay algunos plazos para que 
esto se ponga en funcionamiento, porque~claro, el 
tema se sigue deteriorando y entonces está muy bien 
que todo eso se negocie. Pero as que esto no es un 
tema que nace hoy, sino que eso as un tema que viene 
ya de detrás, y que viene de detrás, y que se habia 
dicho que esos mil quinientos puestos de trabajo se 
iban a crear con unas industrias alternativas, co” ““os 
proyectos de industrialización, que me imagino y me 
consta por la Comisión de Acción Industrial que se 
creó, que tengo aquí la copia hecha por la Junta de 
Andalucia. el Director General de Industria de la Junta 
conoce el tema a fondo, porque no lo ha conocido 
tampoco ahora, sino que viene de la Junta 
preautonómica, 0 sea. que si existen esos proyectos, 
si se nos puede decir si existan. si no existan. icuáles 
son concretamente y cuándo se van a poner en 
funcionamiento? Porque eso ayudaría mucho a evitar 
la tensión que posiblemente se esté creando en una 
situación de inseguridad tan grande. con la dependen- 
cia tan grande de una ciudad con respecto a un sector, 
como de& antes, del que depende, pues. 
pricticamente. el noventa por ciento de esa 
población. 

El señorVICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Gómez de la Torre. 
Tiene la palabra, para dúplica, el señor Consejero de 

Economia. Industria y Energía. 

El señor CONSEJERO DE ECONOMIA, INDUSTRIA 
Y ENERGIA 

-Bien. la segunda parte de la intervención de 
réplica del señor Gómez de la Torre. pues..., forma 
parte de lo que yo indiqué antes desde la tribuna, que 
no iba a poder responder con toda extensión, puesto 
que no estaban comprendidas asas preguntas en el 

texto de la Proposición escrita. entonces no puedo 
contestar aqui ahora cqn cifras en lo relativo a los mil 
quinientos puestos de trabajo y el mantenimiento es- 
tricto del Plan de Reconversión Industrial, puesto que, 
como el propio Diputado ha afirmado. pues se tratada 
de hacer aqui toda una reseña de los principales as- 
pectos del Plan de Reconversión Industrial, lo que si as 
absolutamente seguro y si puedo informar aqui con 
toda seguridad, as que no ha habido modificaci6n en 
los aspectos sustanciales del Plan de Reconversión 
Industrial, no se nos ha comunicado que existan 
ningunos cambios, y por lo tanto la crèación de, esa 
nueva empresa destinada a producción de caldererias 
en AESA-Cádiz sigue absolutamente en pie, y en las 
últimas conversaciones que mantuvimos con la Ad- 
ministración en este sentido se mantenia concreta- 
mente asa punto. Por lo que se refiere a ese aspecto 
de los mil quinientos puestos de trabajo, la respuesta 
es también positiva. y por supuesto la negociación la 
haremos en el sentido del mantenimiento. puesto que 
yo creo que todos estamos de acuerdo en que si la 
demanda del sector naval ha caído tan 
profundamente, lo que se trata es de mantener una 
capacidad de producción que sea más coherente con 
lo que se estima va a ser la demanda, pues en un corto 
y medio plazo. y como sobra capacidad de 
producción, hay que dar empleo a estos trabajadores 
que sobran. Yo. precisamente, con mi intervención, lo 
que no quiero as añadir grados adicionales de il)seguri- 
dad y de incertidumbre a estos trabajadores, iino que 
se trata de informar desde aqui, por eso as el 
Parlamento, de que se mantiene este principio de man- 
tenimiento de los puestos de trabajo. La situación, 
evidentemente, se ha degradado, la situación se ha de- 
gradado también parte por el propio aplazamiento del 
proceso de reconversión y de reestructuración 
industrial, y creo que en este aspecto. junto con las 
malas noticias que nos suponen el que a los trabaja- 
dores de Astilleros de Huelva se les haya dicho que la 
empresa iba a cerrar, y precisamente esto as 
importante. puesto que en el encierro. al cual yo he 
aludido, se les ha dicho a esos trabajadores por parte 
de la dirección de la empresa. que la empresa iba a 
cerrar, y por parte del Ministerio de Industria se me ha 
comunicado hoy que no existe propósito de cerrar esa 
empresa de Huelva, es positivo, también, junto a con- 
statar el hecho de la degradación. tener en cuenta aqui 
que la reapertura de las reuniones de la Comisióti Eje- 
cutiva la próxima semana. el miércoles de la próxima 
semana, creo que as una noticia positiva. 

Nada más. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias. señor Consejero. 
Señorias, ialgún Grupo Parlamentario desea hacer 

uso de la palabra para fijar su posición? En primer 
lugar, va a hacer uso de la palabra el Grupo Parlaman- 



tario Centrista. La tiene don Constantino Alvarez de 
Alvarado por diez minutos. 

El señor ALVAREZ DE ALVARADO 

-Señor Presidente. Señorias. Alguien. en una 
interpelación. no sé si fue ayer” otro dia. decía al subir 
al estrado, decia: «voy a apostillar>& y no me gustaría 
utilizar ese tbrmino. porque se podia hacer ya casi de 
cierta tradición aqui, no voy a apostillar. pero si querría 
puntualizar. Ha habido dos intervenciones, la del inter- 
pelante y la del seriar Consejero, que me recuerdan, en 
alguna ocasión, aquella anécdota de que decian que 
ere como el mercurio: brillante. pero pesado. El tema 
es importantisimo. es una pena que haya tan pocos 
aqui porque merece la pena. cuando se habla de 
trabajo, cuando se habla de pero, cuando se habla de 
personas afectadas por crisis, merece la pena que 
todos lo escuchemos, y todos apoyemos. apliquemos, 
intentemos aportar nuestra experiencia. Yen este sen- 
tido yo tendria que hacer una aclaración. yo tengo la 
especial circunstancia de que vivo en Cádiz y trabajo 
en Puerto Real. y se me pegan. escucho, oigo a mucha 
gente comentar cosas de Cádiz y de Puerto Real, de 
AESA, de Astilleros Españoles. Y en este sentido es 
tan importante lo que se escucha y lo que se habla; y 
en este sentido también diria que estoy bastante de 
acuerdo co” lo que ha planteado el interpelante. de 
que es un tema tan importante este, que los tentos por 
cierto, que los números, equivocan, engarian. los 
nlimeros serin muy importantes. pero lo cterto es que 
Cidiz entero, con su bahia. vive de los Astilleros. No 
Por ello podemos hablar de defectos de 
procedimientos. cuando el señor Consejero de& que 
habia un defecto de procedimiento que se habia ha- 
blado en una interpelación, yo entiendo que no.que en 
este tema no hay tema de procedimiento. Aquí hay 
que hablar de esto. hay que aportar lo que se sabe. y el 
señor Consejero en este caso. que domina la teoria 
perfectamente, corno se ha podido ver. pues no 
conoce el terne de Astilleros, y desde aqui, desde este 
tribuna yo le sugiero que lo conozca e fondo, porque, 
evidentemente, está implicado en este teme toda 
Cádiz y toda la bahía de Cádiz. 

Hay una cose muy concreta en el tema de Astilleros 
Españoles, hay dos factorias. la de C&diz y la de 
Puerto Real. y curiosamente las dos se hicieron pare 
construir barcos. Por supuesto; llegó un tiempo en el 
que se le dio a la de Cádiz el ceso o la dedicación con- 
crete de dedicarse a la reparación. y a la de Puerto 
Real la de construir barcos. El terne de la reparación. 
ya lo ha dicho el Portavoz interpelante del Grupo CO- 
munista, pues es defiutaria. y la diversificación. que 
tengo una nota co” la diversificación de producción 
que tenis astilleros de CBdiz, no solamente construc- 
ción de buques, de material ferroviario. reparaciones 
de buques, de material ferroviario. construcción de es- 
tructures metálicas. grúas, intercambiadores de calor, 

calderas, fabricación de herramientas. Toda esta 
gama de productos o de producci6n la realiza hasta el 
año mil novecientos setenta. donde se produce una 
degradaci8n de esta actividad. y co” motivo de la 
fusión de Astilleros de Cádiz co” la Sociedad Española 
de Construcción Naval y Euskalduna, comienza el de- 
terioro. comienza la degradación de la factoria de 
Cádiz co” expoliación del patrimonio. de personal y de 
instalaciones. 0 sea. que la realidad es que el Astillero 
de Cádiz no tiene para hacer reparaciones. y Astilleros 
de Puerto Real, desgraciadamente. tiene pocos con- 
tratos. Los pocos que le quedan han sido conseguidos 
a través del Gobierno, porque el Gobierno está do- 
tando siempre, o intentando dotar, y esto es otra sti- 
plica desde aqui. porque cuando se terminen los 
barcos polacos me perece que poco trabajo tiene Asti- 
lleros de Puerto Real. 

Por eso el tema es tan importante. que hablar de 
tantos por ciento, hablar de nrimeros, de cifras que 
son muy serias para un estudio de reconversión, pero 
en una Cimara donde hay la resonancia popular, 
donde tenemos que. unos y otros, escucharnos para 
ver lo que de positivo tenemos que hacer. dificilmente 
en esa resonancia pueda valer el hablar del catorce, 
del treinta, del veinticinco. Es un problema de Cádiz. 
de la bahia de Cádiz. y que e todos, que a toda 
Andalucía. les afecta. 

¿Que qué se puede hacer? Pues evidentemente una 
de las coses que se me ocurre. porque. ya digo. mi ex- 
periencia está en la que oigo de todos, yen ta vivencia 
que tengo un dia tras otro, está en rescatar. en recupe- 
rar ese patrimonio. en recuperar ese actividad y 
traérnosla; y el Consejo de Gobierno en esto puede 
hacer una labor importante. volvérnosla e traer hacia 
Andalucia, porque en definitiva estamos hablando de 
Andalucia. 

Se ha dicho también por el interpelante un teme que 
puede sonar mal sobre la industria privada y sobre la 
pérdida de actuación o de mano de obra en relación de 
las contratas privadas, o de las empresas privadas, y 
esto no es exactamente asi. porque. 
desgraciadamente. en los temas de contratos en situa- 
ciones puntuales de entregas concretas. de mantener 
ritmo de trabajo, programación. etc., se ha recurrido, 
efectivamente, a la industria privada. tanto de le zona 
como fuera de la zona, pero no como una sistemática, 
porque yo añadiría. y en ese contexto que el interpe- 
lante planteaba, estamos hablando de C6diz y su 
bahia. y de ahi viven todos. los trabajadores de 
Astilleros. las empresas privadas, las contratas, las 
cooperativas, y una serie de personas. En definitiva, 
que afecta a todos. 

Por ello, estas puntualizaciones, que no sé si 
tendrán más valor que la de ayudar. la de definir. la de 
que se escuche aquí la voz de una persona que no es 
experta en temas navales, que no domina los tantos 
por ciento, pero que todos los dias convive. oye. es- 
cucha y le preguntan sobre temas tan acuciantes 
corno el futuro del sector naval en la bahía de Cádiz. 



Muchas gracias, 

El setior VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Alvarez de Alvarado. 
Tiene la palabra, por el Grupo Popular, don Jo& 

Ramón del Rio y Garcia de Sola. 

El señor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-Con la venia. Señor Presidente, señoras y señores 
Diputados. Yo lamento mucho que un tema de la im- 
portancia del que ahora “os ocupa, y que ha suscitado 
a colaci8n el Diputado comunista por Cádiz. se 
contemple a estas horas c@ la noche. Pienso que para 
Cádiz, para Andalucia y para esta Cámara es bastante 
mis importante este tema que el partido. con toda la 
importancia que yo le asigno, que puede tener, del 
Real Madrid-Sevilla del dia de ayer. 

El tema es importantisimo. se ha dicho aqui, y yo no 
voy a cansar más la atención de sus Señorias. remar- 
cando que vital es para Cádiz, para la bahía de Cádiz. 
el problema de Astilleros Españoles. Pero en trance de 
fijar la posición de mi Grupo Parlamentario, que es el 
sentido y el significado de estas intervenciones que 
ahora venimos realizando. yo únicamente quería sig- 
nificar que la interpelación del Partido Comunista 0 del 
Diputado comunista comprende dos partes: primero 
habla de la necesidad, o de la conveniencia. de una 
negociación entre los distintos sectores antes de que 
tenga lugar la reconversi8n. A mi me parece que esto 
es una cuestión de matiz, de poca importancia, lo ver- 
daderamente decisivo es que se urja y se encarezca al 
Gobierno Andaluz que. en la medida de sus posibili- 
dades, esta reconversión se produzca para que ese 
personal excedente del sector naval tenga su ocupa- 
ción. La segunda de las posiciones o preguntas del Di- 
putado comunista me preocupa más. El dice que 
AESA. que Astilleros Españoles, da trabajo a las em- 
presas privadas cuando a su vez ella no tiene trabajo. 
Esto primero, según mis informaciones. no es riguro- 
samente cierto. tengo entendido, porque mk he preo- 
cupado de preguntarlo como Diputado por Cádiz que 
soy. que la planificación de las nuevas obras, de las 
nuevas construcciones y la planificac¡.+ de las obras 
de reparación son distintas, y se encuentra que AESA 
tiene que disponer los trabajos de reparación co” una 
antelaci6n muy importante, y cuando una pequeña 
empresa privada de la zona tiene asignado por AESA 
un trabajo, luego AESA no se lo puede quitar porque 
en su calendario se produzca un descalabro. Pero ami 
me asombra, y me gustaria que me explicara el Partido 
Comunista, 0 su representante aqui -ya conozco lo 
enemiga que él tiene a la empresa privada-, pero qui- 
siera que me diga qué tiene de malo el trabajador que 
sirve en una empresa privada. ¿Es que a partir de 
ahora el Partido Comunista nq se va a interesar máS 

que por los obreros de las empresas pùblicas? Yo 
creo. y con esto termino. que a pesar de que esta inter- 
pelación se hace en el mes de febrero, calcula muy 
bien el Diputado. que para eso se sienta en la Mesa. 
cuál es el time, cuál es el calendario de este Cámara, y 
sabia que este debate iba a tener lugar en el pórtico de 
la campa% de las elecciones municipales. y esta 
mañana, en Radio Cádiz. mientras que yo venia al Par- 
lamento... 

El señor GOMEZ DE LA TORRE 

-...las sesiones. normalmente, pierden el buen 
humor y empiezan a desvariar. entonces empieza a 
plantear un tema absolutamente increible. 

El señorVICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Le ruego, don Manuel, que se abstenga de este 
tipo de comentarios, por favor. 

El señorGOME2 DE LA TORRE 

-Si. voy a hacerlo por respeto a usted, señor 
Presidente. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-GraCiaS. 

El señor GOMEZ DE LA TORRE 

-Pero cuando plantea la enemiga que este Dipu- 
tado y su partido tienen hacia la empresa privada, yo 
diría que quizás no tanto como él a ella. Yo en este 
tema le tengo que decir que el Partido Comunista no 
defiende ni va a defender sólo a los trabajadores del 
sector público, yeso lo sabe él muy bien. lo que ocurre 
es que cuando hay.una misma empresa en la que unos 
trabajadaes están en paro, y las horas, que 13 decia 
que las cifras no son importantes. oque el hablar, por 
ejemplo. corno estaba hablando de que. bueno, lo im- 
portante es que se haga la reconversión, lo importante 
no es que no sea pactado, no. claro. evidentemente. 
para él no. pero para ~10s trabajadores si. les interesa 
eso porque, evidentemente, a ningún trabajador de 
Cádiz le interesaria irse a trabajara Cáceres o a León. 
o al Ferrol, evidentemente’a él quizás eso no le importe 
tanto, porque. evidentemente, por sus medios econó- 
micos eso no le importaría. Pero el Partido Comunista 
no va a seguir sólo defendiendo, y de eso estén tran- 
quilos los trabajadores del sector público. va a defen- 
der a todos aquellos trabajadores que se encuentran 
en una situación dificil. Y. evidentemente. lo que 



“amos a pedir es que haya una planificacitin del tra- 
bajo dentro de una misma empresa, que no haga posi- 
ble que mientras que dentro de la empresa hay trabaja- 
dores en paro. se esté dando trabajo a empresas de 
fuera. Eso es lo que si vamos a estar defendiendo 
Si.S”PW 

Y en cuanto al electoralismo. yo creo que. evidente- 
“ente -lo decia antes- esto fue planteado entonces. 
este Diputado conoce exactamente el trâmite parla- 
mentario igual que 8, lo que ocurre es que qulzas éste 
se preocupa de los problemas de Cêdiz. y él no. 
Cádiz. y ål no. 

Nada mis. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias. 
Tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario 

Socialista, don Rafael Palomino Kayser. 
Don José Ramr5n. ique desea usted! 

El señor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-Quiero pedir la palabra por alusiones 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Mire usted, de la alusi6n ha sido usted sujeto 
activo. y la ha respondido el Diputado. 

El sekx DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

- hltervención sin micrófono) 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Usted ha sido el sujeto activo, se ha dirigido y ha 
aludido directamente a don Manuel Gómez de la 
Torre. y él le ha respondido. Entonces si no hubiera 
existido la intervención previa, me figuro que no se hu- 
biera producido la intervención de don Manuel Gómez 
de la Torre. De todas formas, si quiere usted terminar, 
le concedo un minuto por si tiene alguna réplica que 
hacer, alguna contra-alusión. 

El señor DEL RI0 I’ GARCIA DE SOLA 

-Me sobra. Muchisimas gracias, señor Presidente. 
porsu comprensi6n. 

Me sobra. Simplemente decir que bueno. que es 
posible que desvariemos todos al final de la noche. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Np. ese comentario dklo por no dicho porque don 
Manuel lo retiró. 

El señor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-Por supuesto. Yen referencia, que bueno. que evi- 
dentemente si amamos la empresa privada. también 
amamos la empresa pública, amamos a los 
trabajadores. Yo creo que ãl ha equivocado el 
planteamiento... 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Por favor, por favor. silencio. 

El señor DEL RI0 Y GARCIA DE SOLA 

-El ha equivocado el plantamiento. pide no una 
reconversión, sino que se negocie. que se sienten las 
centrales sindicales a negociar. esto es lo que dice el 
escrito. esto aqui lo ha cambiado. Yen segundo lugar. 
creo que no puede decir que el trabajo en Astilleros Es- 
pañoles se esta yendo fuera de C.4diz. que es lo que 
dice ahora. porque este trabajo ha quedado en empre- 
sas de Cidiz, que el sabe “uy bien quienes so” las 
que la rigen. porque eran trabajadores, modestos tra- 
bajadores de AESA. “uy modestos trabajadores que 
a su vez han fundado su empresa. y que gracias a eso 
ha habido un poco de prosperidad en la zona; y no 
puede aqui decir que esos trabajadores son de fuera 
de. la provincia de C6diz. que aunque lo fueran. pues 
bendito sea. 

Muchas gracias. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Bien. muchas gracias. 
Don Rafael Palomino tiene la palabra. Por favor. diez 

m,nutos. 

El señor PALOMINO KAYSER 

-Señor Presidente. señoras y señores Diputados. 
La preocupación y la inquietud manifestadas por el 
Portavoz del Grupo Comunista y por los portavoces 
de otros grupos. lógicamente por razones obvias. so” 
compartidas por mi como representante del Grupo 
Socialista, que sube aqui para fijar la posición de su 
Grupo. 

Yo me atreveria a decir que, en el sector naval y en 
otros sectores en crisis de nuestra economia, se está 



viviendo un momento de preocupaci6n y de inquietud. 
pero también, a la vez, yo añadiria que de espectación 
-sobre todo de unos meses hacia acá- y con alguna 
dosis de esperanza Creo posible que muy pronto en 
España se pueda iniciar, yo creo que existe esa 
posibilidad, una forma diferente de tratar los temas de 
reconversión industrial, y tratarlos de una forma m& 
ser1.3. más valiente y más cientifica. 

Ya se ha dicho aquí cual ha sido la historia de Asti- 
lleros Gaditanos. No voy a repetirla. Si hay unos 
acuerdos actualmente, una Comisi6n de Seguimiento 
que se reúne peri6dicamente donde están represen- 
tadas las centrales sindicales, las propias empresas y 
la Administración. Hay también una Comisión Ejecu- 
tiva donde está el Gobierno Andaluz. El propio Conse- 
jero ya ha dicho que desde esa Comisión Ejecutiva se 
va a instar. se va a insistir. a la Administración para 
que se negocie con las centrales sindicales y con 
todas las fuerzas representativas del sector, que se ne- 
gocie el nue& Plan de Reconversi8n. Yo queria decir 
también que el propio Ministro de Economia hace una 
semana, un par de sema,nas, compareció en la Comi- 
si6n correspondiente del Congreso de los Diputados. 
y anunció alli que. antes de proponer al Gobierno de la 
naci3n un texto de decreto ley. iba a editar un libro 
blanco de las experiencias de las reconversiones de 
los antiguos planes de reconversión -la de los Ultimos 
años- para discutirlo co” las centrales sindicales; 
posteriormente se abriría una negociaci0n con estas 
mismas fuerzas sociales para después, al final, y en 
sintonia. lógicamente. con esos acuerdos que se con- 
siguieran, dictar el decreto ley que, además, yo pen- 
saba tambibn proponer que siguiera el trámite del 
Proyecto de Ley en el Congreso de los Diputados. 

Por tanto, yo pienso sinceramente que el peligro 
que vislumbra el señor Portavoz del Grupo Comunista 
en el sentido de que puede salir inmediatamente un de- 
creto sin negociar absolutamente nada co” las 
centrales sindicales, creo sinceramente que parece 
claro que no existen poslbilldades objetivas de que 
pueda materializarse. 

Efectivamente, existe un excedente en la platilla de 
AESA, aproximadamente. según nuestros datos, en la 
actualidad’es de quinientos aproximadamente. Y eso 
ha sido por la a@icación de una serie de medidas que 
también se señalan en los acuerdos del sector, y esto 
lo digo no para quitarle dramatismo al tema sino. todo 
lo contrario. para decir alarmado que ya se han perdido 
cuatrocientos puestos de trabajo recientemente. cua- 
trocientos puestos de trabajo más; que lo que habria 
que hacer -comparto plenamente la filosofia del re- 
presentante del Grupo Comunista- es instar al Go- 
bierno para que lo antes posible inicie esa creación de 
puestos alternativos de trabajo que, bueno. ya se ha 
dicho aqui cuáles son las empresas que se vienen es- 
tudiando desde hace bastante tiempo pero que no 
llegan a materializarse. 

Por otra parte. el propio Ministro de Industria ha 
dicho que el coste global de la amortización de un 

puesto de trabajo en estos sectores es equivalente alo 
que cuesta crear un puesto de trabajo nuevo. por 
tanto la filosofia que se está defendiendo aquí, creo 
que es Importantes que se aplicará lo más rápidamente 
posible. 

Por otra parte. puede ocurrir en la bahía de Cádiz. 
que de no acometerse con rapidez esta politice fue- 
remos acercándonos a la situaci6n que dentro de 
varios años podría traernos varios miles de puestos de 
tabajo menos en la bahia de Cádiz. y esa muerte lenta 
podria producirse incluso sin que se hubiera producido 
ningún despido. Que esto seria trágico, aunque fuera 
más lento, y las consecuencias. yo creo que se 
vislumbran. o se entrevkn en el propio texto de la inter- 
pelaci6n del Grupo Comunista. Pero yo creo que. de 
alguna manera. hay al menos algtin motivo para la 
esperanza. a mi los compañeros de la UGT me han 
pasado una propuesta de constitución de una agencia 
de creaci6n de empleo que envia la divisi6n de 
construcción naval del INI a las centrales sindicales re- 
presentativas del sector, que tiende a conseguir inver- 
slones para crear puestos de trabajo. y concretamente 
habla de una serie de programas. “no de ellos titulado 
Babia 500. que prevé la creaci8n de quinientos 
puestos de trabajo en diez empresas pequeñas. Por 
tanto, yo prenso que tenemos cierto motivo para la es- 
peranza, sobre todo si se cumplen las previsiones del 
Ministro Solchaga y de la creación de esta agencia de 
empleo. 

Hay ocasiones. efectivamente. que la factoria de 
Puerto Real tiene excedente de trabajo, no-es siempre. 
en algunas ocasiones. y es verdad también. que un 
porcentaje elevado de ese excedente de trabajo se en- 
trega de contrata a la empresa privada de la zona de la 
provincia. incluso fuera de la provincia, aunque en 
menor cantidad, Ikgicamente. pero tambi&n es 
verdad, y hay que decirlo, y no es para justificar la poli- 
tica de Astilleros, es estas dos factorias. que yo creo 
que no es buena. creo que es cierto. y hay que decirlo, 
que muchas veces, cien. doscientos. trescientos y 
hasta cuatrocientos trabajadores de Cádiz acuden a 
Puerto Real a trabajar en el excedente que existe en 
aquellas factorias. 

Por otra parte, es dificil, yo comprendo, tiene alguna 
dificultad por lo menos. y podíamos comprender lo 
que está ocurriendo, por los menos parcialmente. por 
eso es dificil planificar el trabajo cuando so” dos acti- 
vidades totalmente diferentes: una dedicada a la 
construcción de buques. que requiere ““a planifica- 
ción a largo plazo y tal, y otras de reparaciones. donde 
las fluctuaciones de trabajo son casi diarias. y por 
tanto. dificil de prever para poder cumplir los plazos 
de entrega en cada uno de los encargos. YO creo que 
por ahi podriamos al menos entender porqué se 
pueden dar situaciones lamentables. que hay que 
evitar de estar unos trabajadores parados. mientras 
una empresa o en una factoria de la misma empresa 
hay un excedente de trabajo. 

Para terminar. y resumiendo. quiero decir que, 



lógicamente, mi Grupo apoya todas las palabras del 
Consejero de Economia. que esperamos que sa 
cumplan. -corno he dicho antes- las previsiones del 
Gobierno de la naci¿n y que estoy seguro que el Con- 
sejo de Gobierno va a trabajar carca de la Administra- 
ci8n central, en aquellas entidades ” organwnos que 
se creen. o en aquéllos que ya estan creados, para ace- 
lerar la creackin de los puestos de trabajo alternatwos. 
Decir que comparto plenamente, salvo pequeños 
matices, pequeñas diferencias de matiz. la filosofia. in- 
cluso el texto, de la interpelación. Y decir como final 
que estas empresas deben funcionar me,or y costar 
menos. y que para aso se necesita ademês de llegara 
un decirlo todo, acabar co” ciertas irregularidades que 
hemos detectado en las factorias, irregularidades que 
se producen en varios niveles. y que pueden retrasar la 
consecución de los objetivos que todos queremos 
conseguir. 

GraCiaS. 

El señorVICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Palomino. 
Señoras y señores Diputados, sustanciada la intar- 

pelaci0n formulada por don Manuel Gómez de la 
Torre. entramos en el Ultimo punto del orden del dia. 
que se subdivide en dos preguntas. La primera de 
ellas, formulada por don Antonio Romero Ruiz. sobre 
situación de la Ciudad Sanitaria Carlos Haya de 
Malaga. publicada en el Boletin Oficial delParlamento 
de Andaluck número 16. pagina 264. Para formularla 
tiene la palabra don Antonio Romero Ruiz. Dado lo 
avanzado de la hora. quiere comunicar la Presidencia 
que se va a aplicar el Reglamento menos flexible que 
en otras ocasiones. Por lo tanto, el Diputado que 
formula la pregunta dispone de cinco minutos, al igual 
que el representante del Consejo de Gobierno para 
responderle, y después, para réplica o sucesivas 0 
hipoiéticas preguntas. dos minutos para cada parte. 

Tiene la palabra don Antonio Romero. 

El señor ROMERO RUIZ 

-Señor Presidente. señoras y señores Diputados. 
A astas alturas de la noche. yo padiria del señor Presi- 
dente que lo mismo tenemos con unos minutillos más 
que CO” ““OS minutillos menos, y este tema que se va 
a plantear aqui as un tema importante, y as importante 
porque la Ciudad Sanitaria Carlos Haya. en Málaga. 
cuenta con una plantilla de tres mil novecientos 
trabajadores, a los que hay que añadir los trabajadores 
contratados. Y as, por lo tanto. el centro asistencial 
miis importante de Málaga, y uno de los más impor- 
tantes de Andalucia. Y debido al mal funcionamiento 
del servicio especial de urgencia del ambulatorio. asi 
como a la no sectorializaci~n de la provincia, esta 
Ciudad Sanitaria cubre la mayor parte de las nacesi- 

dades asistenciales de Milaga. Considerando la impor- 
tancia de asta Ciudad Sanitaria. las noticias que han 
aparecido en este último periodo, y el contacto que yo 
he mantenido con otros compañeros de esta Cámara 
que estuvieron presentas en la reunión con el Comité 
de Empresa, asi como con personalidades universita- 
rias malagueñas. han puesto de manifiesto el 
deterioro. la situación por la que atraviesa el centro. 
que paso a Sintetizar muy brevemente. aunque dis- 
pongo en esta tribuna de un informe extenso, elabo- 
rado por el Comité de Empresa, aprobado por unamini- 
dad por éste, y entregado a los Diputados en una 
reunitrn celebrada con nosotros. 

Según la información da que dipongo. la problemáti- 
ca general de la Ciudad Santitaria sa puede resumir en 
los siguientes puntos: Falta de condiciones de habita- 
bilidad en el pabellón <<AI> de la residencia general. 
donde no existen ni agua caliente ni calefacción, a ello 
hay que añadir el lamentable estado general del 
edificio. asi como el de los dos Unicos ascensores para 
el traslado de los enfermos. 

Inexistencia. situación ciertamente generalizada en 
los hospitales hasta ahora, de programas sanitarios 
por departamentos que marquen objetivos sometidos 
a seguimiento. lo cual lleva aparejado una falta de con- 
trol de trabajo del personal y gravas problemas de con- 
trata a particulares para cubrir determinados servicios 
que están ocasionando irregularidades muy serias 
tanto en la adjudicación como en el cumplimiento de 
sus compromisos por parte de las empresas 
adjudicatarias. Son especialmente gravas los pro- 
blemas surgidos en relaci&? con el servicio de limpieza 
y de cafeteria. cuya contratación no ha sido guiada 
por razonas de racionalidad v eficacia. 

Y falta una cosa importante: un inventario localizado 
de todo el material y aparatos diponibles. 

El estado de los almacenes as ca0tico. además de 
no cubrir las minimas condiciones de seguridad. como 
pudimos apreciar los Diputados que el domingo 
visitamos. acompañados de los sindicatos, las 
instalaciones. 

En general, la Direcci.in y la Administración del 
centro. que siguen ejerciendo asa papel, y que no de 
las concIusiones de esa intervenci0n. y de la petición 
que. en nombre del Grupo Parlamentario Comunista. 
hago al Consejero es que sean cesados 
inmediatamente. dado que son Ios responsables del 
despilfarro y de la situacibn caótica por la que atravia- 
sa el-hospital, y de la falta de rigor para dirigir una 
Ciudad Sanitaria de la que depende la asitancia a la 
población de Málaga, al pueblo de Málaga. 

Nosotros pensamos. y asi piensa el Comité de 
Empresa y sus trabajadores, que la Ciudad Sanitaria. 
el centro as deficiente. irregular y sin ninguna 
planificación, siendo asta centro en su concepción un 
centro de élite dentro del marco donde “os movemos. 
y se ha convertido en una vulgar Casa de Socorro de 
Urgencia, donde el despilfarro y el descontrol so” 
normas. de conducta en la Dirección y en la 



Administración. Esti claro que los trabajadores no 
son responsables de una asitencia tan deficitaria, sino 
que la responsabilidad cae de lleno en una Administra- 
ción incapaz y en una Dirección inepta, que han diri- 
gido los destinos del centro desde su creación, y que 
ya ha llegado la hora y reclaman los sindicalistas y el 
Comité de Empresa. los m6dicos y los trabajadores, 
en su mayoria. que sean destituidos con urgencia para 
que no se prolongue el deterioro actual. porque, claro, 
que late con ese deterioro de la Ciudad Sanitaria. con 
los problemas que podria describir si tuviera mis 
tiempo, en este informe del que dispongo. Lo que late 
en medio de ese problema es que los actuales direc- 
tores de un centro de salud, de una residencia sanitaria 
pública. intentan desprestigiar ésta. avalando las tesis 
de la medicina privada, de la privatización de la 
sanidad, y luchando contra las concepciones que se 
mantienen por los sindicatos. por los partidos 
progresistas, en Espaia. de la defensa de una sanidad 
ptiblica. Nosotros pedimos en concreto que el 
Gobierno de Andalucia. el Consejero del ramo tome 
medidas, haga valer el peso politice que le otorga la 
representacibn que tiene en este Parlamento y en el 
pueblo de Andalucia para que las gestiones que sea” 
necesarias se hagan ante IX organismos 
competentes, asi como para conseguir que se tomen 
esas medidas se tenga en cuenta también algunos 
datos muy significativos, y que paso a exponer de una 
forma telegrifica. Donde hay indicios que habr& que 
comprobar, de corrupción. de corrupción que habrá 
que comprobar, y que pedimos desde este momento 
en nombre del Grupo Parlamentario Comunista. que el 
Consejero de Sanidad y Consumo tenga a bien consi- 
derar la necesidad de poner en marcha una auditoria 
en la Ciudad Sanitaria Car/osHaya. 

Segtin nuestras informaciones. que son las 
siguientes, algunos botones de muestra. una lámpara 
de setenta y cinco mil pesetas figura con un valor de 
trescientas mil, hay también como objeto de ese des- 
control y de la no utilizaci6n. agua caliente en las cis- 
ternas de los lavabos, yagua fria en los grifos... 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Señor Romero, vaya resumiendo, por favor. 

El señor ROMERO RUIZ 

-Voy a terminar, señor Presidente. Muchas gracias 
por el aviso. 

En el mes de enero. ciento cuarenta y seis enfermos 
se desplazaron a clinicas privadas concertadas, habia 
camas en el centro. Está claro que hay una decisión 
legal en la que dice que si no hay camas en la Seguri- 
dad Social se pueden ir y hay que trasladar los en- 
fermos a los centros privados concertados, y después 
pagar esos costos con las arcas del dinero público y 

de la Seguridad Social. Pues bien, mil veintitrés en- 
fermos desde enero a noviembre de mil novecientos 
ochenta y dos fueron a clínicas privadas. Pero hay un 
dato importante a reterner que es fundamental, era al 
centro de la clinica privada del Limonar. de la que el 
director actuñl de Carlos Haya es accionista. 
Entonces. señoras y señores Diputados, aquí hay un 
tema importante que es necesario contemplar. 

Termino planteando. en aras a lo que se plantea de 
una forma unitaria por el Comité de Empresa, en el 
malestar que causa en Malaga el deterioro actual de la 
Ciudad Sanitaria. que se tome” las medidas 
necesarias. que se haga valer un presión política para 
destituir al director y al administrador del centro, para 
mejorar en calidad la asistencia sanitaria, y que se 
ponga en marcha la auditoria Para comprobar todos 
estos extremos que son malversación. corrupción de 
fondos pirblicos, si llegan a manifestarse a través de 
esa auditoria la veracidad de los mismos. 

Muchas gracias, señor Presidente. Gracias, señores 
Diputados. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Romero. 
Para responder en nombre del Consejo de Gobierno 

tiene la palabra el Consejero de Salud y Consumo. don 
Pablo Recio Arias. 

El señor CONSEJERO DE SALUD Y CONSUMO 

-Señor Presidente, Señor& En atención a las limi- 
taciones que impone el Reglamento, a lo avanzado de 
la hora, y a que posiblemente en la siguiente pregunta 
haya que extenderse más de lo necesario. intentaré 
ser lamás breve posible. 

Evidentemente. la Ciudad Sanitaria de Carlos Haya 
es una instituci3n que tiene evidentes problemas 
funcionales. En buena parte se derivan de su inadecua- 
da estructuración~ Son siete centros dispersos, en al- 
gunos casos a seis kilómetros unos de otros, y. 
además, en el criterio de la Consejeria de Salud y Con- 
sumo -les ahorro a ustedes la exposici0n con mucho 
gusto, si el señor Romero lo desea, podria ampliar 
detalles y entrar en~cada uno de los que puntualmente 
ha referido- y en criterio de la Consejeria de Salud y 
Consumo, de& hace un momento. evidentemente. el 
actual equipo de dirección y administración no es el 
más adecuado. Habría que decir que. en cualquier 
caso. habría que matizar alguna de las afirmaciones y 
de las imputaciones de responsabilidad que han ron- 
dado en esa tribuna hace un momento, porque en al- 
gunos casos podria incluso demostrarse que no es 
exactamente asi. pero no hace al caso, o por lo menos 
creo que podemos obviar de momento la cuestión, y 
lo que si puedo decirle es lo siguiente. Como la pregun- 
ta concreta. la pregunta tal y como venia escrita. otra 



cosa es como haya resultado la exposici6n de su 
Señoria. decía que qué piensa hacer el Consejo de 
Gobierno. lo que si quiero decir es que el Consejo de 
Gobierno hace ya tiempo instx5. en la medida que 
pudo. a las autoridades centrales y territoriales del IN- 
SALUD para que se renovase el equipo de direcci6n. 
no tanto por el hecho concreto de las imputaciones 
que pueden haber aparecido, simplemente porque no 
les parecia que fueran las personas con 1.35 caracteris- 
ticas idóneas, y creía que ademas podían existir no- 
tables factores de desgaste y condicionamiento des- 
pués de su tiltimo periodo de gestión. Yen ese sentido. 
tengo que decirles que la solicitud. después de pasar 
algunos problemas administrativos, ha sido atendida 
por la Administración central, y próximamente se pro- 
ducirå la renovación de este equipa. 

En cuanto al tema de la auditoria. es algo más 
complejo. En principio para muchas veces, para 
muchas ocasiones, no es necesario una auditoria, es 
necesario que unas situaciones de transicitin y de in- 
certidumbre que han estado viviendo se solucionen, 
se solventen, y es necesario. incluso a veces, el dotara 
esa dirección y a esa administración de recursos 
instrumentales, de los que hay que reconocer que han 
carecido en buena medida. 

Entonces, nosotros planteamos el tema de la audito- 
ria no sólo a este centro, sino de otros centros 
también. A la inspecci6” territorial del INSALUD. y 
posiblemente a la dirección general, y nos han avisado 
que teniendo en cuanta cu2les son los rectirsos dis- 
ponibles los incluyen en sus previsiones aunque no 
nos podia decir exactamente con qué fecha podrían 
satisfacer esta petición. Tengo que decir también una 
vez más. que hay que recordar que los temas, la 
gestión del INSALUD. no est.i transferida. por 
consiguiente, aquellos temas que hacen referencia a 
la gestión de instituciones sanitarias del Instituto Na- 
cional de la Salud. lo único que podemos hacer es. 
digamos, de referentes informados, nosotros no 
tenemos capacidad todavia de decisión sobre las 
cuestione+ de gestión del INSALUD. y nosotros sólo 
indirectamente podemos obtener información; a 
veces la obtenemos por otras vias adicionales. pero 
desde el punto de vista oficial sólo requiriendo al Insti- 
tuto Nacional de la Salud podemos obtener oficial- 
mente esas informaciones 

Y de momento nada más. muchas gracias. 

El señorVICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, kxior Consejero. 
Tiene la palabra don Antonio Romero. Puede hacer 

uso de eila desde su escaño. 

El señor ROMERO RUIZ 

-Señor Presidente, Señorias. He pedido la palabra 

para contestar y agredecer al mismo tiempo la res- 
puesta del señor Consejero de Sanidad y Consumo, 
porque será de agrado en Milaga. en el Centro de 
Carlos Haya, esa noticia de que próximamente se va a 
cambiar el equipo dirigente. que es algo que vienen re- 
clamando tanto la UGT como CC.00.. asi como los 
usuarios que sienten la mala gestión sobre sus carnes. 
sobre los problemas que se presentan de una manera 
cotidiana. 

En relación con la auditoria es necesario que se 
ponga en marcha, y yo soy consciente de la falta de 
personal que puede existir, pero hay un mecanismo 
para contratar de forma interina a economistas. a 
técnicos. a inspectores. al personal necesario para que 
bajo la orientación y la decisión politica de la Conseje- 
ria y del Gobierno Andaluz se puedan poner sobre la 
mesa todas estas denuncias que aparecen. Y que yo 
las he traído aqui como informaciones que me han Ile- 
gado, denunciando posibles corrupciones y malversa- 
ciones de fondos públicos. Yo soy consciente. y ter- 
mino. de que no esti transferido el INSALUD. pero 
este Parlamento de Andalucía tiene que contar cada 
dia con más peso politice sobre los problemas que su- 
cedan en nuestro territorio. Por lo tanto. si no hay unas 
atribuciones directas para tonwr medidas ejecutivas. 
si hay una voluntad politica para que se manifieste, 
como yo creo que se ha hecho hoy aqui con este tema 
importante de la provincia de Málaga. 

Esperamos que los plazos que sea breve. que se 
urja. porque el problema es grave, y debemos solucio- 
narlo con prontitud. 

De nuevo agradecer la’respuesta del Consejero y 
darle las gracias al señor Presidente y a sus Señorias. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Romero. 
A continuación pasamos a la riltima pregunta del 

orden del dia, y de este punto concreto. Es la formula- 
da por don Rafael Fernández Piiíar y Afán de Ribera 
sobre la Residencia Sanitaria de la Seguridad Social 
Torrecárdenas de Almeria, publicada en el Boletin Ofi- 
cial del Parlamento de Andalucia número 16. páginas 
265. 

Tiene la palabra el señor Diputado autor de la 
pregunta. 

El señor FERNANDEZ PINAR Y AFAN DE RIBERA 

-Señor Presidente. Señorias -las pocas que 
quedan-. Las situaciones de la única residencia de la 
Seguridad Social que hay en Almeria. la Residencia 
V;rgen delMm. es el único centro hospitalario para en- 

fermos agudos que hay en la provincia de Almeria. es 
una situación verdaderamente caótica. Yo traigo aqui. 
al hacer la pregunta y al hacer la exposición ahora. la 
voz de la práctica totalidad de los sectores que traba- 



jan y sufren esta realidad ca6tica. Los médicos, los 
sindicatos. todo el mundo esti de acuerdo en que es 
absolutamente insostenible. Cuando se hablaba hace 
un momento de la situación de la Residencia de Carlos 
Haya. yo sonreia, porque de verdad que la situación de 
la Residencia Virgen del Marde Almeria es verdadera- 
mente propia de un pais del tercer mundo. da un pais 
absolutamente subdesarrollado. Les daré algunos 
datos simples. En esa Residencia hay muchos gatos 
para que no haya ratas, en asa Residencia aparecen 
culebras de vez en cuando. En esa Residencia, cuando 
en algunas especialidades quirúrgicas. por la falta de 
quir6fanos. es preciso esperar, hay esperas que duran 
treinta meses pera la realización de una operación. En 
esa Residencia hay un water para cada veinticinco 
enfermos, incluidos sus familiares. Esta es una Resi- 
dencia prevista en el año mil novecientos cincuenta y 
tres, en que se creó para doscientas sesenta camas. 
Hoy tiene trescientas setenta y seis. mis como aún es 
insuficiente, as preciso ubicar a los enfermos en los 
pasillos. y según los caculos médicos de esta 
R&idencia, hay una media de veinticinco enfermos en 
los pasillos habitualmente. Esta situación es verdade- 
ramente insostenible. Podia extenderme en otra serie 
de aspectos, de ejemplos. Una Residencia donde no 
hay agua caliente. donde los enfermos no se pueden 
bailar. donde los mismos ascensores se utilizan para 
la basura, los enfermos y los médicos. En fin, yo com- 
prendo que quizás ustedes piensen que es exagerado, 
pero de verdad que hay que darse una vuelta por alli. 
darse un paseo por aquellos pasillos, y la verdad es 
que el espectáculo as espeluznante. es dramático. 

Entonces hay una nueva Residencia que esté 
terminada. que as la Residencia Torrecárdenas, una 
Residencia moderna. funcional. que. según la informa- 
ción que tengo. podria entrar en funcionamiento en un 
brevisimo espacio de tiempo; según nuestros 
informes. a los que aludo, en tras o cuatro semanas 
podria estar funcionando. Sin embargo, existe un 
problema. Cuando se hizo esta nueva Residencia. se 
olvidi, a quienes la planearon. entre otras cosas curio- 
sas de tipo arquitect8nico que no es el caso referido 
aquí, pero se olvidó algo muy importante, y as los ser- 
vicios de tocoginecologia. obstetricia. Y entonces re- 
sulta que si se cierra la Residencia Virgen delMary se 
abre la Residencia Torrecárdenas. pues no va a haber 
un servicio de ginecologia, de obstetricia. de pediatria. 
y entonces. para resolver esta carencia, en el anterior 
Gobierno se habia previsto el dedicar la actual Resi- 
dencia para estos se~icios, y la nueva para todos los 
demás. Pero claro, esto suponia un costo entre nove- 
cientos y mil millones de pesetas, y parece ser más 
razonable, y asi parece que lo ha entendido el 
Gobierno socialista. que esta solución no es la mejor. 
entonces parece ser que la solución que se plantea es 
retrasar la apertura de la nueva Residencia para ubicar 
an ella a través de unas obras de reforma, meter en 
ellas estos servicios que no estaban previstos. Según 
los cálculos de que dispongo. esto supondría un re- 

traso en la apertura de la nueva Residencia entre con- 
curso de obras. celebración. o sea. realización de las 
obras. etc.. Un retraso que podría acercarse al año. 
Entonces, entre esta alternativa y la que nosotros 
planteamos, recogiendo la opinión de los m&dicos y 
demâs personal de la Residencia de Almeria. la~solu- 
ción que nosotros planteamos as que sa abra sin 
demora, sin tardanza. la nueva Residencia, que, como 
digo. puede hacerse en ~1” plazo de tras o cuatro 
semanas. porque la situación, a la que he aludido 
antes, as insostenible. Alli los médicos verdadera- 
mente hablaban exaltados de que se están perdiendo 
vidas humanas por esta situación. Entonces. no cabe, 
no as posible el retraso. no es posible la demora, 
cuanto antes tlene que ponerse en marcha la nueva 
Residencia. y que se construya. se inicien los trámites 
para la construcción de un pabellón anexo a esa nueva 
Residencia, en la que sa ubiquen estos servicios de 
tocoginecologia y pediatría que se habian olvidado. Y 
mientras se construye este pabellón. que sólo queden 
en la actual Residencia estos servicios. entendemos 
que esto, aparte de la razón fundamental. y que ya 
bastaria de que no ie puede retrasar ni un dia la toma 
de la decisión de la apertura de la nueva Residencia 
por esas razones que he indicado. esto ademis seria 
mês económico. porque la reforma de la actual Resi- 
dencia para incrustar en ellas estos servicios, implica- 
ría la destruccción para hacer la modificación. la des- 
truccción de al menos un par de plantas de esa nueva 
Residencia. y con ello, la desaparición de quirófanos 
que ya están instalados. El coste de lo que se destrui- 
ría, más el costa de la reforma, as superior al coste da 
la construcción exnovode ase pabellón anexo. 
anexo. 

Entender& que. en cualquier caso. la actual Resi- 
dencia Virgen del Mar no deberia cerrarse porque la 
nueva Residencia sólo prev6 quinientas setenta y 
cuatro camas, cuando Almeria, según la Organización 
Mundial de la Salud, en esos porcentajes que dicen 
que por mil habitantes se requiere un rimero determi- 
nado de camas para enfermos agudos, fija un nirmero 
de mil doscientas camas para la provincia de Almeria. 
Entonces entendemos, en conclusión, la nueva Resi- 
dencia debe abrirse sin demora, que en tanto se 
construye ese pabellón anexo para los servicios de to- 
coginecologia y pediatria, éstos deben seguir ubicados 
en la Residencia actual, y en resumen. entiendo que si 
bien esto puede no estar dentro de las competencias, 
tomar estas decisiones plenamente el Consejero de 
Sanidad, entiendo que seria muy importante que 
tomara la iniciativa para entre todos conseguir que por 
quienes corresponda se tome esta decisión lo antes 
posible. La verdad es que el otro dia. Señorias, en Al- 
mería. cuando yo hablaba con los médicos en esta si- 
tuación. les preguntaba cómo era posible que la gente 
no hubiera explotado ya. que yo hubiera hecho cual- 
quier barbaridad ante esa situación verdaderamente 
tercermundista. y me contestaban una cosa un poco 
en tono pesimista, y decian que en Almeria sa 



dice una cosa sobre su propia apatia, que es algo ver- 
daderamente que hay que superar, decían que Dios no 
as capaz de mandarnos el hambre que nosotros 
somos capaces de aguantar, y verdaderamente ver el 
espectkulo de la gente alli hacinada. de la gente pade- 
ciendo una situación impropia de una provincia 
andaluza, impropia de una ciudad española en este 
tiempo. Verdaderamente era escalofriante. Yo creo 
que tenemos la obligación más allá de nuestras com- 
petencias de hacer todo lo que esté en nuestra manos 
politicamente porque esta si,tuación no dure un dia 
m6s de lo estrictamente imprescindible. 

Gracias. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, setior FernAndez Piñar. 
Tiene la palabra el Consejero de Salud y Consumo, 

don Pablo Recio. 

El señor CONSEJERO DE SALUD Y CONSUMO 

-Señor Presidente. Señorías. Bueno querria decir 
al señor Fernández Piñar que esta vez si. esta vez la 
pregunta hace referencia a competencias que son 
objeto y responsabilidad actual de la Consejeria de 
Salud y Consumo de la Junta de Andalucia, y no com- 
pletamente por lo que hace referencia al momento de 
apertura, porque eso seria una competencia, seria una 
responsabilidad de quien tiene las competencias de 
gestión del INSALUD. entonces, lógicamente. tiene 
que ser la Administración central, la Dirección General 
del INSALUD; pero si en otro aspecto que es 

.importante, y es que el Gobierno Andaluz tiene la 
capacidad de planificación sanitaria que se deriva del 
hecho de que tenga capacidad de autorizar o denegar 
preceptivamente la apertura de cada uno de los 
centros. Entonces. no quiero eludir, en este caso, la 
responsabilidad. porque la responsabilidad es directa. 
En este caso lo que va a ocurrir con la Residencia 
Torrecárdenas. otro tema puede ser los plazos. pero lo 

que va a ocurrir con la Residencia Torrecárdenas. si va 
a ser responsabilidad directa del Consejo de Gobierno 
de la Junta de Andalucia. 

En segundo lugar, tengo que decirle, por responder 
hasta el final, que atendiendo el texto escrito de su 
pregunta, que de&: r¿No considera el Consejo de 
Gobierno la solución más acertada, en orden a una 
mejor calidad de la asistencia, que no se trasladen los 
servicios de tocoginecologia y pediatría a 
Torrecárdenas, sino que mientras se hace un pabellón 

permanezcan alli?s ‘Entonces voy a ser también 
tajante en la respuesta, aún consciente de las circun- 
stancias que concurren en este momento electoral, ya 
veces hay que decir las cosas como so”, y lo que digo 
6s en nombre del Gobierno Andaluz que no. y además, 
voy a intentar justificarlo. Su Señoria en la exposición 

escrita de su pregunta hacia referencia a algunos 
temas, algunos datos sobre los que lu@go su exposi- 
ción verbal se ha extendido, corno por ejemplo una 
carta de los trabajadores donde pedían justamente 
esta solución. La solución de que no se trasladasen los 
servicios de pediatría y los servicios de tocoginecolo- 
gía a la Residencia de Torrecárdenas. Bien. yo tengo 
que decirle que también se podia hacer alusión a otra 
carta que escribió el personal de los servicios de toco- 
ginecología y pediatría. diciendo que no querian que- 
darse en Torrecárdenas. y lo entiendo perfectamente. 
porque con gatos, ratones, y con culebras, pues lo 
menos que pueden tener es un cierto pánico. no por 
ellos, lógicamente, sino por sus enfermos, porque eso 
denota bastante el nivel de los hospitales, del hospital 
en cuestión, de la Residencia Virgen del Mar: más 
conocido por «la bola azulw y a propósito. si me he 
pateado los pasillos, concretamente el dia ocho de 
septiembre pasado, y efectivamente sus condiciones 
son absolutamente deplorables. 

Su Señoría ha hecho una referencia a la estimación. 
que por lo que ha expuesto verbalmente no debe ser 
suya. sino que. de alguna forma, alguien se lo ha 
sugerido. sobre el número de camas que hacia falta en 
Almeria. Las mil doscientas camas de agudos, más las 
cientos veinte de pediatria, no ha hecho referencia a 
las ciento veinte de pediatría, pero si lo ha hecho en la 
referencia por el escrito, y sabiendo corno sólo hay 
cuatrocientas camas, pues, para toda Almeria. todavia 
falten muchisimas camas, de forma que si se cierran 
las cuatrocientas camas y se abren la quinientas cua- 
renta y seis de Torrecrirdenas. pues todavía faltarian 
muchisimas para las necesarias, y dice además, 
también el escrito, que con el traslado de los servicios 
de pediatría y tocoginecologia a Torrecárdenas. pues 
de las quinientas cuarenta y tantos, todavia se reduci- 
rían a ochenta y seis, se suprimirian tres quirófanos y 
se llegada a una situación que usted plantea como 
dramática, dice literamente a todas luces, situación a 
todas luces insostenible que haya un sólo quirófano 
por especialidad. Yo le pregunto a usted si sabe 
cuántos quirófanos por especialidad hay en los 
centros más dotados de Andalucía. porque resulta 
que. seguramente. se Ilevaria notable sorpresa. 

Bueno, tengo que decirle que en la cita a la O.M.S., 
es verdad, esa cita es real, concretamente en mil nove- 
cientos cuarenta y siete, uno de los informes técnicos 
de la O.M.S. dijo que para los países europeos era 
aconsejable. con caracter indicativo. un numero de 
camas de agudos entre cinco y ocho co” siete camas 
por mil habitantes. Sin embargo, lo que tengo que 
decirle es que en este sentido, su Señoría precise una 
cierta actualización, estos planteamientos se hicieron 
en un momento de hospitalocentrismo a ultranza, de 
hacer muchos hospitales, cuantos más mejor, y hacer 
hospitales cuanto más grandes mejor, y ese plantea- 
miento ha sido revisado por la propia Organización 
Mundial de la Salud, y fundamentalmente. a raiz de la 
celebración de la conferencia de Almalata. en cuyo 



prólogo. explicitamente. lo que dice es les rogamos. 
por favor. a aquellos paises que todavia no tienen 
estos niveles de dotación. que no incurran en el mismo 
camino errado en que ya incurrieron los paises mas 
desarrollados; y, en este sentido. ahora mismo La Or- 
ganización Mundial de la Salud recomienda en cuanto 
a camas de agudos, sólo de agudos. de media estancia 
y de larga estancia, seria otra cosa diferente, entre dos 
y dos coma cinco camas por mil habitantes. Nosotros 
logramos situarnos en la opción más generosa. en dos 
coma cinco camas por mil habitantes. En este caso. la 
provincia de Almería considerada como una unidad. 
precisaria en torno a mil cuarenta camas para toda la 
provincia. Tengo que decirle, además, que no es 
cierto. que no es cierto eso de que sólo exista” cuatro- 
cientas camas. tengo que decirle. concretamente, que 
exite un hospital de la Diputación co” ciento setenta 
camas que sólo tiene un nivel de ocupaci8” del treinta 
y cinco por cien. que son camas también con las que 
hay que contar. Tengo que decirle que en Huércal- 
Overa hay un hopital con ciento cincuenta camas que 
se pueden ampliar a ciento cincuenta. ciento dieciséis 
tienen en este momento, que sólo se utiliza en un trein- 
ta por cien, y que es una de las reclamaciones del 
propio ayuntamiento y de la población de la zona 
norte de Almeria, que aquel hospital se dote y se 
potencie más, y esta Consejeria coincide plenamente 
con ese planteamiento para que tantos pacientes no 
tengan por que desplazarse innecesariamente a 
Almeria. Hay que decirle. además, que. en cualquier 
caso. la Residencia Torrecárdenas tendría: seria capaz 
de producir doscientas mil estancias; tengo que de- 
cirle que actualmente «la bola azul». o más propia- 
mente la Residencia Virgen de Mar, tiene. tuvo, du- 
rante el año mil novecientos ochenta y uno. ciento 
treinta mil doscientas sesenta y nueve estancias, y 
hasta octubre de este año ciento dos mil cuatrocientas 
dos estancias. Extrapolando se podría decir que iba a 
tener como ciento cuarenta mil estancias de haberse 
producido como ciento cuarenta mil estancias este 
año. 

Evidentemente, esas ciento cuarenta mil estancias 
son más de las que razonablemente deberia absorber 
la «bola azulu, hasta el extremo de que su número de 
camas. que usted lo ha planteado muy bien, so” exac- 
tamente trescientas setenta y seis, pero va variando 
desde trescientas noventa y cinco a cuatrocientas 
quince, precisamente porque en muchas ocasiones 
hay camas en los pasillos. 
mente su Señoria no es consciente de las implica- 
ciones que tienen determinadas formulaciones, y es 
que hay que mirar las cosas desde una lógica diferente 
cuando se está viviendo una perspectiva autonómica. 
y me explico. Desde Madrid la distribución. lo más que 
puede tenerse en cuenta en esa distribución son las re- 
alidades provinciales, dicen Huelva. está mal 0 esta 
bi6n. pero tiene tantas camas; Sevilla, está bien o está 
mal. pero tienen tantas camas,; Almeria, está bien o 
está mal, pero tiene tantas camas la provincia de Al- 

meria. Desde la perspectiva autonómica, la lógica 
cambia. porque ahora ya no se trata de que en la pro- 
vincia de Sevilla haya muchas camas. ahora se trata 
de que las camas de la provincia de Sevilla estin mal 
distribuidas, y el noventa y cinco 0 el noventa y ocho 
por cien de las camas públicas en el caso de Sevilla, 
están concentradas en la capital, y con el proceso con 
la propuesta que usted hace, usted está apuntando 
para Almería la misma lógica, porque está intentando. 
está fomentando, la concentración de camas en la ca- 
pital, y eso quiere decir que el hospital de Hu&cal- 
Overa posiblemente nunca podría ser dotado, y eso 
quiere decir que cuando en un futuro se plantee, cosa 
que es muy probable, yen futuro no muy lejano, la ne- 
cesidad de crear un hospital en la costa occidental, 
será imposible, porque resulta que los recursos esta- 
rán concentrados todos en un punto determinado. 
Pero es que además tendría que decir otra cosa. Torre- 
cárdenas no es un centro muy bien concebido. y sé 
que esto de vez en cuando levanta ampollas en al- 
gunos sectores sanitarios de Almeria. Torrecárdenas. 
y cualquiera de ustedes que tenga un cierto conoci- 
miento de lo que es un hospital, teniendo en cuentas 
que es un hospital de quinientas cuarenta y seis 
camas. Torrecárdenas es la nueva Residencia, qui- 
“lentas cuarenta y seis camas, tengo que decirles que 
está sobredotado para las funciones en que esta. 
porque concretamente tiene una unidad de cuidados 
intensivos de treinta camas. Yo no s6 si ustedes cono- 
cen cómo son las unidades de cuidados intensivos de 
hospitales de mucho mayor nivel de dotación. Aparte 
de eso, habria que citar que tiene” todavia dos camas 
más de cuidados intensivos, en el área quirúrgica. 
Tengo que decirle que además tiene doce camas para 
la recuperación de enfermos postoperatorios. que 
tiene doce quirófanos y dos más de urgencias. que 
son catorce quirófanos. Como quiera que los niveles 
de dotación de la vieja Residencia, Kla bola azulw, 
Virgen del Mac son muchos más bajos, es decir, para 

trescientas noventa y cinco camas tiene ocho camas 
de cuidado intensivos. nada más. y cuatro quirófanos 
en funcionamiento. ninguno de ellos especialmente 
para urgencias. lo que hay que decir es que los niveles 
de dotación mejorarian notabilisimamente. Tengo que 
decirle, además, otra cosa. y es que las propias reco- 
mendaciones técnicas de la O.M.S., de la O.M.S. y de 
muchas más entidades que se dedican a la gestión sa- 
nitaria, recomiendan que los hospitales tengan entre 
trescientas y quinientas camas. Por debajo de tres- 
cientas camas un hospital no es rentable. Por debajo 
de quinientas camas, un hospital es difícilmente ges- 
tionable y se aumentan notablemente los costes inne- 
cesarios. distorsionando los costes marginales.... 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Señor Consejero, su tiempo ha finalizado. 



El señor CONSEJERO DE SALUD Y CONSUMO 

-Intentaré terminar brevemente. 
Bien. .lo que quería decirle, y podia darle todavia 

muchos más datos, pero en deferencia a la hora y a 
que el tema inevitablemente implica entrar en la polé- 
mica de nkneros, y en la polémica de planteamientos 
tknicos. lo que intenta& decirle es la propuesta que 
hacen aquellos señores, los trabajadores de la 
Residencia, o buena parte, un buen ntimero de trabaja- 
dores de la Residencia Virgen del Ma,: bueno, es 
comprensible. es comprensible porque entre otras 
cosas más camas es mis personal. son más puestos 
de trabajo los que están haciendo sustituciones 
pueden tener opci6n. y yo entiendo perfectamente 
que los trabajadores que estin en una situación de in- 
terinidad quieran tener su plaza en propiedad. es lo 
más que busca un trabajador en una época de crisis 
económica y de inestabilidad. Lo que tengo que decir 
es que pretender solucionar el paro a base de crear 
puestos de trabajo hospitalarios, es la forma mis cara 
de intentar resolver el problema del paro. Además 
queria decirle que la propuesta en cuestión, aparte de 
disfuncional por muchos mis motivos que los que se 
han apuntado, algunos ya se han apuntado. aparte de 
centralizadora. p si usted lo quiere. de centralista en el 
sentido capitalino de la palabra, porque los recursos 
los están concentrando forzosamente en la capital, y 
porque además conceptualmente lo que se está 
haciendo es hacer que la población venga al sistema 
sanitario, cuando la filosofia expuesta en el Discurso 
de Investidura del Presidente. es justamente la inversa. 
es el sistema sanitario quien tiene que ir a la 
comunidad, allá donde esté la población, la población 
paciente. en algunos casos, y la población sana para 
que no enferme, y además de eso es tremendamente 
gravosa. también le podria dar los datos por que 
puede ser gravosa. además le puedo decir que no 
hace falta un año. ni muchismo menos, y que los 
costes van a ser infinitamente más bajos que si se 
construyera un pabelkin anexo para los servicios 
materno-infantiles, y lo que tengo que decirle es que 
doy por sentada su buena voluntad por muchos mo- 
tivos. aunque no le co”ozco. pero su Señoria debe 
tener cuidado. debe tener cuidado de que no sea que 
creyendo servir a los intereses de la población en ge- 
neral. de la salud de la población en general, y de la 
mayoria de los sanitarios, de los profesionales y los 
trabajadores sanitarios, en realidad está usted ha- 
ciendo el juego a ur~os núcleos minoritarios que 
buscan más su interés concreto que el bien combn de 
los almerienses y de los trabajadores sanitarios alme- 
rienses. 

Muchas gracias 

El señorVICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, señor Consejero. 
Tiene la palabra el señor Fernández Pifiar, 

El señor FERNANDEZ PINAR Y AFAN DE RIBERA 

-Señor Presidente. Señorias. Yo agradezco al 
señor consejero sus consejos. pero yo creo que no se 
trata de entrar en una guerra de datos, yo tengo aquí 
un informe bastante amplio y le aseguro que no es de 
los trabajadores, de los que pretenden tener un puesto 
de trabajo asegurado. etc. Es de la totalidad de los 
médicos de la Residencia Vhgen del Mar, incluidos los 
jefes de los servicios, que usted dice que tenis una 
carta que decian que no. Yo tuve una reunión con la 
totalidad de los médicos de los servicios. los jefes de 
los servicios de esa Residencia. Usted ha hecho 
alusión a unos datos de la O.M.S., la verdad es que no 
so” en esos en los que se han basado las previsiones 
que hemos hecho, sino en los modernos a los que 
usted se ha referido. de dos coma ocho. no de dos 
coma cinco sino de dos coma ocho camas por mil 
habitantes, no de cinco y pico como he aludido. Si hi- 
ciera las cuentas con la población. pues veria que si 
fueran cinco le saldrian pues dos mil y pico camas. y 
nosotros hablarnos sólo de mil doscientas. En fin. yo 
creo que no es el tema decir si mil doscientas 0 mil 
cuarenta, el problema es que no se puede retrasar la 
apertura de la Residencia Torrecárdenas. Que si esa 
apertura se retrasa van a sufir las consecuencias la po- 
blación de Almeria. y la va a sufrir en forma de pérdida 
de vidas humanas. 

Usted dice que no tarda tanto la reforma, pero a 
poco que se echen unos cálculos, pues hará falta un 
periodo para el concurso, harán falta “nos meses para 
la realización de las obras. y yo entiendo que no va a 
set menor al plazo de un año. En un año se pueden 
perder muchas vidas humanas por esa situación en la 
que se estå. Yo entiendo que no dramatizo y no hago 
mercaderia electoral, como. desgraciadamente. us- 
tedes siempre nos acusan, de verdad que no es asi. 
usted puede creerme o no creerme. Ha hecho usted 
referencia a que hay otras camas que no so” sólo las 
de La bola, pero se ha referido al Hospital de la 
Diputación. al Hospital provincial. y tengo que decirle 
que no se puede considerar propiamente como un 
hospital puesto que carece de sewicios como la U.C.I.. 
la unidad de cuidados intensivos. carece del servicio 
de necrologia. carece de hematologia. que son ele- 
mentos imprescindibles para considerar que se trata 
de una cama de hospital. 

La Cruz Roja, igualmente, no tiene servicio de 
radiologia. ni análisis permanente. ni apoyo qulrurglco. 
es decir, que en estas condiciones, claro que hay otras 
camas. en total doscientas y pico, entre estos hos- 
pitales o seudohospitales y clinicas privadas. En 
cuanto a lo de defender o no los intereses privados de 
algunos médicos, lo cierto es que lo que está consi- 
guiéndose con la absoluta precariedad de la asistencia 
sanitaria de La bola azul, y lo que se. va a seg”lr 
consiguiendo. si se retrasa. como me temo que es su 
opinión. la apertura de Torrecárdenas, es que se están 
beneficiando quienes reciben a los enfermos. defrau- 



dados de esta situación caótica. lamentable y 
peligrosa. quienes reciben a estos enfermos en sus 
clínicas privadas. De modo que el manteniento de esta 
situación es la que beneficia intereses privados. y no 
en la propuesta que hacemos. En cuanto al tema de la 
carestia de la propuesta que hacemos, según los cál- 
culos de que disponemos. as de doscientos noventa a 
trescientos millones de pesetas, y la destrucci6n de 
los quir6fanos que usted dice que sobran, bueno. as 
posible que sobren, pero lo que as cierto es que hay 
alli unas inversiones hechas cuya destrucción y las 
obras de reforma van a se, del orden de lo que costaría 
construir el pabellón nuevo. 

En cuanto al tema de la concentración,.. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Setior Fernández Pitia,. le ruego que vaya 
concluyendo, por favor. 

El señor FERNANDEZ PIfiAR Y AFAN DE RIBERA 

-Termino inmediatamente. seiior Presidente. 
En cuanto al tema de la concentración en la zona de 

Almeria capital, le diré que lo que estamos propo- 
niendo as que la mitad..., que sa abra.inmediatamente 
la Residencia Torrecárdenas, que va a reunir la mitad 
de las camas que Almeria. segbn sus propios datos, 
necesitaria. Y le recuerdo que en la zona costera de 
Almeria as donde se concentra la mayo,. la inmensa 
mayo, parta de la población de esta provincia. con un 
añadido, y as que Almería tiene una enorme poblacitin 
flotante. no sl5lo por razones turisticas. sino por 
razones de clima. por la cuestión de 16s pensionistas 
que cada vez vienen más de otras latitudes de Espavia 
y del extranjero. Entonces no hay en lo que propo- 
nemos relación con esa concentraci6n en la capital 
que impediría asa dispersión de los hospitales a la btis- 
queda de los pacientes a la que usted se referia. 

El fondo del asunto es que si no se abre Torrecárde- 
nasinmediatamente. y por la via que ustedes llevan no 
se va a abrir porque esas obras de reforma necesitan 
meses como minimo. si no se abre Torrecárdenas 
inmediatamente. que es lo que proponemos. sa van a 
producir unas lamentables consecuencias en forma 
de una asistencia sanitaria muy. que yo entiendo que 
debemos de evitar. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 

-Muchas gracias, serio, Fernández Piñar. 
Tiene la palabra el seriar Consejero de Salud y 

Consumo. 

El señor CONSEJERO DE SALUD Y CONSUMO 

-Bueno, señor Fernández Piñar, mire, yo tengo 
aqui tambibn un informe entero que me han pasado 
por cuatro sitios, informe económico, informe 
funcional, recuento de camas, pero creo que no 
valdria la pena, en el sentido de que seria poco clarifi- 
cador el que entrisemos en la lluvia de cifras. Yo le 
puedo decir varias cosas: 

Primero. el coste que supone la adaptaci6n da TO- 
mcárdenas para que entren pediatria y tocoginecolo- 
gia es, prácticamente, inexistente. y an CdqUier C.350 
muy inferior a los sesenta millones de pesetas. 

Segundo, el tiempo que se tardaría en adaptar la 
Residencia es cuestikm de dias. ni siquiera de meses. 
sino de dias. 

Tercero, lo que quiero decirle as que si entran los 
servicios alli y se ocupa el hospital. ya sabe usted, o lo 
puede supone,, ya sabe su Señoria que se ha generado 
una situación irreversible. que es lo que por algunos se 
esti generando porque una vez que estén ocupadas 
todas las camas. ic8mo va a caber la posibilidad de 
plantearse si se hacen obras o no se hacen obras 
dentro, en un centro recién ocupado y recikn 
inaugurado? Usted ha citado algunos casos diciendo: 
«Es que el Hospital Provincial no tiene servicio de 
hematologja>r oiga. pero as que da la casualidad de 
que en La bola azul tampoco hay se~icicos de 
hematología, ni está previsto que haya hematólogqs. 
hay dos hemoterapeutas que llevan el banco de 
sangre. pero no hay servicio de hematologia. y para 
que vea su Señoria hasta que punto está sobredotada 
la Residencia de Torrecárdenas. no estando prevista 
en su plantilla orgánica la dotación de ningún 
hematólogo, hay un ala destinada al servicio de hema- 
tologia con treinta camas, que seria tambik. 
posiblemente, el mayo, servicio de hematología clinico 
de toda Europa. 

Bueno. yo querria decir a su Sekwia que la con- 
centración se produce y as un hecho. Que dos coma 
ocho. lo he estado calculando ahi con la calculadora. y 
entonces sale mil ciento sesenta y cinco en vez de mil 
cuarenta. que puedo decirle cuanto supodrian las 
camas. concretamente en Torrecárdenas son quinien- 
tas cuarenta y seis. más las que sa podrian utilizar en 
la capital, más lo que sa podría utilizar si se empleasen 
la totalidad de las camas de H&rcal-Overa. mis la 
posiblidad de que sa hagan otros centros allá donde 
está la población, pero no la población capitalina. Ile- 
gariamos justamente a asa cifra. Me alegra que su Sa- 
ñoría haya utilizado como criterio el de dos punto 
ocho. eso quiere decir que en cualquier caso estamos 
próximos en los planteamientos y no volveremos a oir 
con frecuencia aquello de las diez camas por mil habi- 
tantes. que si era una indicación real de la Diganiza- 
ción Mundial de la Salud en los años cuarenta. hoy 
dista muy lejos y. es más, el posicianamiento es el con- 
trario. 

Quiero decirle a su Señoria que nosotros tenemos 



todo el interés, aunque la responsabilidad directa de la 
gestión y. por consiguiente. de la apertura de la Resi- 
dencia no es todavia nuestra. tenemos la seguridad de 
que lo va a ser muy pronto, pero esperamos que antes 
de que llegue ese pronto la Residencia pueda estar 
abierta. 

Y en lo que se refiere a la Junta de Andalucia, tenga 
la seguridad su Señoria de que estará en base a los cri- 
terios justamente de que se integren los servicios de 
pediatría y tocoginecologia en aquella Residencia. 

El señor VICEPRESIDENTE PRIMERO 
-Muchas gracias, don Pablo Recio. 
Antes de levantar la Sesión, señoras y señores 

Diputados. quiero advertir a los miembros de la Comi- 
sión de Politica Social que. una vez levantada la 
Sesión. permanezcan solamente cinco minutos en el 
salón, al objeto de nombrar ponencia para que prepa- 
ren el informe del Proyecto’de Ley del Consejo Anda- 
luz de Relaciones Laborales. Una vez cumplido la tota- 
lidad del orden del dia. se levanta la Sesi6n. 
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